
Александр Хабургаев 

в натуре нашел свое 

призвание — он всю 

жизнь борется с лож-

ными стереотипами

Объявлены лауреаты 7-го 

конкурса онлайн-кинофе-

стиваля «Дубль дв@»

Генная терапия могла 
избавить от гемофилии
цесаревича Алексея. 
Но о ней заговорили 
только сейчас
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ПРАВО Верховный суд запретил 
возвращать людям деньги, 
потраченные на взятки  

Тариф 
«невозвратный»

Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России в сво-
ем свежем обзоре судебной пра-
ктики разъяснил принципиаль-
ную вещь: тот, кто дал взятку, не 
вправе претендовать на возврат 
денег после осуждения взяточ-
ника. Эти деньги конфискуются 
государством. 

Примером стало конкретное 
дело. Некая строительная фирма 
построила два коттеджа полков-
нику миграционной службы. 
Криминал был в том, что дома 
фирма строила за свой счет, по-
тратив на них более 5,7 миллио-
на рублей.

Что фирма получила взамен, 
догадаться нетрудно. Среди 
строителей немало приезжих, в 
том числе иностранцев, и их 
проблемы с документами стали 
легко решаться. Не будь это кор-
рупцией, все было бы хорошо.

Карьера полковника закончи-

лась печально. В прошлом году 
его осудили на пять лет колонии 
со штрафом в 500 тысяч рублей. 
А глава строительной фирмы, 
пользуясь случаем, попытался 
вернуть потраченные средства. 
В суде он заявил, что, мол, взят-
ки с него вымогали, а потому 
просит взыскать с бывшего гра-
жданина начальника материаль-
ный ущерб: все деньги, потра-
ченные на мзду, в том числе те 
5,7 миллиона, что ушли на стро-
ительство коттеджа.

Суд отказал потерпевшему в 
его требованиях, а деньги кон-
фисковал в доход государства. 
Кстати, сам факт, что главу стро-
ительной фирмы признали по-
терпевшим, в какой-то мере 
было для него везением. При 
взятке преступление совершают 
обе стороны.

Де юре виновны и 
рука дающая, и рука бе-
рущая. 

ТРАНСПОРТ В продажу поступили 
авиабилеты за полцены

Не пролетайте 
мимо

Татьяна Шадрина

УЖЕ СЕЙЧАС жители многих 
регионов могут купить в кассе 
или через Интернет недорогие 
билеты в рамках программ суб-
сидирования авиаперевозок. 
Часть стоимости оплачивается 
из федерального и регионально-
го бюджетов, и скидка нередко 
достигает 50 процентов. 

Самолеты в Крым в рамках 
этой программы уже летают из 
32 городов, среди которых 
Якутск, Нижний Новгород, 
Брянск, Волгоград, Владикавказ 
и другие. Купить билет со скид-
кой в Краснодарский край также 
уже могут жители Крайнего Се-
вера, Дальнего Востока и Кали-
нинградской области. 

Полеты субсидированных 
рейсов по другим направлениям 
начнутся в мае, а закончатся 
только в октябре. Так что время, 
чтобы спланировать свой лет-
ний отдых, у жителей регионов 
еще есть. 

В списке, обнародованном 
Росавиацией, более ста направ-
лений. Для привлечения средств 
из региональных бюджетов ави-
акомпании заключили соглаше-
ния с 23 субъектами Федерации. 
Всего в субсидируемых перевоз-
ках задействованы 19 компаний.

Стоит отметить, что восполь-
зоваться скидками могут не все. 
В рамках проекта «Гражданская 
авиация и аэронавигационное 
обслуживание» на 2016—2018 
годы есть пять программ льгот-
ных рейсов: перевозки с Дальне-
го Востока в европейскую часть 
страны (объем ее финансирова-
ния составляет 3,5 миллиарда 
рублей). Так вот по ней могут ку-
пить льготный проездной билет 
только жители этого региона 
пенсионного возраста и не стар-
ше 23 лет.

Именно пенсионеры и сту-
денты входят в список льготни-
ков большинства суб-
сидированных мар-
шрутов.
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Марк Цукерберг намерен 
разработать систему выплат 
вознаграждений за посты 
в соцсети Facebook

4
В России заметно сократил-
ся объем наличных денег

5
Григорий Лекарев: Россия 
теряет триллионы рублей 
из-за плохих условий труда

7
Французская чета передала 
фамильные награды род-
ным Александра 
Прохоренко, погибшего 
в Сирии

7
Все станции столичного 
метро оборудуют системой 
интеллектуального видео-
наблюдения

8
В Польше идут  масштабные 
увольнения журналистов

ПУТЕШЕСТВИЕ

КИНО

Полис ОСАГО 
получит новые 
степени 
защиты 
от подделок
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Австралийский доллар  50,8304
Азербайджанский манат  42,9835
Армянский драм**  13,5717
Белорусский рубль****  33,1002
Болгарский лев  37,5305
Бразильский реал  18,4370

Венгерский форинт**  23,7059
Вон Республики Корея***  57,3254
Датская крона*  98,6384
Доллар США  65,0254
Евро  73,4592
Индийская рупия**  98,1960

Казахстанский тенге**  19,5665
Канадский доллар  51,3588
Киргизский сом**  94,9643
Китайский юань  10,0356
Молдавский лей*  32,9576
Новый туркменский манат  19,2087

Норвежская крона*  79,9005
Польский злотый  17,1192
Румынский лей  16,3841
СДР  91,7658
Сингапурский доллар  48,2993
Таджикский сомони*  82,2066

Турецкая лира  23,0235
Узбекский сум***  22,5235
Украинская гривна*  25,6258
Фунт стерлингов  93,0904
Чешская крона*  27,1618
Шведская крона*  80,2654

Швейцарский франк  66,9192
Южноафриканский рэнд*  45,5494
Японская иена**  59,2703

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 22.04.16 
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Прямая речь Дмитрий Рогозин: России необходимо 
создавать собственные IT технологии

Русский чип

Алена Узбекова

Р
остуризм исключил из Еди-
ного федерального реестра 
140 туроператоров, прода-

ющих туры за рубеж.
Как пояснили «РГ» в ведомст-

ве, причина в том, что эти компа-
нии не продлили членство в объе-
динении операторов выездного 
туризма «Турпомощь». Это объе-
динение в свое время создава-
лось с целью аккумулирования 
денежных отчислений туропера-
торов на экстренные нужды, та-
кие, как, например, помощь ту-
ристам в случае банкротства. 

Из фонда «Турпомощи» летом 
2014 года, когда были проблемы у 
целого ряда туроператоров и ави-
акомпаний, расходовались сред-

ства на возвращение россиян до-
мой с зарубежных курортов. 

Платить взносы в фонд «Тур-
помощи» операторы должны 
ежегодно. По закону, для продле-
ния членства это необходимо 
было сделать до 15 апреля. Те, кто 
не внес деньги вовремя, попали 
под «сокращение». 

«Исключенные компании не 
имеют право реализовывать тур-
продукты в сфере выездного ту-
ризма, однако они должны ис-
полнить все свои обязательства 
по ранее заключенным догово-
рам об оказании туристских 
услуг, — отметил руководитель 
Ростуризма Олег Сафонов. — Это 
значит, что туристы в результате 
исключения туроператоров из 
реестра не пострадают. Как толь-

ко компании восстановятся в 
«Турпомощи» и в установленном 
порядке направят подтверждаю-
щие документы в Ростуризм, они 
будут восстановлены в реестре».

Как пояснил в беседе с «РГ» 
директор ассоциации «Турпо-
мощь» Александр Осауленко, 
минимальная сумма взноса, ко-
торый надо заплатить сейчас, 
составляет 100 тысяч рублей. 
Размер оплаты зависит от обо-
рота туроператора, но тех, кто 
должен заплатить 100 тысяч, 
большинство. «Уже сегодня мы 
приняли около 10 заявок на вос-
становление в реестре. Срок их 
подачи не ограничен, туропера-
торы могут сделать это хоть до 
31 декабря этого года», — уточ-
нил Александр Осауленко. И до-
бавил, что никаких проблем для 
тех, кто хочет продолжить рабо-
ту на выездном направ-
лении в рамках закона, 
нет. 

Дмитрий Рогозин, заместитель 

председателя правительства РФ

П
ришло время рос-
сийским програм-
мистам переходить 
от скромного подра-
жания зарубежным 

аналогам к созданию своего ори-
гинального и лучшего в мире 
софта. Это вполне реально.

О необходимости рывка Рос-
сии в шестой технологический 
уклад в последние годы говорит-
ся много. Иного пути к техноло-
гической самостоятельности и 
конкурентоспособности у нас 
нет: битва за пятый уклад вместе 
с «холодной войной» давно про-
играна, а на телеге четвертого 
уклада въехать в новый «техно-
логический рай» не получится. 
Итак, переход жизненно необхо-
дим. Остался вопрос, как его 
осуществить. Попробуем разо-

браться на примере одной из на-
иболее современных и динамич-
но развивающихся сфер — отече-
ственной IT-отрасли.

Мое глубокое убеждение со-
стоит в том, что полноценный 
рывок в новый технологический 
уклад осуществим только при 
условии развертывания многоу-
ровневой технологической ин-
фраструктуры, наличия высоко-
классных специалистов и каче-

ственных инструментов разра-
ботки, в том числе и програм-
много обеспечения. На сегодня 
же картина совершенно иная — 
мы в основном используем чу-
жие методологии и стандарты, 
десятками миллионов импорти-
руем компьютеры и програм-
мное обеспечение (ПО), обору-
дование и производственные 
технологии.

К настоящему времени миро-

вой IT-рынок достиг рекордного 
объема в 3,62 трлн долл. при 
ожидающемся его дальнейшем 
росте. При этом доля програм-
много обеспечения в нем соста-
вила 407,3 млрд долл. и возросла 
за последний год на 5%. Вопреки 
укоренившимся у нас представ-
лениям вклад российских разра-
ботчиков в этот динамично раз-
вивающийся сектор вовсе не ве-
лик. Современная доля россий-
ского рынка ПО составляет око-
ло 2,7% от мирового рынка, 
включая услуги заказной разра-
ботки. 

И хотя эта доля непрерывно 
увеличивается из года в год вне 
зависимости от колебаний ми-
рового рынка, темпы 
этого роста не впечат-
ляют.

ОТДЫХ Ростуризм исключил из реестра 140 туркомпаний, 
продающих путевки за рубеж

Кого еще турнут

Дмитрий Рогозин уверен, что 
 пришло время создавать свой 
 оригинальный российский софт.
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ЦИФРА

100
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ 
минимальная сумма взноса 
в «Турпомощь» для тех, кто хочет 
продавать зарубежные туры

Акцент

 К 2020 году российский 
рынок программных средств 
достигнет 582,5 млрд рублей, 
а к 2030 году — 2 трлн рублей 
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КРЕМЛЬ Верховный главнокомандующий поставил задачи перед силовыми 
структурами

Офицерский марш
Кира Латухина

Н
а церемонии представле-
ния высших офицеров и 
прокуроров по случаю их 

назначения на вышестоящие дол-
жности президент назвал прио-
ритеты Вооруженных сил и спец-
служб.

В Георгиевском зале, зале во-
инской славы, Владимир Путин 
поздравил офицеров с новыми 
назначениями и очередными зва-
ниями, классными чинами. «Вы 
добились их своим трудом благо-
даря своему профессионализму, 
самоотдаче», — оценил он.

«Офицерский корпус во все 
времена был оплотом и гарантом 
российской государственности», 
— подчеркнул президент. «И в 
наши дни офицеры с честью и до-
блестью выполняют свой долг, — 
продолжил он. — Достойный при-
мер тому — военная операция 
российских Вооруженных сил в 
Сирийской Республике».

«За короткий срок наша меж-

видовая группировка переломила 
ситуацию и оказала мощную под-
держку законному правительст-
ву. Мы выполнили и важнейшую 
внутреннюю задачу, имею в виду 
борьбу с бандитами и выходцами 
из самой России и стран СНГ, — от-
метил Верховный главнокоманду-
ющий. — Благодаря ВКС России 
сирийская армия овладела стра-
тегической инициативой. Терро-
ристические группировки поне-
сли значительные потери».

«Ваша прямая обязанность 
как командиров повышать каче-
ство выполнения учебно-боевых 
задач, отрабатывать вопросы 
тактики, оперативного искусст-
ва и стратегии в ходе учений и 
внезапных проверок и, конечно, 
учить личный состав безупречно 
владеть новейшей техникой и во-
оружением», — подчеркнул глава 
государства.

Президент назвал задачи для 
каждого ведомства. Системная 
работа ФСБ позволила снизить 
уровень террористической угро-

зы, оценил он. По линии контр-
разведки пресечена деятель-
ность 80 кадровых сотрудников 
зарубежных спецслужб, выявле-
но более 350 их агентов и лиц, по-
дозреваемых в противоправной 
деятельности. «Кроме того, важ-
но жестко пресекать коррупцию 
в органах власти, хищения и не-
целевое использование бюджет-
ных средств, особенно в ходе реа-
лизации гособоронзаказа», — по-
требовал глава государства.

В прошлом году задержано 
свыше 3,3 тысячи нарушителей 

границы. По фактам ее незакон-
ного пересечения возбуждено 
свыше 2,8 тысячи уголовных дел. 
«Нужно наращивать аналитиче-
ский потенциал и техническую 
оснащенность пограничной си-
стемы, ставить непреодолимый 
заслон на пути контрабанды, не-
легальной миграции, транснаци-
ональной преступности», — ука-
зал президент.

Надежное обеспечение без-
опасности страны прямо зависит 
и от компетентной работы СВР. 
Своевременная информация о 
потенциальных внешних угро-
зах, прогнозы развития между-
народной обстановки в неста-
бильных регионах мира крайне 
важны для принятия стратегиче-
ских государственных решений.

Большей результативности 
граждане ждут от работы право-
охранительных структур, в том 
числе и от МВД. «Необходимо по-
высить уровень раскрываемости 
преступлений, жестко бороться с 
преступностью и коррупцией, 
совершенствовать профилакти-
ческую работу», — перечислил за-
дачи глава государства.

Недавно в состав министерст-
ва были переданы подразделения 
миграционной службы и органов 
наркоконтроля, и президент рас-
считывает на четкую и эффек-
тивную работу по этим направ-
лениям.

На базе внутренних войск 
МВД создана Федеральная служ-
ба войск национальной гвардии. 
«Ее важнейшая функция — контр-
оль за оборотом оружия. Кроме 
того, в тесном контакте с МВД и 

ФСБ она будет бороться с терро-
ризмом и оргпреступностью», — 
пояснил Путин.

Работникам прокуратуры сле-
дует сосредоточиться на надзоре 
за обеспечением социальных 
прав граждан, на недопущении 
задержек выплат зарплат и пен-
сий, нарушений социальных га-
рантий. «Вновь напомню о такой 
обязанности прокуроров, как за-
щита прав предпринимателей», — 
сказал глава государства.

Повысить качество работы 
должны и сотрудники Следствен-
ного комитета. «От скрупулезно 
собранной доказательной базы 
прямо зависит раскрытие пре-
ступлений и справедливость на-
казания», — напомнил президент.

Путин также отметил профес-
сионализм и мужество спасате-
лей. На повестке — повышение 
уровня защищенности мест мас-
сового пребывания граждан, со-
циальных и промышленных объ-
ектов. Особое внимание нужно 
уделить своевременному реаги-
рованию на риски, связанные с 
паводками.

На внедрении современных 
стандартов содержания заклю-
ченных, повышении надежности 
охраны исправительных учре-
ждений предстоит сосредото-
читься ФСИН. «Люди, которые 
находятся в местах лишения сво-
боды, хотя и преступили закон, 
остаются нашими гражданами, и 
закон должен их защищать», — 
подчеркнул глава государства.

Также президент подписал пе-
речень поручений по итогам 
Прямой линии. В основном они 
касаются правительства. В част-
ности, Путин поручил поддер-
жать отечественных производи-
телей жизненно важных ле-
карств и подумать об акцизе на 
тропические масла. Ряд поруче-
ний касается региональных до-
рожных фондов. 

Также президент присвоил 
звание Героя Труда пяти гражда-
нам, в их числе знаменитый ар-
тист, депутат Госдумы Иосиф 
Кобзон.

ДИСКУССИЯ

ОНФ 
продолжит 
обсуждать 
проблемы 
регионов

ПОВОЛЖСКОЕ 
СОБРАНИЕ

Виталий Петров

В ВОСКРЕСЕНЬЕ в Йошкар-Оле 
начнет работу второй Межреги-
ональный форум Общероссий-
ского народного фронта. 

В этом году общественное 
движение, лидером которого яв-
ляется президент Владимир Пу-
тин, широко применяет практи-
ку межрегиональных мероприя-
тий подобного формата. Активи-
сты ОНФ пришли к выводу, что 
жизнь населения из Москвы мо-
ниторить трудно, и решили чаще 
встречаться в регионах, чтобы 
лучше понять происходящее на 
местах. Вторым местом встречи 
фронтовиков станет Республика 
Марий Эл. 

Ожидается, что в работе фо-
рума примут участие около 450 
человек. Это и гражданские ак-
тивисты из 21 региона Повол-
жья, Урала и Северо-Запада, и 
федеральные и региональные 
эксперты ОНФ, и представители 
исполнительной власти, и жур-
налисты. Кроме того, на меро-
приятие приедут активисты 
движения, которые заявились 
на предварительное голосова-
ние «Единой России» по отбору 
кандидатов на выборы в Госду-
му, чтобы использовать эту пло-
щадку для продвижения своих 
идей.

Сопредседатель Центрально-
го штаба ОНФ Александр Бреча-
лов сообщил, что федеральные 
рабочие группы движения вме-
сте с региональными эксперта-
ми провели около 15 различных 
мониторингов и опросов, в кото-
рых приняли участие порядка 

20 тысяч активистов. «Итоги 
опросов и анализ исполнения 
наиболее актуальных для По-
волжья положений майских ука-
зов и поручений президента ста-
нут основой для обсуждения на 
форуме. Для нас важно услы-
шать граждан, наших активи-
стов, которые точно знают наи-
более чувствительные для этих 
регионов проблемы и совместно 
найти пути их решения», — рас-
сказал Бречалов. По его словам, 
спецификой форума в Йошкар-
Оле станет разговор о развитии 
промышленности, сохранении 
водных ресурсов, качестве услуг 
ЖКХ и выстраивании эффектив-
ной и прозрачной работы мест-
ного самоуправления.

В первый воскресный день 
работы форума пройдут пять те-
матических площадок рабочих 
групп ОНФ: «Общество и 
власть: прямой диалог», «Обра-
зование и культура как основы 
национальной идентичности», 
«Качество повседневной жиз-
ни», «Честная и эффективная 
экономика», «Социальная спра-
ведливость». Участники обсудят 
вопросы повышения качества 
услуг ЖКХ, капитального ре-
монта домов, эффективность об-
щественного контроля, импор-
тозамещения в сельском хозяй-
стве, проблемы и перспективы 
развития бизнеса. Будет анали-
зироваться исполнение прези-
дентских поручений в сфере 
здравоохранения и образова-
ния. Отвечать на вопросы акти-
вистов ОНФ приедут представи-
тели минздрава, минтруда, мин-
сельхоза и других ведомств.

Во второй день работы фору-
ма результаты дискуссии будут 
представлены на пленарном за-
седании вместе с конкретными 
предложениями по их решению. 
«Пленарки» ОНФ обычно посе-
щает Владимир Путин, который 
в течение нескольких часов от-
вечает на вопросы активистов 
движения, затрагивающие са-
мую разную проблематику, а за-
тем дает по итогам обсуждения 
ряд поручений, касающихся ре-
ализации различных го-
спрограмм. На форуме также бу-
дет работать выставка основных 
проектов ОНФ: «За честные за-
купки», «За права заемщиков», 
«Оценим качество дорог!» и 
центров мониторинга: Центра 
«Народная экспертиза», Центра 
экологии и защиты леса, Центра 
правовой поддержки журнали-
стов, Центра мониторинга каче-
ства и доступности здравоохра-
нения. Результаты работы этого 
мероприятия будут подведены в 
конце года на «Форуме дейст-
вий» ОНФ, который пройдет в 
Москве. 

Визит Лидеры России и Израиля обсудили вопросы безопасности

Красные линии 
мирной жизни

Кира Латухина

В
чера президент России 
Владимир Путин встре-
тился в Кремле с пре-
мьер-министром Изра-
иля Биньямином Нета-

ньяху.
Нетаньяху прибыл с кратким 

рабочим визитом. Лидеры обме-
нялись мнениями по вопросам 
двустороннего сотрудничества, в 
частности в сфере безопасности, 
а также важнейшим темам регио-
нальной и глобальной повестки: 
палестино-израильскому урегу-
лированию и ситуации в Сирии.

На этой неделе Владимир Пу-
тин также обсудил вопросы ближ-
невосточного урегулирования на 
переговорах с президентом Пале-
стины Махмудом Аббасом.

«Мне очень приятно, что мы на 

самом высоком уровне поддержи-
ваем регулярные контакты», — 
сказал российский лидер изра-
ильскому премьеру, напомнив, 
что месяц назад в Москву приез-
жал и президент Израиля. «Ду-
маю, что такая интенсивность 
имеет под собой основания, — 
имея в виду непростую ситуацию 
в регионе», — продолжил он.

«В этом году мы отмечаем 
25-летие восстановления наших 
дипотношений», — также заметил 
президент РФ. «И в начале нашей 
встречи я хотел бы поздравить 
тебя с наступающим праздником 
Песах», — добавил он.

«Я приехал сюда с главной це-
лью — усилить координацию меж-
ду нами в области безопасности, 

чтобы предотвратить разного 
рода ошибки, недоразумения и 
инциденты», — пояснил Нетанья-
ху. «У Израиля есть очевидные, по-
нятные «красные линии», «кра-
сная черта», связанные с нашей 
безопасностью», — продолжил он.

«Во-первых, мы делаем все, 
что зависит от нас, для того что-
бы предотвратить появление 
сверхсовременного оружия в ру-
ках «Хезболлы», которое попада-
ет туда из Сирии и из Ирака, — 
сказал израильский премьер. — И, 
во-вторых, мы делаем все, чтобы 
предотвратить появление допол-
нительного фронта террора про-
тив нас на Голанских высотах. 
Мы не можем вернуться к тем 
дням и временам, когда в наши 
поселки стреляли с Голанских 
высот. И поэтому или в рамках 
договора, или без, но Голанские 

высоты останутся частью суве-
ренной территории».

Израильский премьер оценил 
вклад в подготовку соглашения о 
пенсионном обеспечении репа-
триантов из России. Договор о 
пенсиях близится к подписанию. 
«Это очень важный человече-
ский вопрос, и мы очень ценим 
ваше личное участие в нем», — 
сказал он.

«Песах — это праздник нашей 
свободы», — подчеркнул Нетанья-
ху и пожелал всем евреям счаст-
ливого праздника. «То, что по-
здравление евреев не только Рос-
сии, но и всех евреев в мире про-
звучало из уст премьер-министра 
Израиля в Кремле, — это очень по-
казательно», — улыбнулся Путин.

В начале встречи Владимир Путин 
поздравил Биньямина Нетаньяху 
с наступающим праздником Песах.

Глава государства поздравил присутствующих с новыми назначениями и присвоением новых званий и чинов.

Акцент

 Офицерский корпус во все 
времена был оплотом 
и гарантом российской 
государственности

Акцент

 В этом году Россия 
и Израиль отмечают 
25-летие восстановления 
дипломатических отношенийОжидается, 

что в работе форума 
примут участие 
около 450 человек
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Указ Президента Российской Федерации
О присвоении звания 

Героя Труда Российской Федерации
За особые трудовые заслуги перед государством и народом присвоить 

звание
ГЕРОЯ ТРУДА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

БОГДАНОВУ Владимиру Леонидовичу — генеральному директору 
открытого акционерного общества «Сургутнефтегаз», Ханты-Мансийский 
автономный округ — Югра

ГУНГАЕВУ Далаю Гыниновичу — старшему чабану агрокооператива 
«Цокто-Хангил», Забайкальский край

КАМНЕВУ Павлу Ивановичу — генеральному директору, генеральному 
конструктору акционерного общества «Опытное конструкторское бюро 
«Новатор», Свердловская область

КОБЗОНУ Иосифу Давыдовичу — народному артисту СССР, депутату 
Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации, 
первому заместителю председателя Комитета Государственной Думы по 
культуре

КОРНИЛОВОЙ Людмиле Ивановне — учителю муниципального авто-
номного общеобразовательного учреждения «Лицей математики и инфор-
матики» города Саратова.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
21 апреля 2016 года № 189

БЕЗОПАСНОСТЬ Историческая 
часть сирийского города 
разминирована 

Мост 
в Пальмиру

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ в режиме видеоконференции заслушал 
доклад начальника инженерных войск Вооруженных 
сил России о ходе операции по разминированию сирий-
ского города Пальмиры. Вместе с главой государства в 
ситуационном центре находился министр обороны 
Сергей Шойгу.

«С начала апреля этого года инженерные войска Мини-
стерства обороны России проводят масштабную опера-
цию по разминированию исторической части Пальмиры, 
освобожденной сирийской армией при поддержке ВКС 
РФ», — отметил Владимир Путин.

«Проведена очень большая работа по обезвреживанию 
мин, фугасов, других взрывных устройств именно в исто-
рической части», — оценил президент. «Но предстоит еще 
немало сделать по разминированию инженерных соору-
жений, жилой части города», — продолжил он.

«Прошу вас доложить, в каком состоянии сейчас нахо-
дится работа, что сделано и что планируется в ближайшее 
время», — обратился к начальнику инженерных войск 
Юрию Ставицкому глава государства.

Генерал-лейтенант вышел в эфир на фоне древних па-
мятников мировой культуры. «В соответствии с вашим 
решением инженерные подразделения России со 2 апреля 
осуществляют разминирование города Пальмиры, осво-
божденного от террористов», — начал он.

«Для выполнения этой задачи в Сирийскую Арабскую 
Республику самолетами военно-транспортной авиации 
переброшен отряд разминирования международного 
противоминного центра Вооруженных сил РФ», — продол-
жил Ставицкий. «В целях повышения безопасности и 
ускорения темпов работы задействованы мобильные ро-
бототехнические комплексы «Уран-6» и собаки минно-
разыскной службы», — добавил он.

«На сегодняшний день задачи по разминированию ар-
хитектурно-исторической части Пальмиры выполнены в 
полном объеме: от взрывоопасных предметов очищено 
234 гектара территорий, 23 километра дорог, 10 объектов 
исторического наследия; обнаружен и обезврежен 2991 
взрывоопасный предмет, в том числе 432 самодельных 
взрывных устройства», — перечислил Ставицкий.

Начальник инженерных войск отметил особенности 
проводимых работ: «Высокая плотность минирования, 
использование боевиками фугасов большой мощности, 
управляемых по радио и проводам, значительное количе-
ство которых было установлено на неизвлекаемость».

Подразделения уже приступили к разминированию 
жилой части города Пальмиры и аэропорта. Проверено 
367 зданий, 40 гектаров территорий, 9,5 километра дорог; 
уничтожено 1432 взрывоопасных предмета. Процесс идет 
по плану.

«Всего от мин и неразорвавшихся боеприпасов пред-
стоит зачистить 560 гектаров городской застройки», — со-
общил Ставицкий. «Работа осложняется большим количе-
ством мин-ловушек, оставленных боевиками», — добавил 
он и рассказал, что на фондах отряда организована подго-
товка специалистов разминирования из числа военнослу-
жащих инженерных войск сирийских вооруженных сил.

«Кроме того, для обеспечения питьевой водой военно-
служащих и мирного населения, возвращающегося в 
Пальмиру, и подразделений инженерных войск Воору-
женных сил России оборудован район полевого водоснаб-
жения», — продолжил докладчик. Приступил к работе по-
левой госпиталь. Завершено строительство городка для 
обеспечения работы оценочной и реставрационной групп 
ЮНЕСКО.

«Оказывается содействие инженерным подразделени-
ям сирийских вооруженных сил в разминировании горо-
да Эль-Каратьен и налаживании в нем мирной жизни. В го-
роде восстанавливаются объекты инфраструктуры, 98 се-
мей вернулось к местам постоянного проживания», — до-
бавил начальник инженерных войск.

«Сколько личного состава у вас там сейчас?» — уточнил 
президент. «Сейчас привлекается к разминированию 98 
военнослужащих», — ответил генерал-лейтенант.

«Есть какие-то вопросы, просьбы, пожелания?» — по-
интересовался Верховный главнокомандующий.

«Личный состав готов выполнить все ваши указания», 
— заверил Ставицкий.

«Передайте благодарность всему личному составу: 
офицерам, рядовым, службам обеспечения... Желаю вам 
удачи», — сказал президент.

Юрий Ставицкий рассказал об обстановке из центра Пальмиры. 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Владимир Путин провел в Кремле оперативное совещание с 
постоянными членами Совета безопасности РФ. Обсужда-
лись вопросы ближневосточного урегулирования с учетом 
переговоров главы государства с президентом Палестины 
Махмудом Аббасом и премьер-министром Израиля Бинья-
мином Нетаньяху. «Выражалась серьезная обеспокоенность 
в связи с резким ухудшением ситуации на женевских перего-
ворах по сирийскому урегулированию», — сообщили в пресс-
службе Кремля. Также затрагивались вопросы социально-
экономической внутрироссийской повестки и ряд вопросов, 
связанных с подготовкой к парламентским выборам.
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ПРИХОД-РАСХОД
ПРЕЗИДЕНТ, сотрудники его администрации, депутаты 
Госдумы, сенаторы и правительственные чиновники отчи-
тались о своих доходах. Как явствует из опубликованных 
деклараций, Владимир Путин заработал в 2015 году 8,9 
млн руб. Доход премьер-министра Дмитрия Медведева за 
тот же период составил 8,8 млн руб. Председатель Совета 
Федерации Валентина Матвиенко задекларировала чуть 
более 21 млн руб., спикер Госдумы Сергей Нарышкин — 9 
млн руб. Доходы остальных представителей власти столь 
же открыты и доступны для изучения. 

Полноту представленных сведений, если это потребу-
ется, может проверить прокуратура. Еще раньше ее прове-
ряют кадровые службы госорганов. Достоверность инфор-
мации о доходах и имуществе проверяется через регистри-
рующие органы: машины проходят через ГИБДД, недви-
жимость — через Федеральную службу государственной 
регистрации, кадастра и картографии, наличие долей в 
коммерческих предприятиях, участие в их руководстве — 
через Федеральную налоговую службу.

Расхождения ре-
альных доходов с за-
декларированными 
время от времени об-
наруживаются. Но 
эти расхождения но-
сят обычно формаль-
ный характер и редко 
кого изобличают в 
непрозрачном обога-
щении. Когда же та-
кое случается, к на-
рушителям могут 
быть применены 
меры дисциплинар-

ного воздействия. Например, почти половина деклараций 
о доходах, предоставленных в 2014 году должностными 
лицами, как сообщал журналистам руководитель админи-
страции президента Сергей Иванов, содержала ошибки и 
несоответствия. Из-за этого были отправлены в отставку 
несколько губернаторов. Думские коммунисты предлага-
ют за это даже привлекать к уголовной ответственности. 
Они считают, что перечень лиц, обязанных декларировать 
доходы, должен быть расширен: в него, по их мнению, надо 
включить всех госслужащих, а также руководителей го-
скомпаний и их заместителей. 

За искажение или предоставление недостоверных све-
дений о доходах теперь стали наказывать и самих депута-
тов (раньше — только чиновников). За это их могут лишить 
мандата. То же самое — за открытие счетов в иностранных 
банках и пользование иностранными финансовыми ин-
струментами. Госдума озабочена не только доходами-рас-
ходами парламентариев и госслужащих. Она постоянно 
декларирует намерение избавляться от депутатов, уличен-
ных в незаконном предпринимательстве. Первым за сов-
мещение законодательной деятельности с ведением биз-
неса был лишен мандата депутат от «Справедливой Рос-
сии» Геннадий Гудков. Затем думская Комиссия по контр-
олю за достоверностью сведений о доходах рассматривала 
дела пятерых единороссов — Ивана Демченко, Адама Де-
лимханова, Владислава Резника, Олега Лебедева и Андрея 
Скоча. Подозрения в отношении их были сняты. Но власть 
и бизнес в России по-прежнему в тесном соседстве. Рядо-
вые российские граждане хорошо понимают, почему кто-
то, попав во власть, не расстается с бизнесом. Обществен-
ное мнение давно прониклось убеждением, что кресло чи-
новника или депутатский мандат конвертируются в капи-
тал. Согласно опросам Левада-Центра пребывание на госу-
дарственных должностях считают высокодоходным 24 
процента россиян, депутатство — 26 процентов. Тут с чи-
новниками и депутатами не могут сравниться даже поп-
звезды (21 процент) и бизнесмены (15 процентов).

По данным того же Левада-Центра, 70 процентов росси-
ян не доверяют сведениям о доходах и имуществе, публи-
куемым госслужащими. Почти 80 процентов опрошенных 
убеждены, что чиновники декларируют далеко не все. А с 
другой стороны, граждане уже не очень интересуются, 
сколько зарабатывают большие начальники. Достаток 
важных персон таков, что просто не укладывается в голове 
российского обывателя.

Отдельный сюжет — подарки чиновникам. Материаль-
ные знаки внимания госслужащим наконец-то удалось ре-
гламентировать. Все «протокольные» подарки, стоимость 
которых превышает 3 тысячи рублей, признаны недопу-
стимыми. На умеренность принимающей подношения сто-
роны, выходит, никто не надеется. Нет упований и на уме-
ние должностного лица самостоятельно определять, связан 
ли подарок с его служебной деятельностью. Насколько се-
рьезны намерения власти пресекать незаконное обогаще-
ние отдельных своих 
представителей? Об 
этом общество может 
судить по тому, сколь 
решительно или ща-
дяще применяются 
санкции к нарушите-
лям закона о контр-
оле над расходами чи-
новников. Закон дей-
ствует с 1 января 
2013 года. Он предпо-
лагает декларирова-
ние крупных расхо-
дов на приобретение 
земли, другой недви-
жимости, транспор-
тных средств, ценных бумаг и акций. Госслужащий обязан 
предоставлять сведения обо всех расходах, превышающих 
общий доход его или его супруги по основному месту рабо-
ты за три года до заключения сделки. Представлять декла-
рацию о расходах должен каждый госслужащий и каждый 
чиновник независимо от их ранга. Если в ходе проверки об-
наружится дисбаланс между приходным и расходным «ор-
дерами», от чиновника потребуют объяснить, откуда он 
взял средства, а суд будет вправе обратить в доход государ-
ства незаконно приобретенную собственность.

Не проработав в бизнесе ни дня, многие российские чи-
новники, депутаты тратят сотни тысяч долларов в месяц, 
демонстрируя недоступные российскому большинству 
стандарты потребления. Несоответствие официальных до-
ходов госслужащего тому образу жизни, который он ведет, 
давно никого не удивляет. Потому-то и теряется интерес к 
материальному положению чиновников. Хотя сама по-
требность общества в такой информации этим не отменя-
ется. Недаром 57 процентов респондентов, даже не очень 
доверяя публикуемым данным, на вопрос, надо ли дальше 
их публиковать, отвечают: надо. Но это имеет смысл лишь 
тогда, когда обнаруженные несоответствия между дохода-
ми и расходами тоже становятся достоянием гласности и 
как минимум требуют объяснений.

70 процентов 
россиян не доверя-
ют сведениям 
о доходах и имуще-
стве, публикуемым 
госслужащими 

Расхождения 
реальных доходов 
с задекларирован-
ными время 
от времени обнару-
живаются, но редко 
кого изобличают

Правительство  Кабинет министров готовится к развороту экономики

Премьеру подготовили 
три сценария
Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
считает, что при пла-
нировании бюджета 
на следующие три 

года лучше занизить ожидания 
по доходам, чем потом искать до-
полнительные резервы для вы-
полнения обещаний.

Вчера правительство, как вы-
разился его председатель, окон-
чательно погрузилось в новый 
бюджетный цикл: министерство 
экономического развития подго-
товило к заседанию три сценария 
— базовый, консервативный и це-
левой — социально-экономиче-
ского развития страны. Посколь-
ку кабмин возвращается к преж-
нему трехлетнему бюджетному 
циклу, то и прогноз прописан до 
2019 года включительно.

— К сожалению, точность про-
гнозирования при нынешних 
факторах неопределенности в 
нашей стране оставляет желать 
лучшего. Она не слишком высо-
ка, — заявил глава кабинета мини-
стров.

Исходные условия для рос-
сийской экономики остаются 
весьма сложными. Это связано с 
санкциями, ограничениями в до-
ступе к капиталу и технологиям, 
другими политически мотивиро-
ванными действиями, неста-
бильностью на рынках сырья. 
«Прогноз составлять сложно, но 
лучше в целом отклониться при 
составлении прогноза в сторону 
занижения возможных доходов, 
чем потом искать дополнитель-
ные резервы для балансировки 
бюджета», — подчеркнул Медве-
дев.

Главный для бюджета показа-
тель — стоимость нефти — в базо-
вом варианте прогноза сохранен 
на уровне 40 долларов за бар-
рель, в консервативном установ-
лен на уровне 25 долларов. «При 
этом фронтального сокращения 
расходов не планируется, мы не 
собираемся увеличивать налого-
вую нагрузку, но задачи баланси-
ровки бюджета, повышения эф-
фективности бюджетной полити-
ки остаются ключевыми», — на-
помнил премьер.

«Мы ожидаем, что в ближай-
шей среднесрочной перспективе 
бюджет будет сводиться с дефи-
цитом. При этом расходы долж-
ны быть в полной мере обеспече-
ны доходами и источниками фи-
нансирования дефицита», — ска-
зал глава правительства. Стоит 
задача по возвращению эконо-

мики к росту, и в кабмине рассчи-
тывают, что в 2017—2019 годах 
он составит около 1—2 процен-
тов. «В целевом варианте ставят-
ся задачи выйти на темпы роста 
не ниже среднемировых», — доба-
вил Дмитрий Медведев, уточнив, 
что это в настоящий момент не 
так просто.

— Особого внимания требует 
социальная сфера. Здесь реше-
ния будут приниматься макси-
мально взвешенно, как мы и до-
говаривались, и с учетом того, 
что в настоящей ситуации мы 
должны поддержать тех людей, 
которым сейчас трудно, — заявил 
председатель правительства.

В министерстве экономиче-
ского развития при подготовке 
базового сценария исходили из 
того, что экономике страны уда-

лось справиться со всеми шоками 
и ситуация выправляется. Пусть в 
первом квартале 2016 года за-
фиксирован спад — минус 1,4 про-
цента, — но результат, подчеркнул 
глава МЭР Алексей Улюкаев, был 
лучше ожиданий. Поэтому в чет-
вертом квартале в министерстве 
прогнозируют рост ВВП.

В дальнейшем экономический 
подъем будет только набирать 
темп. «Начиная с 2017 года мы 
ожидаем восстановление основ-
ных факторов экономического 
роста, то есть потребительского 
спроса через рост реальных дохо-
дов населения и инвестиционно-
го спроса, — рассказал Улюкаев. — 
В 2017 году прогноз исходит из 
того, что экспорт вырастет на 0,8 
процента, реальные зарплаты — 
на 1,2 процента, соответствую-

щее значение будет у розничного 
товарооборота — на 1,1, рост про-
мышленности на 1,1, и в целом по 
ВВП — 0,8». В следующие годы ди-
намика будет только улучшаться.

Инфляционные ожидания в 
правительстве совершенно 
обратные. «Мы исходим из того, 
что инфляция будет продолжать 
снижаться и в этом году снизится 
до 6,5 процента к концу года, а 
начиная с 2017 года будет устой-
чиво ниже 5 процентов. К концу 
рассматриваемого периода сни-
зится до 4», — сообщил глава ми-
нэкономразвития.

Правда, есть у кабинета мини-
стров и консервативный сцена-
рий, не такой радужный, ориен-
тированный на 25 долларов за 
баррель. Но и при нем экономи-
ческий рост нужно будет подо-
ждать всего лишь еще один год. 
«По всем параметрам, рассма-
триваемым в прогнозе, переход к 
росту ожидается в этом варианте 
на год позже — не с 2017, а с 2018 
года», — заметил министр.

Вместе с социально-экономи-
ческим прогнозом минэконо-
мразвития подготовило сообра-
жения по предельному уровню 
тарифов для компаний инфра-

структурного сектора, к которо-
му относятся газ, электроэнерге-
тика, железные дороги, жилищ-
но-коммунальные услуги. «Мы 
договаривались, что будем руко-
водствоваться здесь принципом 
«инфляция минус», будем требо-
вать от инфраструктурных ком-
паний большей эффективности 
по работе с издержками», — ука-
зал Дмитрий Медведев. Но тут же 
уточнил, что тарифная политика 
не должна влиять на безопа-
сность и бесперебойность рабо-
ты критической инфраструкту-
ры.

— На ближайшее время мы 
предполагаем возможность ин-
дексации тарифа на газ на 3 про-
цента, тарифа на железнодорож-
ные перевозки — на 4,5, на опто-
вые рынки энергетики — на 7,5, 
что даст кумулятивно увеличе-
ние платежа за коммунальные 
услуги населению не выше 4 про-
центов, — заявил министр Улюка-
ев.

Рассмотрев сценарии для эко-
номики, правительство их в це-
лом одобрило.

Премьер назвал целевой задачей 
выход на темпы роста экономики 
не ниже среднемировых. 

Акцент

 В ближайшей среднесрочной 
перспективе бюджет будет 
сводиться с дефицитом

Не пролетайте 
мимо

Но есть и исключения: 
например, по програм-
ме полетов из Калинин-

града в 2016 году (на нее выделе-
но из бюджетов 462,6 миллиона 
рублей) могут летать все воз-
растные категории. Главное, что-
бы пассажиры были местными.

В каждом регионе своя про-
грамма и свои условия, которые 
лучше заранее уточнить в аэро-
порту.

Но какими бы ни были усло-
вия, выгода от покупки билетов 
по этим программам очевидна. 
Для примера, из Москвы в Сочи 
на майские праздники можно 
улететь обычным рейсом как ми-
нимум за 10 тысяч (туда и обрат-
но). При этом из Калуги в Сочи с 
помощью субсидирования мож-
но приобрести проездной билет 
на самолет в два раза дешевле — 
от 5 тысяч.

Москва и Санкт-Петербург в 
программу, кстати, не вошли. 
Дело в том, что авиавласти не хо-
тят концентрировать все авиаци-
онные маршруты в центре стра-
ны. Лучше распределить потоки 
по всем регионам России.

Но если москвич захочет сэко-
номить, то он сможет доехать до 
Калуги на личном авто, оставить 
его там на бесплатной парковке и 
уже оттуда полететь в Сочи. С 28 
мая из этого аэропорта откроют-
ся еще рейсы в Анапу и Минераль-
ные Воды. Билеты уже в продаже.

Программы субсидирования 
полетов действуют не первый 

год. Благодаря им в прошлом году 
при спаде спроса на полеты за ру-
беж в Росавиации констатирова-
ли рост внутренних перелетов 
на13,6 процента к уровню 2014 
года.

И в этом году наблюдается та-
кая же тенденция, так как есть 
ряд региональных маршрутов, по 
которым субсидии идут круглый 
год. По итогам первых трех меся-
цев по ним выполнено 1698 пар-
ных рейсов, перевезено 78,4 ты-
сячи пассажиров на сумму бюд-
жетных ассигнований в размере 
388,97 миллиона рублей. За ана-
логичный период прошлого года 
было выполнено 900 рейсов, пе-
ревезено 29,8 тысячи пассажи-
ров на сумму 288,83 миллиона 
рублей. Получается, что пасса-
жиропоток увеличился более чем 
в два раза.

В январе — марте наиболее во-
стребованными направлениями 
стали: Новосибирск — Талакан, 
Екатеринбург — Новый Уренгой, 
Красноярск — Томск и Новоси-
бирск — Кызыл, а также Казань — 
Краснодар и Казань — Нижневар-
товск. Фактически с начала года 
по 31 марта перевозки осуществ-
лялись по 79 маршрутам. По 
оставшимся авиалиниям полеты 
откроются в течение второго 
квартала, отмечают в Росавиа-
ции.
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Список маршрутов читайте 
на сайте
www.rg.ru/art/1249515

ИНТЕРНЕТ Пользователи социальных сетей смогут
заработать на своих новостях 

Постим за копеечку 

Юлия Воронина, Ярослав Николаев 

С
оциальная сеть Facebook 
может перейти к матери-
альному поощрению своих 

пользователей. В ближайшее вре-
мя будет разработана система 
выплаты вознаграждений.

Как рассказал «РГ» советник 
президента РФ по развитию Ин-
тернета Герман Клименко, этой 
инициативой Facebook хочет 
опровергнуть домыслы о том, 
что соцсеть наживается на своих 
пользователях.

Издание The Verge сообщает, 
что разработчики соцсети пред-
ложили зарегистрированным 
пользователям выбрать способ 
возможной монетизации их пу-
бликаций.

В частности, предложены та-
кие варианты денежного поощ-
рения, как процент за размеще-

ние брендированного контента 
на своей страничке. Рекламные 
материалы могут содержаться в 
текстовом материале, опублико-
ванном пользователем.

Еще соцсеть хочет ввести 
кнопку, с помощью которой под-
писчики смогут дать «чаевые» 
автору понравившегося поста.

По мнению экспертов, оплачи-
ваться могут любые публикации. 
«Это может быть новость о только 
открытом кафе в центре города с 
рекомендацией друзьям посетить 
его или пост об удачной покупке 
авиабилета в Нью-Йорк всего за 
15 000 рублей в определенном 
сервисе, — объяснил руководитель 
направления таргетированной ре-
кламы ArrowMedia Kokoc Group 
Артем Сова. — При грамотном по-
строении публикаций почти каж-
дый бизнес может получить выго-
ду от нововведения».

Многие международные ин-
тернет-компании уже давно и 
активно платят своим пользова-
телям за оригинальный автор-
ский контент и привлечение ре-
кламодателей. Например, сер-
в и с  д л я  п р о с м о т р а  в и д е о 
YouTube запустил программу 
спонсирования своих блогеров 
еще в 2007 году. 

Герман Клименко отметил, 
что в практике Рунета попытки 
материального поощрения поль-
зователей тоже были, в частно-
сти, в «Живом Журнале», но они 
не увенчались успехом из-за ма-
лой величины потенциального 
дохода блогера.

Социальные сети всеми силами борются за внимание пользователей, а некоторые готовы им даже приплачивать.

Все о новых гаджетах, 
развлекательное видео, 
советы экспертов — 
в спецпроекте «РГ»
digital.rg.ru
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ЖЕЛЕЗНАЯ ДОРОГА

В Крыму запустят новый поезд
С сегодняшнего дня (22 апреля) из Севастополя в Керчь начнет курсировать 

ежедневный поезд, который будет отправляться в 21 час 30 минут .

В пути следования поезд будет останавливается на станциях: Бахчисарай, Уро-

жайная, Джанкой, Нижнегорская, Владиславовка, Семь Колодезей. 

В составе курсируют пять вагонов, из них три купейных и два плацкартных. Сто-

имость проезда в плацкартном вагоне от станции Севастополь до станции 

Керчь составит 828 рубля 30 копеек, купейном — 1 522 рубля.

ДУМА

Комитет 
по обороне
предложил 
расширить
полномочия 
Нацгвардии

В СЛУЧАЕ ЧП

Татьяна Замахина

ДЕПУТАТЫ готовятся рассмо-
треть пакет законопроектов о 
Нацгвардии — первое чтение 
предварительно намечено на 18 
мая. Вчера законопроект рас-
смотрел Комитет Госдумы по 
обороне. Он не только рекомен-
довал инициативу к принятию, 
но и предложил расширить пол-
номочия создаваемой по иници-
ативе президента структуры.

В нынешнем виде президент-
ский законопроект предполагает 
запрет на применение огне-
стрельного оружия при большом 
скоплении граждан. В думском 
комитете считают, что это огра-
ничение нуждается в исключени-
ях. А именно — предотвращение 
терактов, освобождение залож-
ников, отражение группового или 
вооруженного нападения на важ-
ные государственные объекты, 
специальные грузы, сооружения 
на коммуникациях, охраняемые 
войсками Нацгвардии, а также на 
ее военные городки. «Полагаем, 
что в этих случаях риск причине-
ния вреда случайным лицам бу-
дет обоснованным», — говорится 
в заключении комитета.

Стоит отметить, что речь не 
идет о стрельбе «по толпе», как 
написал ряд СМИ. Да и в целом 
поправки не несут ничего рево-
люционно нового, считает руко-
водитель межфракционной груп-
пы по взаимодействию институ-
тов гражданского общества с пра-
воохранительными органами и 
спецслужбами Михаил Старши-
нов (фракция «Единая Россия»). 
По его словам, норма от Комитета 
по обороне «фактически воспро-
изводит положение действующе-
го Закона о Федеральной службе 
безопасности».

Старшинов уверен, что объем 
полномочий Нацгвардии «должен 
обеспечивать эффективное вы-
полнение ею возложенных на нее 
задач». «Учитывая, что силы 
Нацгвардии, возможно, будут 
применяться в самых разных 
условиях, включая и критические 
ситуации, лично я выступаю за 
то, чтобы этот закон был макси-
мально широким и взвешенным», 
— подчеркнул парламентарий.

О том, что предложение Коми-
тета по обороне по сути повторя-
ет нормы законодательства для 
ряда силовых структур, напом-
нил и зампред Комитета Госдумы 
по безопасности и противодейст-
вию коррупции Эрнест Валеев 
(профильный комитет по пакету 
поправок).  «Это ответ на вызовы 
времени, да и просто на практи-
ку», — сказал депутат, слова кото-
рого приводит ТАСС. По его сло-
вам, при совершении терактов и 
при освобождении заложников 
спецназ уже давно действует та-
ким образом. «Потому что нет 
другого способа освобождения 
людей, кроме как поражать высо-
коточным оружием тех, кто со-
вершает преступление», — объя-
снил Валеев, обратив внимание 
на то, что «в безлюдном про-
странстве теракты не совершают-
ся». По его словам, в профильном 
комитете инициативу поддержат.

Комитет по обороне, кроме 
того, предложил исключить гра-
жданско-правовую ответствен-
ность военнослужащего войск 
Нацгвардии за вред, причинен-
ный кому-либо. Причем не важно, 
что гвардеец применял — физиче-
скую силу, спецсредства, огне-
стрельное оружие или технику. 
Если это, конечно, делалось в за-
конном порядке. Возмещение 
вреда предполагается осуществ-
лять за счет средств федерального 
бюджета.

Депутаты также сочли, что 
Нацгвардии необходимо разре-
шить применять боевую и спец-
технику (артиллерийские, авиа-
ционные средства поражения и 
инженерные боеприпасы) для 
пресечения деятельности и лик-
видации незаконных вооружен-
ных формирований. В президент-
ской редакции поправок такого 
основания для применения тех-
ники нет.

Также в думском комитете от-
метили, что законопроект пока не 
учитывает необходимость приме-
нения силовиками оружия для 
разрушения запирающих 
устройств, для остановки тран-
спортных средств и при нападе-
нии животного.

Первое чтение 
 законопроекта 
о Нацгвардии 
 намечено на 18 мая
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Финансы В России сократился объем наличных рублей 
сразу на полтриллиона

Где деньги лежат?
Александра Воздвиженская 

З
а первый квартал 2016 
года из наличного де-
нежного обращения в 
России «пропало» чуть 
более 521 миллиарда 

рублей (6,1 процента от общей 
суммы наличных денег). Львиная 
доля «пропажи» пришлась на 
банкноты (521,5 миллиарда ру-
блей), в то время как обращение 
наличных монет по сумме увели-
чилось на 200 миллионов рублей.

В целом количество банкнот и 
металлической мелочи в обороте 
к 1 апреля составляло более 68 
миллиардов экземпляров на сум-
му 8,009 триллиона рублей. Об 
этом сообщил Департамент на-
личного денежного обращения 
Банка России.

За последний год этот показа-
тель был выше лишь по итогам 
декабря 2015-го (8,531 триллио-
на) и февраля 2016-го (8,07 трил-
лиона). Аналитики связывают 
скачки оборота с сезонным фак-
тором. Годом ранее к 1 января 
также наблюдался прирост обо-
рота наличных: по данным Банка 
России, он увеличивался сущест-
веннее — до 8,848 триллиона ру-
блей, а по итогам первого кварта-
ла падал на 1,3 триллиона. Анало-
гичная ситуация была и в янва-
ре—апреле 2014-го.

По большей части это связано 
с дополнительным выпуском де-
нежных купюр, который ЦБ про-
водит в декабре каждого года. 
Так, 12 ноября 2015-го регулятор 
сообщал, что вновь планирует 
эмиссию, на этот раз — на трилли-
он рублей, так как стартовал се-
зон повышенного спроса на на-
личные со стороны потребите-
лей, в том числе населения. Боль-
шинство, готовясь к встрече Но-
вого года, начинают активно тра-
тить деньги на подарки близким 
и меняют тринадцатую зарплату 
на иностранную валюту. Выхо-
дит, половина напечатанных де-
нег ушла именно на это.

Кроме того, из-за повышенно-
го спроса кредитным организа-
циям приходится чаще обеспечи-
вать население наличными, кото-
рые до этого хранились, напри-
мер, на банковском счете или 
пластиковой карточке. В то же 
время это не означает, что увели-
чивается денежная масса в широ-
ком понимании. В это понятие 
входят все наличные деньги, ко-

торые находятся в обращении, 
плюс остатки безналичных 
средств на счетах. Получается, 
что каждый рубль, снятый гра-
жданами со счетов, существовал 
в денежной системе и ранее.

По итогам первого квартала 
уход наличных денег из обраще-
ния, когда сделаны все покупки к 
Новому году, 8 марта и другим 
праздникам, не отражает какого-

либо значимого изменения в со-
стоянии денежно-кредитной си-
стемы. «При этом стоит отме-
тить, что сокращение доли на-
личных в российской экономике 
— важная задача, — говорит ана-
литик Банка Хоум Кредит Ста-
нислав Дужинский. — По данным 
ЦБ, их доля в общей сумме де-
нежной массы составляет около 
20 процентов, в то время как в за-
падных странах этот показатель 
редко превышает десять процен-
тов. Его снижение позволит по-

высить прозрачность экономи-
ки, собираемость налогов и под-
держит уровень ликвидности 
банковского сектора».

Судя по всему, чем чаще каж-
дый будет расплачиваться, на-
пример банковской картой, и по-
купать иностранную валюту ме-
тодом электронной конверта-
ции, тем меньше будут колеба-
ния динамики объема наличных 

денег в обращении. Препятствий 
к этому, к сожалению, много, на-
чиная с того, что больше полови-
ны россиян расплачиваются в 
магазинах только наличными, и 
заканчивая недостаточным уров-
нем оснащения торговых точек 
на региональном уровне.

Решить часть этих проблем 
помогут мероприятия по повы-
шению уровня финансовой гра-
мотности населения, которые 
представители финансовых уч-
реждений проводят в России вто-

рой год подряд, напоминает Ста-
нислав Дужинский. Чем грамот-
нее граждане будут распоря-
жаться финансами, тем быстрее 
может запуститься цепная реак-
ция. Например, если в регионе 
большая часть населения начнет 
расплачиваться банковскими 
картами, то станет выше вероят-
ность найти на кассе POS-терми-
нал (электронное устройство на 
кассе для оплаты покупки «пла-
стиком»). Главное, чтобы был 
спрос на эти услуги.

«Годовые изменения денеж-
ного агрегата M0, представляю-
щего наличные деньги в обраще-
нии вне банковской системы, в 
марте вырос на 7,1 процента год 
к году, — замечает иную тенден-
цию начальник отдела анализа 
рынков «Открытие Брокер» 
Константин Бушуев. — При этом 
почти весь прошлый год темпы 
роста этого денежного агрегата 
были отрицательными. Косвен-
но можно говорить о том, что с 
начала года началось восстанов-
ление потребительской актив-
ности и реальных доходов насе-
ления, что требует большего ко-
личества наличных».

По данным ЦБ, годовая инфля-
ция уже снизилась до 7,2 процен-
та. В условиях такого тренда ЦБ 
может позволить себе осторож-
ное смягчение денежной полити-
ки. Вкупе с усилением спроса 
предприятий на деньги можно 
говорить и о косвенных призна-
ках того, что экономика РФ гото-
вится к выходу из рецессии, за-
ключает Константин Бушуев.

Акцент

 Началось восстановление 
потребительной активности 
и реальных доходов населе-
ния, что косвенно говорит 
о готовности экономики РФ 
выйти из рецессии

ОБОРОНКА  Как избежать финансовых соблазнов там, 
где ходят сотни миллиардов

Танки идут вне конкурса 
Сергей Птичкин

П
ервый всероссийский фо-
рум «Гособоронзаказ-2016: 
реформа» прошел в Доме 

правительства Московской обла-
сти. Обсуждались, пожалуй, наи-
более острые вопросы, которые 
стоят сегодня перед отечествен-
ной оборонкой. 

Открыл форум заместитель 
председателя коллегии Военно-
промышленной комиссии Олег 
Бочкарев. Он отметил, что в ми-
нувшем году удалось выполнить 
Гособоронзаказ почти на 97%. 
Это стало возможным благодаря 
изменениям в законодательстве, 
ужесточению контроля за фи-
нансовыми потоками и ходом вы-
полнения заказов на конкретных 
предприятиях. Тем не менее про-
блемы остались. Поэтому-то, по 
словам Бочкарева, подобные фо-
румы необходимы, так как позво-
ляют собрать за одним столом и 
заказчиков, и исполнителей, и 
представителей различных 
контролирующих органов.

Действительно, в первый день 
работы форума, помимо Бочка-
рева, присутствовали: руководи-
тель Федеральной антимоно-
польной службы Игорь Артемь-
ев, замминистра обороны Татья-
на Шевцова, первый замруково-
дителя Росфинмониторинга 
Юрий Короткий. 

Большая часть предприятий 
ОПК — добросовестные исполни-
тели Гособоронзаказа. Однако 
есть и те, кто не прочь поживить-
ся за счет казны. Тем более что за-
каз только по военной технике 
оценивается в сумму, близкую к 
двум триллионам рублей.

Если раньше основное коли-
чество хищений наблюдалось в 
процессе освоения средств, вы-
деленных по линии ГОЗ, то сей-
час появляются схемы, дающие 
возможность украсть деньги 
даже в предконтрактный период. 
Об этом рассказал Юрий Корот-
кий. 

Росфиномониторинг недавно 
предотвратил попытку организа-

ции-исполнителя, находящейся в 
зоне высокого риска невыполне-
ния своих контрактных обяза-
тельств, взять кредит на сумму 
свыше 23 миллиардов рублей. То 
есть представители предприя-
тия, которое однозначно не мог-
ло выполнить заказ, уже оформи-
ли бумаги на получение кредита 
в одном из банков. По словам Ко-
роткого, он был бы заведомо не-
возвратным. А в качестве залога 
каким-то образом выставили 
средства минобороны. 

Сегодня Росфинмониторинг 
отслеживает 23 тысячи контрак-
тов на общую сумму около трил-
лиона рублей.

Нередко возникают коллизии 
по торгам и выбору единственно-
го поставщика. Конечно, странно 
было бы объявлять конкурс: кто 
лучше сделает новый танк. По-
нятно, что кроме объединения 
«Уралвагонзавод» никто их 
просто делать не умеет. Но случа-
ется и так, что заказчик назнача-
ет для себя единственного по-
ставщика, никак это не мотиви-
руя. За соблюдением законности 
в торгах следит Федеральная ан-
тимонопольная служба.

Ее глава Игорь Артемьев ска-
зал, что ФАС не против того, что 
заказчик отказывается от кон-
курсных торгов и выбирает для 
себя единственного поставщика, 
но предлагает подходить к этому 
более оптимально. К примеру, 
пусть новый единственный за-
казчик обязуется за полученную 
преференцию инвестировать 
свои средства в инфраструктуру 

военного ведомства. Причем так, 
чтобы эти инвестиции воплоща-
лись в конкретные объекты — во-
енные городки, базы хранения, 
трубопроводы, дороги…

В связи с этим руководитель 
ФАС привел такой пример. В 
Крыму обеспечение горюче-сма-
зочными материалами всех нахо-
дящихся там российских войск 
отдано одной фирме без проведе-
ния каких-либо конкурсов. И по 
имеющейся у ФАС информации, 
без каких-либо инвестиционных 
обременений. Это, по мнению 
Артемьева, не совсем правильно.

С другой стороны, обязатель-
ное проведение конкурсов, кото-

рые призваны исключать чей-то 
монополизм, таит в себе серьез-
ные опасности. И об этом тоже 
шла речь на форуме.

Представитель «Росатома» 
Сергей Власов рассказал просто 
об абсурдной со всех точек зре-
ния ситуации, прямо связанной с 
обязательными конкурсами.

Спроектировали атомный ле-
докол. По техзаданию его паро-
турбинная установка должна 
была иметь определенные пара-
метры. Проект это учитывал. 
Учитывали и те, кто  выпускал 
такие силовые установки для ле-
доколов предыдущих поколе-
ний. 

Однако паровые турбины для 
атомоходов в России производит 
не одно предприятие. И необхо-
димо было провести конкурс. Вы-
играла более дешевая по деньгам 
установка, хотя ее параметры не 
соответствовали техзаданию.  

Пришлось брать то, что де-
шевле. По ходу строительства в 
проект были внесены существен-
ные изменения. В результате ле-
докол спустили на воду на семь 
месяцев позже установленного 
срока. Ну и в чем экономия от де-
шевой паротурбинной установ-
ки? К тому же еще неизвестно, 
как она поведет себя в тяжелых 
условиях эксплуатации.

По закону все правильно. А по 
сути? Даже атомщики не знают, 
что сказать.

Когда-то в промышленности 
существовало мощное движение 
рационализаторов и изобретате-
лей. За снижение себестоимости 
серийных изделий платили хоро-
шие премии. А сейчас, оказыва-
ется, стало невыгодно удешев-
лять производственный процесс. 
Полученная прибыль сразу изы-
мается в доход государства, а 
предприятие терпит убытки.

В кулуарах форума один из ру-
ководителей ФАС рассказал мне 
такую историю.

Проводилась проверка обо-
снованности огромных финансо-
вых издержек при выполнении 
простенького госзаказа. Речь шла 
о производстве не очень сложной 
бронированной крышки. Оказа-
лось, что изделие весом около 10 
кг вытачивали из стальной заго-
товки массой 100 кг. То есть  90 кг 
шло в стружку. Раньше такие 
крышки штамповали из листа 
брони, как пельмени, и стоили 
они копейки. Сейчас используют 
многокоординатные суперстан-
ки и компьютерные супертехно-
логии, а стоимость конечных из-
делий — сотни тысяч рублей. 

И опять все по закону.
В ходе форума, который шел 

два дня, было рассмотрено мно-
жество проблемных вопросов, 
касающихся прежде всего фи-
нансовой стороны Гособоронза-
каза. Насколько окажутся верны 
решения форума и его рекомен-
дации, покажет будущее. Во вся-
ком случае, руководители ВПК, 
ФАС и минобороны обещали от-
нестись к ним серьезно.

Акцент

 Росфинмониторинг отслежи-
вает 23 тысячи контрактов 
на общую сумму около 
триллиона рублей

Кого еще турнут

Важный момент: из 140 исключенных туропе-
раторов 19 занимались только выездным ту-
ризмом, то есть продавали туры за рубеж. А 121 

компания совмещала зарубежную деятельность с реали-
зацией туров по России.

Так вот для этого большинства возможность ведения 
туроператорской деятельности сохраняется при усло-
вии реализации путевок на отдых в России. То есть ком-
пания занимается внутренним и въездным туризмом, 
она может продолжать работу даже несмотря на невы-
плаченные взносы. 

«Вообще просматривается тенденция сокращения 
программ на выездных направлениях, — отметила в бесе-
де с «РГ» Майя Ло-
мидзе, исполнитель-
ный директор Ассо-
циации туроперато-
ров России (АТОР). — 
И то, что многие 
компании сами не 
продлили членство в 
«Турпомощи» нака-
нуне высокого сезо-
на отпусков, говорит 
о том, что многие из 
них уже были готовы 
или к закрытию, или 
к тому, чтобы пере-
ключиться с зару-
бежных на внутрен-
ние направления. Не 
исключаю, что в 
ближайшее время количество предложений зарубежно-
го отдыха, как и самих компаний, живущих за счет этого, 
сократится».

По данным ассоциации «Турпомощь», всего за год чи-
сло туроператоров, работающих в сфере выездного ту-
ризма, уменьшилось почти в два раза, с 989 до 533.

КАК ПРОДАЮТСЯ ТУРЫ ПО РОССИИ

Доля российского турпродукта в общем объеме продаж тура-

гентств увеличивается, но продавать его не так выгодно, как зару-

бежные туры, рассказала пресс-секретарь Российского союза ту-

риндустрии (РСТ) Ирина Тюрина со ссылкой на данные туркомпа-

ний.

«По оценкам турагентств, в последнее два года доля зарубежных 

туров в продажах снижается, а российского турпродукта — увели-

чивается. Речь идет в первую очередь о росте продаж туров на ку-

рорты Краснодарского края и Крыма. Турфирмы повсеместно 

взялись за изучение этого продукта. Те же, кто знал и продвигал 

Россию в докризисный период, сейчас получили фору», — цитиру-

ет Ирину Тюрину «Интерфакс».

Однако продавать туры по России без специальных знаний слож-

но — есть нюансы по сервису, размещению, которые отличаются 

от зарубежных. Для восточных регионов России продажа туров 

на черноморские курорты осложняется высокими ценами на ави-

абилеты. Это пока усиливает конкурентное преимущество зару-

бежных пляжных направлений. 

Тем не менее, полагает Ирина Тюрина, турбизнес уверен, что в 

ближайшее время спрос на внутренний туризм продолжит расти.

По данным Ростуризма, в 2015 году рост внутреннего турпотока 

составил 20 процентов. При этом за рубеж было совершено око-

ло 12,5 миллиона турпоездок, что на 30 процентов меньше, чем го-

дом раньше.
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То, что многие ком-
пании сами не про-
длили членство в 
«Турпомощи» нака-
нуне сезона отпу-
сков, говорит о том, 
что они были гото-
вы к закрытию

Читайте также: Как добраться на своей машине до 
Черного и Азовского морей
www.rg.ru/art/1249377

Выбирая направление как для продажи путевок, так и для 
отдыха, эксперты советуют продавцам и покупателям при-
смотреться к российским курортам.

ТРАНСПОРТ Участники ВОВ 
смогут бесплатно поехать 
в Крым

День Победы 
в Севастополе

Алена Узбекова

ИНВАЛИДЫ и участники Великой Отечественной вой-
ны смогут бесплатно с 3 по 10 мая проехать в Крым. Эта 
возможность предоставляется и для одного сопровожда-
ющего их пассажира.

Причем речь идет не только о проезде поездом, но и о 
«едином билете», по которому в Крым можно добраться 
поездом, а затем автобусом и морским транспортом, 
рассказали «РГ» по телефону «горячей линии» сотрудни-
ки Единой транспортной дирекции (ЕТД). «Оформить 
бесплатный билет можно в кассах железнодорожных во-
кзалов начиная с 19 апреля. Для этого нужно иметь при 
себе документ, удостоверяющий личность пассажира, а 
также документ, подтверждающий право на льготу: удо-
стоверение участника ВОВ, удостоверение инвалида 
ВОВ, удостоверение о награждении медалью «За оборо-
ну Ленинграда», — уточнили в ЕТД.

Кстати, количество поездок с 3 по 10 мая не ограниче-
но. Кроме того, одному сопровождающему инвалида или 
участника ВОВ также будет предоставлен бесплатный 
проезд в поездах дальнего следования, курсирующих 
внутри российского сообщения.

«День Победы — важный праздник для каждой семьи в 
нашей стране. Мы присоединяемся к акции РЖД, чтобы в 
эти праздничные дни у наших дорогих ветеранов была 
возможность посетить места славы, возложить цветы к 
могилам боевых товарищей, встретиться с фронтовыми 
друзьями», — сообщила гендиректор ЕТД Юлия Самой-
лова. Отмечается, что по «единому билету» добраться 
можно будет в семь городов полуострова: Керчь, Симфе-
рополь, Севастополь, Феодосию, Судак, Евпаторию и 
Ялту.

Читайте также: Названы самые популярные курорты 
мая
www.rg.ru/art1246001

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— заместителя председателя Арбитражного суда Поволжского 
округа;

— судьи Арбитражного суда Поволжского округа;
— судьи Арбитражного суда Центрального округа;
— судьи Арбитражного суда Уральского округа;
— судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указан-
ные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 
18.00, в пятницу – с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 
122. 

Последний день приема документов – 23 мая 2016 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
А

Р
И

Я
 П

А
Х

М
У

Т
О

В
А

 /
 А

Л
Е

К
С

А
Н

Д
Р

А
 В

О
З

Д
В

И
Ж

Е
Н

С
К

А
Я

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ЗАО «СА-НЭКО» извещает о проведении общественных слу-
шаний по ОВОС проектной документации технологии изготов-
ления порошка минерального «ПУН» — продукта утилизации 
нефтесодержащих отходов мобильными технологиями.

Целью намечаемой деятельности: использование продукта 
обезвреживания опасных промышленных отходов.

Месторасположение намечаемой деятельности: территория 
Российской Федерации.

Наименование и адрес заказчика: ЗАО «СА-НЭКО», 450055, 
Республика Башкортостан, г. Уфа, пр. Октября, д. 144/3, 
каб. 309.

Сроки проведения оценки воздействия на окружающую сре-
ду — март—май 2016 г.

Организаторы общественных слушаний: Союз экологов РБ. 
Администрация ГО г. Уфы, ЗАО «СА-НЭКО».

Форма предоставления замечаний и предложений: устная и 
письменная.

Ознакомиться с материалами ОВОС и представить письмен-
ные замечания можно по адресу: 450075, РБ, г. Уфа, проспект 
Октября, д. 87/5, тел. 8 (347) 286-15-91, офис ЗАО «СА-НЭКО».

Общественные слушания состоятся 27 мая 2016 г. в 15.00 по 
местному времени по адресу: 450075, Республика Башкортостан, 
г. Уфа, проспект Октября, д. 87/5, конференц-зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом Российской Феде-
рации от 23.11.1995 г. № 174 ФЗ «Об экологической экспер-
тизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 
«Об утверждении Положения об оценки воздействия намечае-
мой хозяйственной деятельности и инной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации»

ООО «Ювас-Транс» извещает о проведении общественных 
обсуждений по материалам «Оценка воздействия на окружа-
ющую среду при осуществлении хозяйственной деятель-
ности ООО «Ювас-Транс» в порту Керчь, включая План по 
предупреждению и ликвидации разливов нефтепродук-
тов ООО «Ювас-Транс» при осуществлении погрузочно-
разгрузочной деятельности применительно к опасным 
грузам на акватории морского порта Керчь».

Цели намечаемой деятельности: ведение хозяйственной дея-
тельности в порту Керчь.

Месторасположение намечаемой деятельности: акватория 
морского порта Керчь.

Наименование и адрес заказчика: 298300, Россия, Республика 
Крым, город Керчь, улица Кирова, дом 22, корпус 1, офис 1.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: в журнале регистрации 

замечаний, вопросов.
Ознакомиться с материалами ОВОС ПЛАРН, а также внести 

замечания, вопросы можно по адресу:

605-947;

Общественные обсуждения состоятся 24 мая 2016 года в 
14.00 в здании Культурного центра им. Ю. Богатикова, г. Керчь, 
ул. Свердлова, 6.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных слушаний (обсуждений)
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ 

«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комитета 
Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации»: 

ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» 
извещает о проведении общественных слушаний (обсуждений) о 
намечаемой хозяйственной или иной деятельности, которая подлежит 
экологической экспертизе на территории Сургутского района, по 
проектной документации: 

«Обустройство кустов скважин №453, 454, 455 Повховского 
месторождения, Западно-Повховского лицензионного участка».

Цели намечаемой деятельности: добыча и транспортировка 
углеводорода.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский район.
Наименование и адрес заявителя или его представителя: Отдел 

проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП «Повхнефтегаз» 
ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь», г. Когалым, ул. Широкая, д. 40, 
каб. 522, телефон: 8 (34667) 6-40-63.

Примерные сроки рассмотрения проектной документации по 
объекту, подлежащему экологической экспертизе: с 24 апреля 2016 г. 
по 22 мая 2016 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов 
администрации Сургутского района совместно с заявителем или его 
представителем. 

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная. 
Ознакомиться с проектной документацией по объекту, 

подлежащему экологической экспертизе, можно по адресам:
1.  Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов 

администрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, 16, 
каб. 312 (с 9.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, телефон/
факс: 8 (3462) 52-60-71;

2.  Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП 
«Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь»: г. Когалым, 
ул. Широкая, д. 40, каб. 522, телефон: 8 (34667) 6-40-63.

Общественные обсуждения состоятся: 23 мая 2016 г. в 15.00 по 
адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16. 

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, 
д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От заявителя: 
ТПП «Повхнефтегаз» 
ООО «ЛУКОЙЛ — 
Западная Сибирь» 

Влагова Татьяна Михайловна
Начальник отдела проектных работ 
экспертизы проектов и смет, 
телефон: 8 (34667) 6-40-63

От разработчика проекта: 
филиала ООО «ЛУКОЙЛ — 
Инжиниринг» 
«КогалымНИПИнефть»

Кудряшов Евгений Анатольевич
Заместитель главного инженера — 
Начальник бюро ГИПов
телефон: 8 (3452) 54-54-91

От администрации 
Сургутского района: 

Ельмендеева Любовь Владимировна
Начальник отдела недропользования,
экологии и природных ресурсов адми-
нистрации Сургутского района
телефон: 8 (3462) 52-60-11, 52-60-71

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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РАБОТА

Россия теряет 
триллионы 
рублей 
из-за плохих 
условий труда

БОЛЕЗНЕННЫЙ 
УБЫТОК

Марина Гусенко

ПОРЯДКА 1,6 триллиона ру-
блей, или 2,3 процента ВВП, еже-
годно теряет экономика России 
из-за неудовлетворительных ус-
ловий труда. Об этом сказал за-
меститель министра труда и со-
цзащиты России Григорий Лека-
рев на Всероссийской неделе ох-
раны труда. 

Расшифровываются эти поте-
ри так: ежегодные расходы госу-
дарственных внебюджетных 
фондов составляют более 348 
миллиардов рублей (деньги тра-
тятся на пособия, страховые вы-
платы, досрочные пенсии, фи-
нансовое обеспечение предупре-
дительных мер). 

Непосредственные расходы 
работодателей на мероприятия 
по охране труда, компенсации, 
средства индивидуальной защи-
ты составляют более 270 милли-
ардов рублей в год. 

Прямые потери рабочего вре-
мени, недопроизводства продук-
ции и услуг достигают триллио-
на рублей в год. 

«Инвестиции в обеспечение 
безопасного труда сулят нема-
лые экономические выгоды не 
только от сокращения издержек 
в связи с вредными условиями 
труда. Они приводят к повыше-
нию производительности труда, 
качества выпускаемой продук-
ции и услуг», — говорит Лекарев. 
А значит, работодатели должны 
быть заинтересованы в том, что-
бы труд на их предприятиях был 
безопасным.

Задача — снизить травматизм 
до «нуля», добавил Лекарев.

Для этого в следующем году 
планируется разработать и утвер-
дить госпрограмму «Безопасный 
труд» на 2018—2025 годы. В ее 
рамках предстоит усовершенство-
вать нормативную базу и разрабо-
тать механизмы формирования 
превентивного подхода в управле-
нии охраной труда. Правда, через 
какие именно инструменты пред-
полагается достигнуть заявлен-
ных целей, пока неизвестно. Эк-
сперты над этим работают. 

Между тем нельзя сказать, что 
с охраной труда в России все пло-
хо. Производственный травма-
тизм в последние годы снижается. 
В прошлом году число несчаст-
ных случаев на производстве с тя-
желыми последствиями снизи-
лось по сравнению с 2014 годом 
на 24 процента. Количество по-
гибших в результате несчастных 
случаев уменьшилось на 27 про-
центов. Фактически удалось убе-
речь от тяжелых увечий и гибели 
более полутора тысяч человек, 
уточнил заместитель министра. 

В прошлом году произошло 
43,2 тысячи несчастных случа-
ев, что вдвое меньше, чем в 2005 
году, когда их была 91 тысяча. 

Вырос и объем «возвратных» 
средств Фонда социального 
страхования на предупредитель-
ные меры — по сравнению с 2014 
годом на 7 процентов. Сейчас ра-
ботодатели должны 0,2 процента 
от своего оборота тратить на ох-
рану труда. 

По закону, фонд соцстраха 
может вернуть 20 процентов от 
разницы между уплаченными 
им суммами в ФСС и возвращен-
ными суммами на выплату посо-
бий. Эти 20 процентов они долж-
ны потратить на средства инди-
видуальной защиты и другие 
предупредительные меры.   

Так вот, расходы на предупре-
дительные меры за счет «воз-
вратных» средств в 2015 году со-
ставили 9,5 миллиарда рублей (в 
25 раз больше, чем в 2001 году 
(380 миллионов), и на 7 процен-
тов больше, чем в 2014 году 
(8,86 миллиарда). 

Кстати, сейчас в минтруде 
разрабатываются поправки в 
нормативную базу, по которым 
эти деньги из фонда соцстраха 
будут возвращаться работодате-
лю в том случае, если он будет их 
тратить на средства индивиду-
альной защиты только отечест-
венного производства. 

В прошлом году 
количество погиб-
ших от несчастных 
случаев на произ-
водстве уменьши-
лось на 27%

Читайте также: Как в 
поисках новой работы не 
нарваться на мошенников
www.rg.ru/art/1222806

Тариф «невозвратный»

Правда, на скамью под-
судимых, как правило, 
садится какая-то одна 

сторона: такова специфика по-
добных дел. Другая сторона об-
ычно помогает следствию и осво-
бождается от уголовной ответст-
венности.

Хотя потерпевший настаивал 
на том, что был вынужден тра-
тить на полковника миллионы, 
суд ему не поверил. Нередко по-
добные вещи происходят по обо-
юдному согласию. В данном слу-
чае полковник обустраивал се-
мью (дома предназначались его 
сыну и дочери), а компания полу-
чала возможность успешно вести 
бизнес, привлекать мигрантов. 
Разве кому-то что-то не нрави-
лось, пока схема не вскрылась? 
Как установило следствие, за 
счет фирмы были возведены 
трех- и двухэтажный коттеджи с 
отдельно стоящими банями и 
встроенными гаражами. Разуме-
ется, все это было скрыто за вы-
соким забором.

Как сказано в материалах 
суда, строительство коттеджей 
проводилось без составления 
проектно-сметной документа-
ции, дома возводились на осно-
вании эскизов и имеющихся у 

компании проектных наработок 
с надписями на турецком языке. 
Причем на строительство коттед-
жей направлялась часть матери-
алов,  предназначенных для 
основного объекта — строящего-
ся компанией 19-этажного жило-
го дома.

Люди, покупавшие в ново-
стройке квартиры, даже и не до-
гадывались, что невольно дели-
лись бетоном с детьми полковни-
ка миграционной службы.

Сам гражданин начальник 
вину отрицал. Но суд счел доказа-
тельства обвинения убедитель-
ными. Отправить полковника за 
решетку помогли в том числе по-
казания главы строительной 
компании. Тем не менее помощь 
следствию не означает, что тому, 

кто дал взятку, надо возмещать 
убытки. Как пояснил Верховный 
суд России, несмотря на то обсто-
ятельство, что в отношении гла-
вы строительной фирмы отказа-
но в возбуждении уголовного 
дела по УК «Дача взятки», он не 
вправе претендовать на возвра-
щение ценностей, переданных 
осужденному в виде взятки.

«Ценности и иное имущество, 
полученные в результате совер-
шения преступления, предусмо-
тренного статьей 290 УК РФ «По-
лучение взятки», подлежат кон-
фискации, то есть принудитель-
ному безвозмездному изъятию и 
обращению в собственность го-
сударства», говорится в обзоре 
судебной практики. Так что тот, 
кто несет конверт, должен пом-

нить: он рискует и свободой, и 
деньгами.

По данным Судебного депар-
тамента при Верховном суде Рос-
сии, в прошлом году за взятки 
были осуждены 1845 человек. А 
за дачу взятки были наказаны 
5352 человека. Такое соотноше-
ние — что дающих судят чаще — 
сохраняется уже много лет. Пред-
лагать мзду сегодня становится 
опасно. Антикоррупционные 
программы, внедренные во мно-
гих ведомствах, привели к тому, 
что чиновники все чаще сообща-
ют кому следует о попытках под-
купа. В таком случае гражданин 
начальник полностью чист, он 
поступил, как и следует по зако-
ну. А обычный гражданин от-
правляется за решетку.

Например, в прошлом году 
суд отправил на четыре месяца 
колонии 53-летнего жителя Том-
ска, попытавшего на вокзале от-
купиться от сотрудника полиции. 
Гражданин курил в неположен-
ном месте, и ему грозил админи-
стративный штраф. Но после 
того, как курильщик сунул день-
ги сержанту, у него начались по-
настоящему большие проблемы.

Если же государственный чин 
не смог устоять перед соблазном, 

то проблемы могут начаться уже 
у него. Имущество, нажитое кор-
рупционным путем, должно быть 
конфисковано.

Интересно, что время от вре-
мени в Госдуме появляются зако-
нопроекты, предлагающие вве-
сти более широкую конфиска-
цию, то есть забирать у человека 
все, что можно. Идея популяр-
ная, но небесспорная. Многие эк-
сперты считают правильными 
именно нынешние нормы, когда 
конфискации подлежит лишь то, 
что получено от преступления.

В своем обзоре Верховный суд 
коснулся и этого вопроса: он поя-
снил, что если сложились чест-
ные и нечестные доходы, то надо 
отделить одно от другого и за-
брать только плохое. Например, 
неправедные доходы перечисля-
лись человеку на зарплатную 
карточку. Нижестоящие суды 
конфисковали все средства, что 
там были. Верховный суд отпра-
вил дело на новое рассмотрение 
и объяснил, что надо разобрать-
ся, где зарплата, а где преступные 
средства.

Акцент

 Тот факт, что человека 
не стали судить за дачу взят-
ки, не дает ему права претен-
довать на возврат средств

1

При взятке преступление соверша-
ют обе стороны, так что конфиска-
ция денег — справедливое реше-
ние.

КОШЕЛЕК   На майские праздники 
россияне смогут бюджетно 
сходить на шашлыки 

Дымком запахло 

Юлия Воронина 

Р О С СТАТ  в преддверии май-
ских праздников подсчитал, во 
сколько россиянам может обой-
тись выезд на шашлыки. Так, сто-
имость набора продуктов пита-
ния для пикника с семьей или 
друзьями в расчете на четырех 
человек может составить от 1117 
рублей до 1652 рублей.

«Мы сейчас будем готовиться 
к майским праздникам, и многие 
отправятся за город, в том числе 
для того, чтобы пожарить шаш-
лыки, поэтому мы решили проа-
нализировать, сколько будет сто-
ить набор продуктов питания, — 
рассказал в четверг журнали-
стам заместитель руководителя 
Росстата Сергей Егоренко. Он от-
метил, что набор продуктов фор-
мировался исходя из собствен-
ных предпочтений сотрудников 
Росстата.

По оценкам службы, самый 
полный шашлычный набор обой-
дется компании из четырех чело-
век в 1652 рубля. Сюда входит 1,2 
килограмма бескостной свинины 
или баранины, хлеб, по 0,8 килог-
рамма помидоров и огурцов, 1 
килограмм картофеля, 500 грам-
мов лука, 1 литр сока и минераль-
ной воды, кетчуп, майонез, а так-
же алкоголь — литр пива и по од-
ной бутылке водки и вина. Самый 
скромный пикник будет стоить, 
по подсчетам ведомства, 1117,09 
рубля. Этот вариант включает та-
кое же количество продуктов, но 
без учета алкоголя. Есть и «сред-
ний» вариант стоимостью 1418 
рублей, в нем свинину заменяют 
куриные окорочка. 

Согласно данным Росстата, 
стоимость 1,2 килограмма бес-
костного мяса в среднем по РФ 

составляет 416 рублей, огурцы и 
помидоры для пикника можно 
купить по 134—137 рублей за 1 
килограмм. Вино оценивается в 
252 рубля.

Конечно, цена шашлычного 
набора будет зависеть и от лич-
ных предпочтений потребителей. 
«Кто-то может выбрать более 
элитный алкоголь или более до-
рогое мясо, тогда стоимость на-
бора будет больше, — отметил 
председатель Союза потребите-
лей России Петр Шелищ. — Но в 
целом стоимость пикника, под-
считанная Росстатом, будет для 
россиян вполне подъемной, а 
разница в цене в разных регио-
нах страны будет невелика. 
Исключение — северные регио-
ны, где транспортные расходы 
составляют большую часть цены 
продуктов». 

Так, по данным Росстата, на 
Чукотке набор для шашлыка бу-
дет стоить в 2,5 раза дороже. 
Немного дороже пикник с шаш-
лыками будет и в столице — на 10 
процентов. А вот, например, в 
Курской области «полный» на-
бор обойдется дешевле — 1500 ру-
блей. 

«Несмотря на сокращение ре-
альных доходов населения за 
прошедший год, россияне все же 
не готовы отказаться от праздни-
ков, и в первые майские дни по 
традиции выберутся на пикник, 
— уверен Петр Шелищ. — Может 
быть, в этом году они съедят нем-
ного меньше шашлыков, чем в 
прошлом году, и заменят какие-
то готовые блюда на празднич-
ном столе на домашние, напри-
мер, сами испекут пироги или 
приготовят котлеты. Это будет не 
только бюджетнее, но и полез-
нее». 

ПЛАНЫ Единовременную выплату из средств 
маткапитала увеличат до 25 тысяч рублей

Добавили пятерку
Сергей Куликов

Р
оссиянам из средств мате-
ринского капитала будут 
выдавать на руки не 20 ты-

сяч, как сейчас, а 25. Об этом со-
общил глава минтруда Максим 
Топилин.

Это решение может стать од-
ним из пунктов реализации но-
вого плана Концепции демогра-
фической политики страны на 
период до 2025 года, утвержден-
ного Дмитрием Медведевым. 

Как отметил Максим Топи-
лин, проект закона о маткапита-
ле уже внесен в правительство. 
Ожидается, что он будет принят 
весной будущего года. Право на 
единовременную выплату будут 
иметь семьи, в которых второй 
или последующий ребенок ро-
дился до 30 сентября 2016 года 
включительно. При этом заявле-
ние на единовременную выпла-
ту необходимо подать в Пенси-
онный фонд не позднее 30 ноя-
бря. 

«Все семьи, которые имеют 
право на материнский капитал, 
смогут воспользоваться такой 
помощью и потратить деньги на 

любые семейные расходы», — 
уточнил министр. 

Главными целями плана реа-
лизации демографической кон-
цепции стал рост численности 
населения до 147,5 миллиона че-
ловек (сейчас 146,5 миллиона), 
увеличение продолжительности 
жизни с 71,39 года в 2015 году до 
74 лет, повышения коэффициен-
та рождаемости с 1,78 до 1,87. 

Всего в рамках реализации 
Концепции предусмотрено вы-
полнение более 50 мероприя-
тий. Главные из них направлены 
на снижение числа смертей, по-
вышение доступности и эффек-
тивности медицинской помощи 
пожилым людям, стимулирова-

ние рождения вторых и последу-
ющих детей. 

Эксперты предлагают свои 
способы решения демографиче-
ских проблем. «Можно было бы 
продумать внедрение нового 
механизма — в дополнение к 
программе маткапитала, — гово-
рит заведующий Центром ана-
лиза социальных программ и 
рисков Института социальной 
политики НИУ ВШЭ Сергей 
Смирнов. — Например, сформи-
ровать «потребительскую кор-
зину новорожденного», в кото-
рую включить компенсацию ос-
новных затрат — покупки коля-
ски, кроватки, набора одежды, 
стоимости дополнительного ме-
дицинского обслуживания». Эк-
сперт добавляет, что механизм 
этот должен быть адресным, то 
есть рассчитан на семьи, кото-
рые действительно в нем нужда-
ются. 

Первый замгендиректора 
«Всероссийского центра уровня 
жизни» Николай Волгин обра-
щает внимание на то, что успеш-
ную в целом программу матка-
питала необходимо скорректи-
ровать. «Неплохо было бы уве-
личить его размер и расширить 
возможности использования», 
— поясняет он.

СТАТИСТИКА Международные 
резервы России за неделю 
сократились 
на 0,4 процента

Эффект таяния

Юлия Кривошапко

ВСЕГО за одну неделю апреля международные резервы 
страны уменьшились на 1,7 миллиарда долларов.

Резервные активы важны для любой страны, по-
скольку являются доказательством прочности ее финан-
сового положения, гарантией выполнения взятых ею на 
себя международных обязательств и обеспечивают лик-
видность на финансовых рынках в особенно сложные 
времена. 

В начале апреля международные резервы России ро-
сли и, по данным Центробанка на 8 число, достигли от-
метки в 387,9 миллиарда долларов. Неделей позже было 
уже 386,2 миллиарда долларов, то есть меньше на 0,4 
процента. В ЦБ поясняют, что сокращение произошло не 
из-за расходования средств, а в результате отрицатель-
ной курсовой переоценки.

Учет международных резервов ведется в долларах. Но 
так как в состав резервов нашей страны традиционно 
входят и другие валюты (евро, японская иена, британ-
ский фунт), изменение их курсов — а в последнее время 
под влиянием различных факторов колебания происхо-
дят довольно значительные — отражается на величине ре-
зервов в долларовом выражении, поясняет Лазарь Бада-
лов, доцент кафедры банковского дела РЭУ имени Г.В. 
Плеханова. Он добавляет, что коррекция объема резер-
вов под влиянием курсовой переоценки не критична. Как 
однажды выразился по похожему поводу министр эконо-
мического развития Алексей Улюкаев, это всего лишь 
«магия цифр». Тем более, если смотреть статистику с на-
чала года, можно увидеть, что объем международных ре-
зервов вырос на 18,2 миллиарда долларов.

Информационное сообщение
о проведении публичных слушаний

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. №174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе» ООО «Устюггазсервис» уведомляет жите-
лей Кирилловского района Вологодской области о начале общественных 
обсуждений (в форме слушаний) проектной документации по объекту 
«Строительство водопровода в с. Ферапонтово и в д. Яршево сельского по-
селения Ферапонтовское Кирилловского муниципального района», со-
оружение которого затрагивает особо охраняемую территорию — нацио-
нальный парк «Русский Север», и доводит до сведения жителей Кириллов-
ского района, что в 2016 году планируется строительство водопровода. 

Местоположение объекта: Вологодская область, Кирилловский 
район, с.Ферапонтово, д.Яршево.

Генпроектировщик: ООО «Устюггазсервис», 115516, РФ, г. Москва, 
ул. Тимуровская, д. 5, пом. 1, тел./факс (8172) 75-00-55.

Ответственный за организацию общественных слушаний: Админис-
трация Кирилловского района Вологодской области.

С проектной документацией и материалами по оценке воздействия на 
окружающую среду можно ознакомиться по адресу: Вологодская об-
ласть, г. Кириллов, Преображенского, д. 4 в течение 30 дней со дня опуб-
ликования.

Предложения и замечания по проектным материалам принимаются 
в письменном виде по адресу: Вологодская область, г. Кириллов, ул. Га-
гарина, д. 106, 2-й этаж в рабочие дни с 9.30 до 17.30.

Общественные слушания по материалам проектной документации 
состоятся 23 мая 2016 г. в 15.00 по адресу: Вологодская область, г. Кирил-
лов, Преображенского, д. 4, актовый зал. Телефон для справок: (81757) 
3-15-40.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-
ФЗ «Об экологической  экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды  от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздей-
ствия  намечаемой хозяйственной  и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации», ГОСТ 17.5.3.04-83 Охрана 
природы. Общие требования к рекультивации земель.

ООО «НИПИ «Нефтегазпроект» извещает о проведении обще-
ственных  обсуждений проектной документации  по объекту: «По-
исково-оценочная скважина № 145П на Восточно-Губкинской 
площади Урабор-Яхинского лицензионного участка»

Цели намечаемой деятельности: Строительство поисково-оце-
ночной скважины (строительство шламового амбара, рекультивация 
земель, нарушенных при размещении отходов IV класса опасности).

Месторасположение намечаемой деятельности:  ЯНАО, Пуров-
ский район.

Наименование и адрес заявителя и его представителя: ТПП 
«Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ –Западная Сибирь», 628486, 
Российская Федерация, Тюменская обл., ХМАО-Югра, г. Когалым, 
ул. Дружбы Народов, д. 6.

Примерные сроки проведения оценки  воздействия на окружа-
ющую среду: с 29 апреля 2016 года по 28 мая 2016 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Пуровского района, Управление природно-
ресурсного регулирования.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами проектной документации можно 

по адресам:
1.  629840, Ямало-Ненецкий автономный округ, Пуровский рай-

он, п. Пурпе, ул. Молодежная, д. 15, ДК «Строитель» (выход-
ные дни — понедельник, воскресенье), с 29 апреля 2016 года 
по 28 мая  2016 года, с 10.00 до 17.30 (обед с 12.00 до 14.00).

2. ТПП «Когалымнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Си-
бирь», 628486, Российская Федерация, Тюменская обл., 
ХМАО-Югра, г. Когалым, ул. Дружбы Народов, д. 6. тел.: 
(34667) 2-03-07, тел./факс: (34667) 2-35-20, 2-05-72.

Общественные обсуждения состоятся 2 июня 2016 года в 16.00 
по адресу: ЯНАО, Пуровский район, п. Пурпе, ул. Молодежная, 
д. 15, ДК «Строитель».

Ответственные организаторы:
От  заявителя Начальник отдела проектных работ, 

экспертизы проектов и смет ТПП 
«Когалымнефтегаз» 
Абдуллин Руслан Зиннурович,  
тел.: 8 (34667) 6-20-63

От проектного института Главный инженер проекта 
Демидова Маргарита Евгеньевна,  
тел.: 8 (3452) 513-458

От администрации 
Пуровского района 

Начальник Управления 
природно-ресурсного регулирования 
Галуза Владимир Леонидович,  
тел.: (34997)-2-41-30

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акцент

 Деньги на руки получат семьи, 
в которых второй или после-
дующий ребенок родился 
до 30 сентября 2016 года

ФИНАНСЫ

Будем тратить
Минфин еще до конца первого полугодия может начать тратить 

средства Резервного фонда страны. Об этом сообщил директор 

департамента долгосрочного стратегического планирования фи-

нансового ведомства Владимир Колычев. «Резервный фонд в 

этом году будем тратить непременно. Могу сказать, что это прои-

зойдет уже в первом полугодии. График будет зависеть от ликвид-

ности на счете Казначейства», — приводило цитату представителя 

минфина ТАСС. 

На 1 апреля 2016 года объем Резервного фонда был на уровне 

3,421 триллиона рублей. Именно он в этом году должен стать ос-

новным источником финансирования дефицита федерального 

бюджета. Напомним, часть Резервного фонда и Фонда нацио-

нального благосостояния, номинированная в иностранной ва-

люте и направляемая в качестве инвестиций в иностранные фи-

нансовые активы, является составляющей международных ре-

зервов России.
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Русский чип
Запад доминирует, 
пока

Согласно прогнозам 
Минэкономразвития России, к 
2020 году российский рынок про-
граммных средств достигнет 
582,5 млрд рублей, а к 2030 году 
— 2 трлн рублей (что превысит 
объемы 2011 года примерно в 20 
раз). По оптимистичным прогно-
зам, через 15 лет общий объем 
российского IT-рынка достигнет 
внушительного показателя в 5,6 
трлн рублей. Цифры вроде бы об-
надеживают, но весь вопрос в том, 
на кого они работают и кто ока-
жется здесь на лидирующих пози-
циях и, соответственно, получит в 
итоге максимальную выгоду?

Еще в апреле 2015 года Мин-
комсвязь России оценила долю 
иностранного программного 
обеспечения на отечественном 
рынке в более чем 80%. Понятно, 
что это не просто зависимость, а 
зависимость на уровне критиче-
ской. Это чревато самыми драма-
тическими последствиями, осо-
бенно в условиях нарастающей 
внешнеполитической напряжен-
ности и введенных в отношении 
нашей страны незаконных сан-
кций. Не говоря уже о том, что 
ежегодно на лицензии и техниче-
скую поддержку зарубежного 
ПО тратятся миллиарды долла-
ров бюджетных средств и ресур-
сов отечественного бизнеса.

Если кто-то надеется, что сан-
кции вот-вот отменят и все будет 
как прежде, вынужден их разоча-
ровать: санкции против России 
не отменят никогда. Пока наша 
страна будет проводить самосто-
ятельную политику, найдутся все 
новые поводы для борьбы Запада 
с ней с помощью запретов, бой-
котов и ограничений.

Создадим софт по-русски
Выход здесь может быть толь-

ко один — разработка и внедре-
ние собственных конкуренто-
способных программных про-
дуктов, работающих независимо 
от прихотей заокеанских разра-
ботчиков и их хозяев. Для этого 
нам, разумеется, понадобятся 
толковые программисты, при-
чем мирового класса. И, надо ска-
зать, таких специалистов у нас 
достаточно. Так, наши разработ-
чики без преувеличения уже зая-
вили о себе во всех быстрорасту-
щих сегментах мирового рынка 
ПО, особо отличившись в сфере 
информационной безопасности. 
У российских программистов от-
лично получается разрабатывать 
и экспортировать приложения 
для мобильных устройств, что 
является одним из ведущих на-
правлений развития мировых 
информационных технологий. 
Сюда же можно отнести «облач-
ные технологии», социальные 
сети и системы анализа «боль-
ших данных». 

Однако на одном энтузиазме 
разработчиков далеко уехать не 
получится. Чтобы в конечном 
счете у нас появилась полная це-
почка продуктов и услуг в IT-сфе-
ре отечественного производства, 
требуются целенаправленные 
действия государства по созда-
нию условий для эффективного 
импортозамещения (импортовы-
теснения) и протекционизму в 
отношении российских разра-
ботчиков. Благодаря железной 
хватке президента страны, наше 
государство, наконец, начало ин-
тересоваться вопросами замеще-
ния поставляемых из-за рубежа 
стратегических информацион-
ных систем, используемых в го-
сударственных организациях и в 
компаниях с государственным 
участием.

Законы будут работать
В этих целях в 2015 году были 

приняты два нормативных доку-
мента, напрямую влияющие на 
ситуацию в отечественной IT-
сфере. Сначала Минкомсвязь 
России выпустила Приказ № 96 
от 01.04.2015 г. «Об утверждении 
плана импортозамещения про-
граммного обеспечения», в раз-
витие которого чуть позже был 
принят Федеральный закон от 
29.06.2015 г. № 188-ФЗ, предус-
матривающий создание Реестра 
российских программ для ЭВМ и 
баз данных. 

В документе также были опре-
делены критерии программ, ко-
торые могут быть включены в Ре-
естр. Во исполнение данного за-
кона уже подготовлен проект по-
становления Правительства Рос-
сии «О преференциях отечест-
венному программному обеспе-
чению при госзакупках».

Принципиальная новизна 
всех этих документов состоит в 

том, что в них впер-
вые подробно опреде-
ляются критерии рос-
сийского програм-
много обеспечения, 
владельцам которого 
п р е д о с та в л я ю тс я 
различные преферен-
ции при проведении 
государственных за-
купок. 

Кроме того, согла-
сно постановлению 
правительства Рос-
с и и  №  1 2 3 6  о т 
16.11.2015 г., с 1 ян-
варя текущего года 
заказчики обязаны 
ограничить закупки 
ПО для государствен-
ных и муниципальных нужд про-
граммными продуктами, вклю-
ченными в реестр российского 
программного обеспечения, за 
исключением тех случаев, когда 
в нем отсутствует ПО с необходи-
мыми функциональными, техни-
ческими и эксплуатационными 
характеристиками. 

Таким образом, все эти реше-
ния создают потенциальный сти-
мулирующий фон для разработ-
чиков отечественных програм-
мных продуктов, подразумевая, 
что у последних появляется до-
полнительный спрос. По край-
ней мере, с этим связаны боль-
шие ожидания.

Важным является и то обстоя-
тельство, что упомянутым выше 
федеральным законом впервые в 
российской практике устанавли-
вается понятие отечественного 
программного обеспечения. 

Так, для того чтобы быть 
включенным в общероссийский 
Реестр (после чего ПО и приобре-
тает статус отечественного про-
дукта), исключительное право на 
созданные программы для ЭВМ 
или базы данных на весь срок их 
действия и на территории всего 
мира должно принадлежать од-
ному или нескольким «россий-
ским лицам». Под последними 
закон понимает государствен-
ные или муниципальные органы 
Российской Федерации;  не 
контролируемые иностранными 
лицами российские некоммерче-
ские организации, высшие орга-
ны управления которых форми-
руются российскими государст-
венными органами, юридиче-
скими лицами или гражданами. 
А также российские коммерче-
ские организации с долей госу-
дарственного или частного рос-
сийского участия не менее 50%.

Кроме того, для включения в 
Реестр требуется соблюсти еще 
ряд условий. В частности, права 
использования программ для 
ЭВМ и баз данных должны нахо-
диться в свободной реализации. 

Общая сумма выплат в пользу 
иностранных лиц по договорам о 
предоставлении интеллектуаль-
ных прав должна составлять ме-
нее 30% от годовой выручки пра-
вообладателя. А последний, в 
свою очередь, обязан являться ак-
кредитованной организацией, 
осуществляющей деятельность в 
области информационных техно-
логий.

Еще одним актуальным во-
просом остается адаптация при-
знанных иностранных стандар-
тов качества, разработанного ПО 
к российской действительности 
и требованиям потребителей. 
Эту работу ведут несколько де-

сятков профильных подкомите-
тов различных технических ко-
митетов, стремящихся адаптиро-
вать лучшие мировые практики 
применительно к российским 
условиям и реалиям.

Многообразие должно 
быть единым

Считаю, что все перечислен-
ные меры являются необходимы-
ми, но недостаточными. Прежде 
всего, потому, что в настоящее 
время огромный научно-техни-
ческий задел страны в IT-сфере 
рассредоточен в виде наработок 
различных научных и производ-
ственных коллективов, когда 
фактически каждое предприятие 
обладает своими уникальными 
наработками: расчетами, алго-
ритмами, методиками испыта-
ний и т.д. 

Между собой все это, как пра-
вило, никак не сопрягается и 
функционирует автономно, в ре-
зультате чего каждый раз разра-
ботчики вынуждены начинать с 
нуля уже давно проделанную на 
другом предприятии работу и в 
очередной раз изобретать ис-
правно бегающий у соседей «ве-
лосипед». Для наведения порядка 
в этой сфере потребуются объе-
диняющие и координирующие 
усилия в сопряжении результа-
тов, принятии единых стандар-

тов, выборе и оценке 
дальнейших направле-
ний развития. Такие 
меры позволят быстро 
и качественно актуа-
лизировать имеющие-
ся высоконаучные на-
работки в общедо-
ступном формате. 

Особенно важным 
становится запуск 
механизмов коллек-
тивной разработки 
отечественного про-
граммного обеспече-
ния как эффективно-
го способа быстрого 
решения задач появ-
ления в стране собст-

венного ПО мирового 
уровня. На наш взгляд, эта рабо-
та должна осуществляться в со-
ответствии со следующими 
принципами. 

Во-первых, при создании про-
граммного обеспечения необхо-
димо максимально полное ис-
пользование научно-техническо-
го задела. Этот задел имеется в 
организациях оборонно-про-
мышленного комплекса, органи-
зациях-разработчиках ПО, науч-
ных институтах и образователь-
ных учреждениях, а также других 
организациях вне зависимости 
от формы собственности. 

Во-вторых, при коллектив-
ной разработке должны строго 
соблюдаться авторские права и 
экономические интересы ее 
участников. В рамках рабочего 
процесса должно быть предус-
мотрено квалификационное те-
стирование разрабатываемого 
программного обеспечения, что 
будет гарантировать требуемый 
уровень качества создаваемых 
информационных технологий. 

В-третьих, форматы представ-
ления и протоколы обмена дан-
ными должны создаваться на ос-
нове стандартизированных и 
унифицированных требований к 
ним. В целях повышения эффек-
тивности разработки ПО также 
желательна организация между-
народного сотрудничества.

Наконец, необходимо соблю-
дение требований в области за-
щиты информации, установлен-
ных законодательством Россий-
ской Федерации.

Для организации коллектив-
ной разработки отечественного 
программного обеспечения в 
сегментах с высоким уровнем за-
висимости от иностранного ПО 
необходима постоянная коорди-
нация усилий всех заинтересо-
ванных сторон. Речь идет, прежде 
всего, о создании отечественных 
операционных систем, систем 
управления базами данных, 
средств виртуализации и управ-
ления «облачной» инфраструк-
турой и других.

Государственно-частный 
тренд

В ряде случаев особенно эф-
фективным может стать исполь-
зование механизмов государст-
венно-частного партнерства, по-
зволяющего оптимально соче-
тать научно-технический потен-
циал организаций разных форм 
собственности. Укажу на не-
сколько преимуществ государст-
венно-частного партнерства. 

Во-первых, такая деятель-
ность формирует институцио-
нальную среду для разработки и 
реализации партнерских проек-
тов. 

Во-вторых, государство мо-
жет непосредственно занимать-
ся организацией и управлением 
ГЧП, разрабатывать и применять 
формы и методы его контроля. 

В-третьих, такое партнерство 
гарантирует полноценное ис-
пользование накопленного науч-
но-технического задела партне-
ров-участников.

Участие государства предпо-
лагает совместное финансирова-
ние деятельности государствен-
но-частных партнерств, напри-
мер, субсидирования затрат на 
оплату разработок. Необходи-
мый объем государственной под-
держки отечественной IT-сферы 
в 2016 году оценивается в 3—5 
млрд рублей.

Очевидно, что коллективная 
разработка ПО подразумевает 
вовлечение в этот процесс мак-
симального числа разработчи-
ков и, возможно, здесь нам следо-
вало бы отдельно подумать над 
организацией участия в ней кол-
лективов и разработчиков из 
стран СНГ и БРИКС. 

Дело в том, что в последние 
годы страны БРИКС тратят на 
приобретение современного ПО 
больше средств, чем в среднем в 
остальном мире. В то же время 
активные участники этой груп-
пы — Бразилия, Индия и Китай — 
не только активно наращивают 
свои компетенции в области ин-
формационных технологий, но и 
заняты поиском потенциальных 
партнеров для реализации сов-
местных проектов в области IT. И 
было бы крайне недальновидным 
с нашей стороны упускать такие 
возможности. 

Именно поэтому Минком-
связь России уже активно обсу-

ждает вопросы государственной 
грантовой поддержки коллектив-
ной разработки ПО с профильны-
ми министерствами стран-пар-
тнеров — Индии и Китая. 

Архитекторы от IT
Не следует упускать из виду и 

наработки в области отечествен-
ной микропроцессорной техни-
ки, особенно с учетом того, что 
архитектуры многих современ-
ных процессоров созданы при 
участии русских специалистов. 
Сегодня основными мотивами 
для инвестиций в разработку 
собственной компонентной базы 
становятся вопросы безопасно-
сти и технологической независи-
мости государства. В стране име-
ются разработки, постепенно вы-
ходящие на мировой уровень 
производительности. В настоя-
щее время они остаются недоста-
точно востребованными, прежде 
всего, по причине отсутствия 
прикладного ПО. 

И здесь необходимо пони-
мать, что пошаговое улучшение 
архитектуры процессора не ре-
шает задач его применения в по-
вседневной работе конструкто-
ра, бухгалтера или учителя. А для 
вовлечения частных разработчи-
ков в создание прикладного ПО 
им необходимо предоставить 
полноценную экосистему, вклю-
чающую доступ к эмулятору про-
цессора и к документации наря-
ду с обеспечением обратной свя-
зи. Все это послужит значитель-
ному ускорению процесса созда-
ния разнообразного, так недоста-
ющего сейчас прикладного оте-
чественного программного обес-
печения. 

Говоря о создании отечествен-
ной инфраструктуры для разра-
ботки ПО, нельзя не затронуть и 
успешный зарубежный опыт 
взращивания национальных ли-
деров в высокотехнологичных 
областях.

Хорошим примером здесь мо-
жет послужить Китай. Новая 
операционная система, создан-
ная в этой стране, является ре-
зультатом деятельности альянса 
более 13 компаний-разработчи-
ков с 80 научно-исследователь-
скими подразделениями, свя-
занными между собой едиными 
стандартами с целью создания 
нового десктопа и мобильной 
экосистемы в комплекте с мест-
ными магазинами приложений. 
В данном случае вся деятель-
ность была основана на прямой 
поддержке и заинтересованно-
сти государства. В наших же 
условиях оптимальным пред-
ставляется создание равных, 
прозрачных условий для всех 
потенциальных исполнителей. 

Решению этой задачи в опре-
деленной мере способствует за-
пущенный Фондом перспектив-
ных исследований проект по со-
зданию единой среды управле-
ния коллективной разработкой 

программного обеспечения 
(ЕСУ). Это технология, обеспе-
чивающая разработку модулей 
ПО (в том числе инженерного) на 
основе единых архитектурных 
решений и унифицированной 
программной платформы, а так-
же их квалификационное тести-
рование, отраслевое конфигури-
рование и распространение. 

В случае успешной реализа-
ции проекта (он рассчитан на два 
года) вновь созданная техноло-
гия позволит не только обеспе-
чить конкурентную среду для 
разработчиков (что окажет пря-
мое влияние на качество создава-
емого ПО), но и содействует цен-
трализации взаимодействия раз-
работчиков и потребителей на 
единой площадке. Также будет 
обеспечено централизованное 
хранилище модулей ПО, норма-
тивно-справочной информации 
и 3D-моделей на базе единого 
формата файла модели, что сфор-
мирует доверенную среду для 
взаимодействия. Также одна из 
целей проекта — создать отечест-
венный центр компетенции по 
разработке ПО, включая инфра-
структурное ПО. По итогам реа-
лизации проекта новое ПО мож-
но будет разрабатывать на базе 
платформенных решений. Это 
позволит обеспечить унифика-
цию создаваемых решений и со-
кратить сроки разработки ПО. 
Кроме того, будут урегулирова-
ны вопросы отладки програм-
много обеспечения, прежде всего 
— на отечественной вычислитель-
ной платформе.

Применение заложенной в 
проект технологии квалифика-
ционного тестирования не толь-

ко позволит обеспечить единый 
подход для функциональной ве-
рификации результатов работы 
модулей ПО. Он поможет сфор-
мировать унифицированную 
базу тестов для проверки фун-
кциональности разработанных 
модулей ПО. А также создать оте-
чественный центр компетенции 
по выстраиванию номенклатуры 
эталонных тестов, что в совокуп-
ности приведет к заметному по-
вышению качества разрабатыва-
емого ПО.

Внедрение в процесс разра-
ботки технологии отраслевого 
конфигурирования имеет не-
сколько важных преимуществ. 
Упрощается облик автоматизи-
рованных рабочих мест с учетом 
специфики предприятия и/или 
отрасли в целом. Расширяется 
функциональность уже имею-
щихся таких рабочих мест за 
счет добавления дополнитель-
ных модулей без необходимости 
повторной покупки всей обвяз-
ки. Создается библиотека нор-
мативно-справочной информа-
ции с учетом отраслевых стан-
дартов.

Кроме того, в рамках проекта 
предусматривается возмож-
ность совмещения нескольких 

систем разных разработчиков в 
одном автоматизированном ра-
бочем месте с помощью единой 
архитектуры платформы и еди-
ного формата файла хранения 
модели. 

С помощью готовых модулей 
ПО на базе интегрированной ин-
женерной программной плат-
формы можно проводить закон-
ченный цикл работ, типичных 
для конструкторско-технологи-
ческой подготовки производства 
в различных отраслях промыш-
ленности, таких как приборо-, 
судо-, машино-, станко- и ракето-
строение. 

Например, можно будет про-
ектировать изделия с созданием 
трехмерной модели, проводить 
конечно-элементные расчеты 
(статические, динамические, 
термодинамические), разраба-
тывать конструкторскую доку-
ментацию, проектировать про-
цессы изготовления деталей на 
станках с ЧПУ и многое другое.

От «Байкала» до «Эльбруса»
И самое главное — новая тех-

нология коллективной разра-
ботки ПО на базе единой среды 
управления позволит создавать 
любые типы прикладного про-
граммного обеспечения, в том 
числе и инфраструктурного. С 
этой целью в составе единой 
среды управления предполага-
ется реализовать универсаль-
ную систему виртуализации, 
которая позволит разрабаты-
вать ПО, рассчитанное на фун-
кционирование на отечествен-
ных микропроцессорных плат-
формах. 

К ним относится платформа 
«Эльбрус» с отечественной си-
стемой команд и логическим ди-
зайном российской разработки. 
Также к ним можно отнести оте-
чественные разработки на осно-
ве лицензируемых архитектур 
типа SPARC, ARM и MIPS. В част-
ности, это процессоры «МЦСТ-
R» и «Комдив» с отечественным 
логическим дизайном процес-
сорных ядер и микропроцессоры 
«Байкал». Есть и другие отечест-
венные разработки, использую-
щие лицензированные IP-ядра.

В целом необходимо заме-
тить, что правильная реализация 
заложенных принципов коллек-
тивной разработки позволит не 
только сформировать оптималь-
ную среду для создания глобаль-
но конкурентоспособного отече-
ственного ПО, но и значительно 
снизить технологические риски 
импортозависимости. Модуль-
ность и открытость технологиче-
ских решений по указанному 
проекту Фонда перспективных 
исследований рассчитаны на 
привлечение широкого круга 
разработчиков различных типов 
ПО во всем мире. 

Разумеется, сказанное выше 
предлагает только подходы к ре-
шению комплекса задач и первые 
шаги по распутыванию склады-
вавшегося годами клубка про-
блем в отечественной IT-сфере. 
Но, как известно, дорогу осилит 
идущий. Сегодня нам необходи-
мо создать условия для последу-
ющего рывка, способного выве-
сти нас на орбиту устойчивого 
поступательного развития в сфе-
ре информационных технологий. 
Думается, направление движе-
ния выбрано правильно. Оста-
лось применить все это в реаль-
ной жизни.

Отечественные микропроцессоры 
«Байкал» используют при создании 
современной робототехники.

Акцент

 У наших программистов 
отлично получается разработ-
ка и экспорт приложения для 
мобильных устройств

Акцент

 С помощью готовых модулей 
ПО можно будет проектиро-
вать изделия с созданием 
трехмерной модели
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Российская бронетехника нового поколения немыслима без использования IT технологий. И процессоры на ней — отечественной разработки и сборки.
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МОСКВА Какой будет
Боровицкая площадь

Князь на волне

Сергей Жуков

В КОНКУРСЕ на благоустройство Боровицкой площа-
ди, где планируется установить памятник князю Влади-
миру, победил проект архитектурного бюро Ai Architects. 
Об этом в Российском военно-историческом обществе 
вчера рассказал главный архитектор Москвы Сергей 
Кузнецов.

Свои работы представили 20 архитектурных бюро, 
семь из них вышли в финал. Поскольку Боровицкий холм 
входит в буферную зону Кремля и Красной площади — 
объекта Всемирного наследия, с проектами ознакоми-
лись также представители ЮНЕСКО. В итоге экспертная 
комиссия признала победителями архитекторов из бюро 
Ai Architects — Александра Томашенко и Ивана Колмано-
ка. Их проект Кузнецов назвал «архитектурной удачей».

Центральное место на площади займет памятник Вла-
димиру, а вокруг организуют пешеходное пространство 
с зелеными газонами. По задумке авторов, с высоты пти-
чьего полета это место будет напоминать каплю воды 
с кругами вокруг. А издалека будет казаться, что здесь 
«играют» настоящие волны. «Пешеходные маршруты, 
которые проходят со стороны набережной Москва-реки 
и Александровского сада в сторону Моховой улицы и Би-
блиотеки имени Ленина, должны пролегать через Боро-
вицкую площадь», — подчеркнул Кузнецов.

Почти решен вопрос и с высотой памятника Владими-
ру. Как рассказал директор департамента государствен-
ной охраны объектов культурного наследия минкульту-
ры Владимир Цветнов, рост князя решено уменьшить 
с прежних 24 до 16 метров. Сюда не относятся крест 
и пьедестал. Их высота еще не определена. Зато известно, 
из каких материалов сделают монумент. По словам авто-
ра скульптуры Салавата Щербакова, фигура князя будет 
выполнена из бронзы, а постамент — из гранита. Оконча-
тельный вариант благоустройства площади с памятни-
ком станет известен после согласований с ЮНЕСКО. 
Только после этого столичные власти представят обще-
ственности окончательный проект и станет известна 
и точная дата установки монумента. В РВИО рассчитыва-
ют, что это будет 4 ноября — День народного единства.

 БЕЗОПАСНОСТЬ В Липецке
показали элементы
системы умного жилья

Говорит дом 

Тимофей Борисов

ЖИЛОЙ дом, который сам может оповестить о ЧС и до-
звониться пожарным, уже готов как элемент комплекса 
«Безопасный город». Пока, правда, только в Липецке. Се-
годня тут проходит большое совещание по безопасности. 
Поэтому умный дом — это реальное воплощение тех пер-
спектив, которые должны быть в каждом городе России. 

Дом находится в микрорайоне «Университетский» го-
рода Липецка. Комплексная система обеспечения без-
опасности, позволяет любому гражданину обратиться за 
помощью в службу «112», используя домофонную труб-
ку и общеквартирный домофон. Новая система безопас-
ности позволяет оповещать жителей о чрезвычайных си-
туациях, происшествиях несколькими способами. 

Например, предусмотрено информирование посред-
ством громкоговорителей в лифтах: речевое сообщение 
передается при нажатии кнопки нужного этажа во время 
движения кабины. Это только один из элементов нов-
шеств, но разработчики Программы «Безопасный го-
род» так и планировали поэтапное введение новинок. 

Но главное меро-
приятие в Липецке 
было запланировано 
в Большом зале ад-
министрации Ли-
пецкой области. Там 
состоялось выездное 
совместное заседа-
ние комиссии по ЧС 
при полномочных 
представителях пре-
зидента РФ в Цен-
тральном и Северо-
Западном федераль-
ных округах.

Открывая заседание, глава МЧС России Владимир 
Пучков ответил, что сейчас наиболее острая ситуация 
складывается в Сибири и в некоторых областях Урала, 
а также в некоторых областях Северо-Запада. Но в рам-
ках системы по предупреждению и ликвидации ЧС на-
коплено достаточное количество сил и средств, так что 
все под контролем. Например, на северо-западе страны 
даже при самом негативном сценарии в зону подтопле-
ния могут попасть населенные пункты с населением 
в 50 тысяч жителей, а возможность развертывания 
пунктов временного размещения предусматривает ме-
ста для 180 тысяч людей. Но спасатели надеются, что 
и этих мер не понадобится. 

Например, очень эффективно показало себя по-на-
стоящему боевое взаимодействие спасателей МЧС 
и летчиков минобороны. В Вологодской области, где 
в последние несколько дней складывалась крайне нега-
тивная ледовая обстановка, с заторами удалось спра-
виться буквально за ночь. После первой же бомбарди-
ровки Су-34 Западного военного округа и при одновре-
менном подрыве тротиловых зарядов пиротехниками 
МЧС ледовый затор был порван даже лучше, чем пред-
полагали. За 4 часа вода в реке  Сухона снизилась на 
метр. 

— Сейчас все силы брошены на восстановление дорог, 
укрепление мостов, восстановление инфраструктуры, 
оказание адресной помощи пострадавшим, — сказал гла-
ва МЧС Владимир Пучков. 

ПОСТУПОК Французская чета передала фамильные награды родным Александра
Прохоренко, погибшего в Сирии

Бандероль из Флоренсака
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

В 
начале апреля в российское 
посольство во Франции 
пришла заказная банде-

роль. На ней стоял адрес отправи-
телей: Жан-Клод и Мишлин Маге, 
город Флоренсак. 

Когда наши дипломаты вскры-
ли посылку, то поначалу не пове-
рили своим глазам. Перед ними 
лежали две кожаные коробочки. 
Далеко не новые, потертые по бо-
кам. А в них французские награды 
времен Второй мировой войны. 
В записке, к ним приложенной, 
Жан-Клод и Мишлин объясняли, 

почему решили расстаться с фа-
мильными регалиями. Чета пенси-
онеров, проживающая в малень-
ком городке Флоренсак на юго-за-
паде Франции, как, впрочем, мно-
гие их соотечественники, были до 
глубины души возмущены тем, 
что местные СМИ, и печатные, 
и электронные, обошли молчани-
ем подвиг российского офицера 
Александра Прохоренко, герой-
ски погибшего в Сирии. Спецна-
зовец вызвал на себя огонь после 
того, как в ходе операции по осво-
бождению Пальмиры был обнару-
жен террористами и окружен ими.

Сами супруги Маге узнали 
о гибели 25-летнего старшего лей-

тенанта-спецназовца на одном 
из сайтов, где в подробностях 
было рассказано о его геройском 
поступке. Ни на минуту не сомне-
ваясь, приняли решение отпра-
вить его родственникам самые 
ценные семейные реликвии. Ор-
ден Почетного легиона был вру-
чен за боевые заслуги дяде Ми-
шлин. Он был активным участни-
ком французского Сопротивле-
ния, схвачен фашистами и брошен 
в концлагерь Бухенвальд, но чу-
дом выжил. Вторая награда — ред-
кий Военный крест с бронзовой 
пальмовой ветвью — принадлежа-
ла отцу Мишлин Маге. Во время 
войны он был военным пилотом, 
летал на бомбардировщике авиа-
ционной группы «Лотарингия» 
в составе вооруженных сил «Сво-
бодной Франции», сформирован-
ных генералом Шарлем де Голлем. 
Сражался в Африке, на Ближнем 
Востоке, а потом и в Европе.

Как рассказали Жан-Клод 
и Мишлин Маге пресс-секретарю 
российского посольства во Фран-
ции Сергею Паринову, их посту-
пок — это «знак большой симпатии 
к России, которая вносит огром-
ный вклад в борьбу с международ-
ным терроризмом». «Благород-
ный жест четы Маге — далеко 
не единственный, — рассказал 
«РГ» Сергей Паринов. — Мы полу-
чаем много писем от французов, 
в которых они сопереживают ги-
бели Александра Прохоренко, вы-
ражают поддержку, соболезнова-
ния и сочувствие его близким 
и родным. Кроме этого француз-
ские граждане, узнав, что у Алек-
сандра Прохоренко осталась мо-
лодая жена Екатерина, ждущая 
ребенка, присылают денежные 
средства с чистосердечной прось-
бой приобрести на них подарок, 
когда дитя появится на свет.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

В Ставрополье
коллекторов,
мешавших
работе
больницы,
оштрафовали

ЗВОНКИ 
АУКНУЛИСЬ

Светлана Емельянова, 
«Российская газета», Ставрополь

МИРОВОЙ суд Ленинского рай-
она краевого центра оштрафовал 
коллекторское агентство «Сен-
тинел Кредит Менеджмент» 
на семь тысяч рублей. Но это 
«расплата» только за админи-
стративное правонарушение.

Как ранее сообщала «РГ» 
(от 09.03.2016), 2 и 3 марта Став-
ропольская детская горбольница 
имени Г. К. Филиппского находи-
лась без связи после блокировки 
телефонов коллекторами. При-
чиной «телефонной атаки» стал 
долг медсестры. Женщина не мо-
гла вернуть кредит и написала 
заявление о реструктуризации 
долга, но получила отказ. После 
этого коллекторы стали требо-
вать возврата денег и звонить 
не только домой, но и на работу. 
Звонки поступали с интервалом 
в минуту, из-за чего в больницу 
не могли дозвониться родители 
и родственники больных детей. 
Руководство медучреждения 
обратилось к правоохрани-
телям.

В отношении фирмы возбуди-
ли уголовное дело по статье «Са-
моуправство». Кроме того, как 
установили правоохранители, 
оператор фирмы-коллектора на-
рушил Федеральный закон 
«О персональных данных», 
в связи с чем в отношении на-
чальника отдела взысканий 
агентства прокуратура открыла 
административное производст-
во, которое направили для рас-
смотрения в мировой суд. Как 
сообщили «РГ» в Ленинской про-
куратуре Ставрополя, за нару-
шение сбора, хранения и исполь-
зования информации о гражда-
нах компания — как юридиче-
ское лицо — оштрафована на 
семь тысяч рублей. Однако уго-
ловное дело по факту самоуправ-
ства, связанного с блокировкой 
телефонов, продолжается.

МЕТРО 
Видеокамеры
становятся
умнее

ЗА СЧИТАНЫЕ 
СЕКУНДЫ 

Сергей Бабкин

МОСКОВСКИЙ метрополитен 
оборудует все станции системой 
интеллектуального видеонаблю-
дения. Она позволит оперативно 
реагировать на различные ЧП 
и правонарушения. Об этом 
журналистам сообщил началь-
ник службы внешних связей 
транспортного предприятия 
Иван Осташко. 

Программа технологическо-
го обновления камер в метро 
разбита на четыре этапа. На пер-
вой стадии будет установлено 
5 тысяч интеллектуальных ка-
мер в 289 вестибюлях. Новые 
устройства заменят устарев-
шую, аналоговую систему. Сей-
час камеры в реальном времени 
фиксируют все происходящее 
на платформах и станциях. За 
всем этим следят дежурные. Ка-
мера может зафиксировать кар-
манную кражу или падение че-
ловека на рельсы, но наблюда-
тель этого не заметит. А «боль-
шой брат» будет не только все 
фиксировать, но и автоматиче-
ски сигнализировать о правона-
рушениях или ЧП в метро. На 
экране загорится красный сиг-
нал, который быстро передадут 
в центр оперативного управле-
ния. Даже если человек упал на 
рельсы, машинист прибываю-
щего поезда узнает об этом от 
диспетчера за считаные секун-
ды. Правда, пока инновацион-
ные камеры будут следить толь-
ко за вестибюлями, а на следую-
щих этапах программа покроет 
интеллектуальной системой все 
метро. Можно будет даже авто-
матически фиксировать несан-
кционированное проникнове-
ние на режимные объекты ме-
тро и распознавать лица.

— Установка такой системы 
потребует незначительного рас-
ширения штата, — подчеркнул 
Осташко. — Оборудование заку-
пается и монтируется за счет фе-
деральной целевой субсидии. 
Так что улучшение системы без-
опасности не приведет, в частно-
сти, к подорожанию проезда 
в метро.

Страхование Новый бланк ОСАГО представили общественности

Гражданку опутали 
нити
Владимир Баршев 

В
чера президиум Рос-
сийского союза авто-
страховщиков утвер-
дил  проект  нового 
бланка полиса ОСАГО. 

Внешне он не произвел впе-
чатления. Все то же самое, только 
цвет вместо зеленого стал розо-
вым. Как утверждает президент 
Российского союза автострахов-
щиков и Всероссийского союза 
страховщиков Игорь Юргенс, 
даже цвет здесь имеет значение. 
Введена цветовая растяжка меж-
ду желтым, розовым и сирене-
вым цветом. Подделать ее будет 
трудно. 

Напомним, что выпустить но-
вый бланк потребовалось имен-
но из-за того, что старый стали 
довольно часто подделывать. 
Причем копию от подлинника от-
личить довольно сложно. Новый 
бланк теперь имеет новую сте-
пень защиты «В». Фон бланка 
стал сложным. На нем изображе-
ны графические фигуры. Изме-
нен шрифт, поменялись размер 

и расположение водяных знаков 
. На просвет по центру видно изо-
бражение автомобиля. А верти-
кально по бокам можно увидеть 
логотип РСА. 

Но это не все сюрпризы. В по-
лис будет встроена металлизиро-
ванная нить с надписью «ОСА-
ГО». Но если посмотреть на прос-
вет, то на той же нити появится 
надпись «полис». По данным Гоз-
нака, которые озвучил Игорь 
Юргенс, мошенникам, чтобы из-
готовить такую подделку, потре-
буется не менее 2 лет только для 
повторения этой нити. Техноло-
гии — очень сложны. Сейчас толь-
ко 12 предприятий во всем мире 
могут выпустить бланк такой 
степени защиты. 

Кроме того, на бланке в пра-
вом верхнем углу появится так 
называемый QR-код. С виду это 
непонятный узор, состоящий из 
странным образом расположен-
ных квадратиков. Однако его 
можно просканировать с любого 
смартфона, оснащенного фун-
кцией распознавания этого 
кода, и доступом в Интернет. 

И тогда перед обладателем смар-
тфона предстанет вся информа-
ция, касающаяся данного поли-
са. Например, еще до того, как 
полис будет заполнен и продан 
автовладельцу, по этому коду 
можно будет определить, что по-
лис точно выпущен на Гознаке 
и отгружен определенному стра-
ховщику. 

После того как полис будет 
оформлен, информация посту-
пит в базу данных АИС РСА, то 
по этому QR-коду можно будет 
узнать, кем, кому и на какую ма-
шину полис оформлен, кто допу-
щен к управлению. В общем, всю 

информацию, которую мож-
но получить от страховщика. 
Таким образом этот код ста-
нет дополнительной защитой 
от подделки. Кроме того, 
он позволит сотрудникам 
ГИБДД проще и быстрее про-
верять достоверность этого 
документа. 

По требованию Центробанка 
в самом полисе должны быть 
указаны коэффициент бонус-
малус (скидка за безаварийную 
езду), а также расчет стоимости. 
То есть тариф, умноженный на 
все коэффициенты, которые по-
ложены. А именно территори-
альный коэффициент, коэффи-
циент по возрасту и стажу води-
теля, а также бонус-малус. Та-
ким образом автомобилист по-
лучит полную картину, из чего 
складывается стоимость его 
страховки. А если он с чем-
то не согласен, то у него на 
руках будет документ, ко-
торый можно оспо-
рить. 

Но отдельных граф для этого 
в новом бланке полиса не завели. 
По словам исполнительного ди-
ректора РСА, эти данные будут 
указываться в графе «Особые от-
метки» .

Напомним, что новые бланки 
полисов страховщики начнут вы-
давать с 1 июня этого года. Имен-
но с этой даты ни один страхов-
щик, брокер или агент не может 
выдать бланк старого образца. 

При этом производство блан-
ков старого образца на Гознаке 
уже остановлено.  Остались 
 н е от г р у ж е н н ы м и  п о р я д к а 
200 тысяч полисов. В то же вре-
мя  Гознак изначально выпустит 
квартальный запас новых блан-
ков. А это порядка 15 миллио-
нов штук. 

А вот те, кто оформил страхов-
ку до 1 июня, могут ездить со ста-
рым бланком до истечения его 
срока действия. А могут поме-
нять его на новый без всяких до-
плат. 

Акцент

 В полисе должны быть указа-
ны коэффициент за безава-
рийную езду, а также расчет 
стоимости страховки

Умный дом — 
это реальное вопло-
щение тех перспек-
тив, которые долж-
ны быть в каждом 
городе России

А В ЭТО ВРЕМЯ В СИРИИ

Хрупкое перемирие, установившееся 

в большинстве сирийских провинций, 

то и дело «взрывают» сообщения об 

очередных обстрелах городов и сел 

в так называемой зеленой зоне. 

По данным наших военных, особенно 

напряженная обстановка сейчас в Се-

верной Латакии. А на юго-западе про-

винции Идлиб продолжают бесчинст-

вовать отряды запрещенной в РФ тер-

рористической группировки «Джеб-

хат ан-Нусра». Российский миротвор-

ческий центр в Хмеймиме сообщает: 

боевики этой организации не прекра-

щают атаки на позиции правительст-

венных войск по рубежу Барза-Тахта-

ни, Хаддада, Хакур-Тахтани. 

Что делать с террористами, понятно: 

под действие российско-американ-

ского соглашения по Сирии они не по-

падают, следовательно, будут уничто-

жаться. Но как быть с отрядами воору-

женной оппозиции, на словах и бума-

ге обязавшимися соблюдать режим 

прекращения огня , но по факту про-

должающими войну с войсками Аса-

да? Российское командование не раз 

предупреждало партнеров из США: 

провокации этих боевиков надо жест-

ко пресекать, а наиболее злостных на-

рушителей приравнивать к террори-

стам. В Пентагоне со столь категорич-

ным предложением не соглашаются. 

В результате перестрелки в «зеленой 

зоне» не смолкают.

Так, по информации нашего Мирот-

ворческого центра, только за послед-

ние сутки зафиксировано шесть нару-

шений режима прекращения огня. 

Пять обстрелов произошли в провин-

ции Латакия, один — в Хомсе. 

Характерная деталь: в сводках об огне-

вых происшествиях постоянно фигу-

рируют одни и те же оппозиционные 

отряды. Вот и на этот раз «отличились» 

боевики «Сирийской Свободной Ар-

мии». Базирующиеся в населенном 

пункте Эз-Зиара (провинция Латакия), 

они из минометов и стрелкового ору-

жия обстреляли поселок Фара. А отря-

ды причисляющей себя к оппозиции 

группировки «Ахрар аш-Шам» приме-

нили реактивные системы залпового 

огня по населенным пунктам Кинсиб-

ба, Ард-эль-Вата, Хакур-Тахтани и Дей-

руна. Одновременно в провинции 

Хомс другой отряд «Ахрар аш-Шам» 

обстрелял поселок Тисин.

Тем не менее, как сообщают в Мин-

обороны России, наши летчики по во-

оруженным формированиям, офици-

ально присоединившимся к режиму 

прекращения боевых действий в Си-

рии, ударов не наносили и не наносят. 

А сотрудники Миротворческого цен-

тра РФ продолжают оказывать мирно-

му населению освобожденных горо-

дов и сел гуманитарную помощь. 

В провинции Хомс они доставили 

3 тонны продуктов в населенные пунк-

ты Джабрия и Баду. Там же наши воен-

врачи оказали медпомощь 32 мест-

ным жителям. В провинции Деръа рос-

сийские военные передали 500 про-

дуктовых наборов с мукой, крупами, 

консервами, печеньем и конфетами 

населению города Изра. «Мы являем-

ся посредниками в переговорах меж-

ду сторонами, которые стремятся 

к примирению и готовы сложить ору-

жие, вернуться к мирной жизни. Про-

цесс примирения помогает объеди-

нить семьи, разделенные войной, 

и вернуться в свои дома», — заявил 

представитель Центра полковник 

Юрий Зраев. 

Подготовил Юрий Гаврилов

Смотрите также: 
«Искандер-М»
успешно поразил цель 
на расстоянии 200 км
www.rg.ru/art/1247793
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Президент ВСС и РСА
Игорь Юргенс показывает, 
где будет находиться QR-код.

Из письма Маге: «Господин Посол, мы были глубоко тронуты и огорчены, 
узнав через Интернет о гибели лейтенанта Александра ПРОХОРЕНКО, 
о чем не было каких-либо сообщений в наших СМИ… Он погиб как герой, 
и мы очень гордимся им. Передаем вам семейные награды, что, конечно, 
не будет иметь официального значения, но мы считаем, что было бы пра-
вильным вручить их его родным… Этот жест не вернет отважного бойца 
его родным, но нам хотелось бы, чтобы они знали, что мы всем сердцем 
с ними…»

Проект архитектурного бюро Ai Architects, который ляжет 
в основу благоустройства Боровицкой площади. 
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ЦЕНЗУРА

Порошенко
ввел запрет
на российские
фильмы

КУЛЬТУРА 
МИНУС

Петр Лихоманов

ВЧЕРА президент Украины Петр 
Порошенко подписал закон о за-
прете российских фильмов, сня-
тых после 1 января 2014 года, 
а также лент, «популяризирую-
щих органы власти государства-
агрессора». Под запрет попадет 
большинство российских и со-
ветских фильмов, кроме исклю-
чений, которые на собственное 
усмотрение будут делать мин-
культуры, Служба безопасности 
Украины (СБУ), Национальный 
совет по телевидению и радиове-
щанию в консультациях с госу-
дарственным агентством по ки-
нематографии.

Поправки в закон Украины 
«О кинематографии», которые 
подписал Порошенко, еще 
29 марта одобрила Верховная 
рада, а сам закон авторства заме-
стителя фракции «Народный 
фронт» Виктории Сюмар — осо-
бы приближенной к секретарю 
Совбеза Турчинову, возник на 
повестке в минувшем октябре. 
Дав ему ход, Порошенко, похо-
же, расплатился с «Народным 
фронтом» и националистами 
за новое правительство и уход 
Яценюка. 

«Предусмотренный запрет 
распространения и демонстра-
ции фильмов, содержащих попу-
ляризацию или пропаганду орга-
нов государства-агрессора и их 
отдельных действий, распро-
страняется на распространение 
и демонстрацию любых фильмов 
независимо от страны проис-
хождения, производства после 
1 августа 1991 года» — именно 
так косноязычно Виктория Сю-
мар сформулировала свою русо-
фобию в этом законе. 

Таким образом, под запрет 
на Украине попадают не только 
разнообразные «ментовские» 
сериалы, но и фильмы о Великой 
Отечественной войне. К этому 
стоит добавить и не описанный 
в законе, но уже действующий 
запрет на показ любых филь-
мов — комедий или драм, где хотя 
бы в эпизодах появляются акте-
ры из «черного списка» видных 
деятелей культуры, составлен-
ного минкультом. По этому, дей-
ствующему отдельно от закона, 
правилу к показу уже запреще-
ны 367 фильмов из советской 
и мировой классики. 

Украинские депутаты, еще 
в январе 2015 года провозгла-
сившие Россию «страной-агрес-
сором», а также президент Укра-
ины, не устающий твердить 
об этом с высоких трибун, взо-
браться на которые, впрочем, 
ему удается все реже, считают, 
что эти запретительные меры 
«будут содействовать нацио-
нальной безопасности  Украины 
и снизят сепаратистские настро-
ения в обществе».

Правда, еще до вступления 
в силу и этот закон, и «культур-
ная политика» министра культу-
ры Вячеслава Кириленко уже 
вызвали размолвки между СБУ 
и министерством культуры: две 
недели назад глава спецслужбы 
Василий Грицак просил мини-
стерство более взвешенно под-
ходить к запретам всего россий-
ского. Причиной для такой 
просьбы, как выяснилось, стала 
страсть Грицака — в любви к Рос-
сии в принципе не замеченного — 
к фильмам Эльдара Рязанова. 
И министр в конце концов сми-
лостивился и позволил каналам 
показывать «Иронию судьбы» — 
мол, не все актеры в этой ленте — 
враги Украины, есть даже и дру-
зья. 

 «Минкультуры создает искус-
ственно систему цензуры» — эти 
сказанные совсем недавно слова 
принадлежат уже главе украин-
ского Нацсовета по телевидению 
Юрию Артеменко. Впрочем, не 
исключено, что ему придется за-
претить к показу и украинский 
сериал «Не зарекайся», в кото-
ром ополченцы Донбасса и жите-
ли мятежных территорий пока-
заны обычными людьми — со сво-
ими чувствами и убеждениями. 
Эта картинка настолько не сов-
падает с той, которую рисует 
официальная пропаганда, что 
снявший сериал телеканал 
« Украина» оказался в центре 
грандиозного скандала. 

КОНФЛИКТ В Польше идут
самые масштабные
с 1989 года увольнения
журналистов
по политическим
причинам

Варшавский 
порядок

Ариадна Рокоссовская

ПОСЛЕ громких увольнений в польских обществен-
ных СМИ страна опустилась с 18-го на 47-е место в по-
священном свободе СМИ рейтинге организации «Ре-
портеры без границ». Внутренние проблемы Варшавы 
давно стали достоянием европейской общественности, 
а угрозу демократии в Польше зафиксировал в своей 
резолюции Европарламент.

Напомним, что свои порядки в стране уже полгода 
наводит получившая большинство голосов в ходе 
прошлогодних выборов правоконсервативная партия 
«Закон и справедливость». Благодаря тому, что прези-
дент страны Анджей Дуда также выходец из этой пар-
тии, власть ее практически неограничена. Единствен-
ная преграда — Конституционный суд, задачей которо-
го является в том числе экспертиза принимаемых 
в стране законов, не может в полном объеме выполнять 
свои функции в результате принятия ряда поправок 
и спорных действий 
нынешних и преды-
дущих властей стра-
ны. Этот конститу-
ционный кризис не 
мог остаться неза-
меченным в Евросо-
юзе, где в начале те-
кущего года в отно-
шении Польши был 
впервые в истории 
ЕС начат процесс проверки на предмет нарушения вла-
стями европейских норм. В марте Венецианская ко-
миссия (Европейская комиссия за демократию через 
правоконсультативный орган при Совете Европы) при-
шла к выводу, что новые реформы «затрудняют спра-
ведливую и эффективную работу Конституционного 
суда». И, наконец, в апреле Европейский парламент 
выразил «серьезную озабоченность» действиями поль-
ских властей. «Ограничение полномочий Конституци-
онного суда создает угрозу для демократии и верховен-
ства права в Польше», — говорится в резолюции, приня-
той парламентариями.

Но правящая партия не ограничилась лишь Консти-
туционным судом. Под новую метлу попали обществен-
ные СМИ, которые одновременно являются и наиболее 
популярными в стране. Как сообщил несколько дней на-
зад информационному порталу Wirtualnemedia глава 
национального комитета по радио и телевидению 
(польский аналог Роскомнадзора) Ян Дворак, после 
смены правящей партией их руководства по политиче-
ским либо идеологическим причинам их покинули бо-
лее ста журналистов. «Увольнений по политическим 
причинам в таких масштабах в общественных СМИ не 
было с 1989 года», — подчеркнул Дворак. Неудивитель-
но, что страна резко переместилась вниз в рейтинге ор-
ганизации «Репортеры без границ». Изменения, проис-
ходящие в польских общественных СМИ, оценили и та-
кие организации, как Международный  институт СМИ, 
Европейская федерация журналистов и Европейский 
центр свободы СМИ и прессы. Они назвали новое поль-
ское законодательство «противоречащим международ-
ным стандартам и свободе СМИ», а также «шагом назад 
для общественных СМИ в Европе». 

Константин Волков

К
ороль Саудовской Аравии 
Сальман бен Абдель Азиз 
Аль Сауд не стал обнимать 

президента США Барака Обаму 
при встрече в Эр-Рияде 20 апреля, 
а лишь пожал ему руку. Трансля-
ции встречи Сальмана и Обамы 
по саудовскому телевидению 
тоже не было. Даже встречать 
американского лидера в аэропорт 
приехал лишь губернатор Эр-Рия-

да, а не кто-то из многочисленных 
членов королевской семьи.

Все эти детали, считают анали-
тики, свидетельствуют об охла-
ждении отношений между союз-
никами.

Американский лидер находит-
ся в столице Королевства Саудов-
ская Аравия (КСА) с официаль-
ным визитом. В ходе поездки он 
встречается с королем Сальма-
ном, а также участвует в саммите 
Совета сотрудничества арабских 

государств Персидского залива 
(ССАГПЗ).

Нынешняя довольно острая 
фаза обострения отношений США 
и Саудовской Аравии началась 
с интервью 12 апреля американ-
скому телеканалу CBS News экс-
сенатора Роберта Грэма, возглав-
лявшего сенатский комитет по 
разведке во время 11 сентября 
2001 года. Политик публично 
призвал Обаму рассекретить по-
следние 28 страниц 800-странич-

ного отчета конгресса, которые не 
были обнародованы в 2003 году. 
По словам Грэма, который был со-
председателем комиссии по со-
зданию этого отчета, засекречен-
ная глава рассказывает, кто помог 
террористам, направившим само-
леты на башни-близнецы в Нью-
Йорке, получить пилотские навы-
ки. Как рассказал экс-сенатор, 
прибывшим в США без знания ан-
глийского и летного опыта терро-
ристам содействие оказывала 
именно Саудовская Аравия, при-
чем как ее власти, так и отдельные 
состоятельные граждане.

Многие парламентарии в США 
призвали Обаму снять гриф с час-
ти отчета еще до поездки в Эр-Ри-
яд, «чтобы обсудить с руковод-
ством королевства вопросы, под-
нятые в отчете».

Саудиты тут же проявили бес-
покойство, заявив в числе проче-
го, что намерены распродать име-
ющиеся у них американские акти-
вы на сумму 750 миллиардов дол-
ларов, если Обама действительно 
рассекретит документы. Такой 
шаг может подорвать мировую 
финансовую систему.

И американский лидер в ин-
тервью тому же каналу CBS News 
перед отлетом в Саудовскую Ара-
вию заверил, что «наложит вето 
на любой законопроект в кон-
грессе, касающийся отношения 
Саудовской Аравии к трагедии 
11 сентября».

Однако настороженность в Эр-
Рияде, как видно, осталась. «Как 
далеко мы можем зайти в нашей 
зависимости от Америки? Какую 
выгоду мы получаем, сотрудни-
чая с Вашингтоном? Нам надо 
найти новые ответы на эти во-
просы», — подчеркнул экс-глава 

саудовской разведки принц Турки 
аль-Фейсал.

Свою роль играет, вероятно, 
и то, что Обама уже в этом году 
уйдет из Белого дома. Как пояс-
нил профессор политологии из 
Университета короля Сауда в Эр-
Рияде Салех аль-Катлан, «не сто-
ит многого ожидать от Обамы, ко-
торый сейчас будет избегать лю-
бых внешнеполитических иници-
атив. Государствам Персидского 
залива стоит сосредоточиться на 
том, чтобы понять, кто станет 
следующим главой Белого дома 
и как это скажется на отношени-
ях с Заливом. Но в любом случае 
у США нет альтернативы нефтя-
ным поставкам из Персидского 
залива и тамошнему рынку для 
продажи оружия».

Еще одна причина для взаим-
ного недовольства двух стран — 
борьба за нефть. Саудиты выбра-
сывают на рынок дешевую нефть, 
выбивая почву из-под ног разра-
ботчиков сланцев в США. Послед-
ние в результате уже накопили бо-
лее 200 миллиардов долларов дол-
гов, из отрасли уволены порядка 
250 тысяч человек. Политика 
ОПЕК и, в частности, Эр-Рияда, 
губящая систему американского 
фрекинга, вряд ли может нравить-
ся Вашингтону.

В таких непростых условиях 
Обама вынужден вести в Саудов-
ской Аравии переговоры о борьбе 
с терроризмом, в первую очередь 
с ДАИШ (арабское название за-
прещенной в РФ организации 
ИГИЛ). Вашингтон настаивает, 
чтобы саудовская сторона актив-
нее включилась в эту борьбу, 
а также в восстановление освобо-
жденных от террористов населен-
ных пунктов в Ираке.

РАССЛЕДОВАНИЕ

Брюссельский смертник
работал на месте теракта

Взрывное 
увольнение

Анна Федякина

ОДИН из исполнителей терактов в аэропорту Брюсселя 
пять лет проработал в воздушной гавани бельгийской сто-
лицы. Как сообщили бельгийские журналисты, у смертни-
ка была возможность досконально изучить будущую цель 
атаки.

Речь идет о 25-летнем гражданине Бельгии Наджиме 
Лааш рауи, который 22 марта привел в действие взрывное 
устройство в аэропорту Завентем. Выяснилось, что 
в 2007 году Лаашрауи устроился на работу в воздушную 
гавань Брюсселя и проработал там пять лет. В 2012 году он 
уволился. Причины этого решения неизвестны. Однако ра-

нее правоохрани-
тельные органы ко-
ролевства сообщали, 
что в 2013 году моло-
дой человек был од-
ним из первых бель-
гийцев, кто отпра-
вился в Сирию вое-
вать на стороне бое-
виков. 

Два года назад 
бельгийские спец-
службы заинтересо-
вались личностью 
Лаашрауи и объяви-

ли в международный розыск по обвинению в террористи-
ческой деятельности. Однако трагедию это предотвратить 
не помогло.

По версии следствия, Лааш рауи вернулся в Европу 
в сентябре прошлого года и участвовал в подготовке терак-
тов в Париже 13 ноября 2015 года и атаках террористов 
в Брюсселе. Следы его ДНК были обнаружены на взрывча-
тых веществах, которые применялись в ходе взрывов на 
стадионе «Стад де Франс» в Париже. А через четыре меся-
ца принял участие в организации терактов в Брюсселе — 
взрывов в аэропорту Завентем и на станции метро «Маль-
бек». В результате этих атак погибли 35 человек, и порядка 
350 получили ранения. Ранее в бельгийских СМИ появля-
лась информация о том, что полиции удалось задержать 
Лааш рауи. Однако позднее эти сообщения опровергли. 

Вчера бельгийские СМИ сообщили, что незадолго до 
взрывов 22 марта администрация аэропорта обнаружила 
в грузовом терминале тайную комнату, где молились му-
сульмане из числа сотрудников. И даже совместно с поли-
цией был составлен список из полусотни предполагаемых 
радикальных исламистов, имеющих доступ в служебную 
зону аэропорта. Однако предотвратить теракты эта ин-
формация не помогла. 

Геополитика Востоковед Алексей Малашенко о том,
что стоит за «сделкой по беженцам» между Анкарой и Брюсселем

Дожмет ли Турция ЕС?

Екатерина Забродина 

С
пустя всего месяц по-
сле заключения дол-
гожданного соглаше-
ния между Турцией 
и ЕС по вопросу неле-

галов Анкара пригрозила демар-
шем, если Брюссель будет затяги-
вать с отменой виз для турецких 
граждан. А из уст европейских 
политиков в адрес восточного 
партнера все чаще звучат упреки 
в «шантаже». Удастся ли Турции 
«дожать» Европу и под силу ли 
европейцам в одиночку спра-
виться с кризисом беженцев — об 
этом «РГ» рассказал востоковед, 
доктор исторических наук Алек-
сей Малашенко.

Недавно турецкий президент 
Реджеп Тайип Эрдоган заявил, 
что «Европа нуждается в Турции 
больше, нежели Анкара — в Брюс-
селе», а премьер Ахмет Давуто-
глу выдвинул ультиматум: ре-
спублика откажется принимать 
беженцев-нелегалов из ЕС, если 
Брюссель не выполнит «свою 
часть сделки» по отмене виз. 
Сможет ли Турция добиться сво-
его, «выкручивая руки» евро-
пейским лидерам?
АЛЕКСЕЙ МАЛАШЕНКО: Турки действи-
тельно поймали кураж. Они пы-
таются «дожать» Европу, по-
скольку полагают, что могут вы-
ступать в роли ее спасителя. 

И это, по мысли Анкары, помо-
жет ей стать полноценной ча-
стью европейского сообщества, 
к чему турки всегда стремились. 
Поскольку ситуация с наплывом 
мигрантов может в любой мо-
мент обостриться, турецкие 
власти непременно будут ис-
пользовать ситуацию в своих ин-
тересах. При этом турецкие 
власти проявляют излишний на-
пор. И если переговоры затянут-
ся, то с каждой неделей «дожи-
мать» европейцев им будет все 
труднее.

Европейцы проявляют настой-
чивость, разделяя вопросы, свя-
занные с беженцами, и визовые 
дела. В Брюсселе по-прежнему 
настаивают: Турция не получит 
безвизового режима с ЕС, пока 
не выполнит все требования «до-
рожной карты».
АЛЕКСЕЙ МАЛАШЕНКО: ЕС готов идти 
на некие уступки, но найти ком-
промисс будет непросто. В лю-
бом случае европейцам предсто-
ит принять очень трудное реше-
ние. Тем более что Эрдоган на по-

сту президента не вечен. Конеч-
но, он не уйдет завтра, но его по-
зиции уже не столь сильны, как 
два-три года назад. И европей-
ским политикам уже нужно ду-
мать о том, кто придет после него. 
В каком-то смысле сейчас опре-
деляется геополитическое место 
Турции: либо она примкнет к Ев-
ропе, либо этот путь будет для 
нее закрыт. Если Анкару упорно 
будут не пускать в ЕС, ей придет-
ся искать альтернативу. Напри-
мер, отстаивать особые позиции 
на Ближнем Востоке, сделать 
окончательный выбор в пользу 
мусульманского мира. Но это 
тоже нелегко, с учетом того, что 
турок очень не любят арабы — ге-
нетическая память об Осман-
ской империи жива. Поэтому 
и для Европы, и для Турции сей-
час идет очень сложная игра.

Не преувеличивает ли Анкара 
свои возможности в решении 
миграционного кризиса и «спа-
сении Европы»? Турция и Брюс-
сель договорились: в ответ на 
выдворение с территории ЕС 

каждого нелегала турки будут 
присылать в европейские стра-
ны беженца-сирийца — законно-
го просителя убежища. Эта схе-
ма будет работать?
АЛЕКСЕЙ МАЛАШЕНКО: Безусловно, 
это лишь полумера, паллиатив.

Но если турки откажутся от сво-
их обязательств в рамках согла-
шения, эта «полумера» может 
стоить карьеры канцлеру ФРГ 
Ангеле Меркель?
АЛЕКСЕЙ МАЛАШЕНКО: Это не имеет 
большого значения по сравне-
нию с историко-цивилизацион-
ными процессами, тектониче-
скими сдвигами, свидетелями ко-
торых мы являемся. Происходит 
движение культур и религий, 
идет переселение народов. И его 
не остановить, как не остановить 
было в свое время кочевников. 
Сегодня в Европе никто не знает, 
что с этим делать. Надо учиты-
вать, что туда прибывают не 
только афганцы, сирийцы и дру-
гие арабы, но и те же турки. И все 
они стремятся сохранить свою 
идентичность, прежде всего — ре-
лигиозную. Этот процесс вызы-
вает в немецком обществе и дру-
гих странах ЕС неоднозначные 
чувства, кто бы что ни говорил 
о толерантности. И провоцирует 
раскол среди самих европейцев: 
«малые» страны ЕС считают, что 
Берлин жертвует их интересами 
во имя политики.

Сама Турция приняла уже более 
двух с половиной миллионов бе-
женцев из Сирии. Может ли и Ан-
кара стать жертвой кризиса?
АЛЕКСЕЙ МАЛАШЕНКО: Турция от бе-
женцев избавится, как только те 
станут ощутимым балластом. И их 
выдворение из страны будет жест-
ким — Анкара не будет оглядывать-
ся ни на какие ценности. Ей не ну-
жен новый вариант курдов.

Кстати, о курдах. Турецкие влас-
ти настаивают на их исключении 
из процесса сирийского урегу-
лирования. Возможно ли это?
А Л Е К С Е Й  М А Л А Ш Е Н К О :  Без курдов 
мирный процесс невозможен. 
И если они окажутся аутсайдера-
ми, то не смирятся с этим. Вооб-
ще вопрос курдов — трагедия 
и для них самих, и для окружаю-
щего мира. Эта огромная нация, 
которая не имеет собственной 
государственности. Нация оби-
женная, раздраженная. С одной 
стороны, курды заслужили соб-
ственное государство. С другой — 
его появление де-юре приведет 
к непредсказуемым последстви-
ям. Оно будет означать пере-
кройку границ, при этом неиз-
бежно появятся лакуны для про-
никновения «Исламского госу-
дарства» (запрещенная в РФ тер-
рористическая группировка 
ДАИШ. — Прим. «РГ»). Мы полу-
чим другой Ближний Восток, и к 
этому никто не готов. 

Попытки Анкары использовать мигрантов для шантажа Брюсселя возмущают председателя Еврокомиссии Жан-Клода Юнкера (на фото справа). Он против безвизового режима для Турции. 

Королю Саудовской Аравии (на снимке справа) не понравились последние заявления Барака Обамы. 

Акцент

 Сейчас определяется геопо-
литическое место Турции

Молодой человек 
был одним из пер-
вых бельгийцев, 
кто отправился 
в Сирию воевать 
на стороне боевиков

Под запрет 
на Украине
попадают и фильмы 
о Великой 
Отечественной 
войне

Конституционный 
кризис в Польше 
не остался
незамеченным в ЕС
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ВИЗИТ Саудовцы встретили Обаму подчеркнуто прохладно

Обошлись без объятий
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ПРОБЛЕМА Амурцы
с ограниченными
возможностями лишены
элементарных условий
жизни

Грань унижения 

Александр Ярошенко, Амурская область 

В ПРИАМУРЬЕ более четырех тысяч тяжело больных 
инвалидов на три месяца остались без памперсов, пан-
дусы выбивают через скандалы и обращения на телеви-
дение. Главная причина пренебрежения власти и обще-
ства к самым несчастным — равнодушие ответствен -
ных лиц.

Пандус-«свечка»
Городок Завитинск, тоска даже по амурским мер-

кам. Полуразоренные останки бывшего военного го-
родка, добрая треть домов — обезображенные руины. 
В видавшей жизнь пятиэтажке живут три инвалида 
первой группы. У крайнего подъезда куцый и крутой 
пандус. « Я мужа по этому пандусу могу спустить и под-
нять только при помощи трех человек», — говорит Ма-
рина Луценко. Ее супруг Андрей Зикунов стал глубо-
ким инвалидом пять лет назад. Поехал купаться в пер-
вый день отпуска, нырнул и все, что ниже шеи, переста-
ло слушаться в одну секунду…За пять лет колоссальны-
ми усилиями и железной волей у болезни удалось отво-
евать самую малость. Андрей научился самостоятель-
но кушать, отвечать 
на телефонные 
звонки и переклю-
чать телевизионные 
каналы. Все осталь-
ное лишь при помо-
щи супруги.

Три года ему во-
обще не устанавли-
вали пандус, каж-
дый выход на улицу 
90-кило граммового 
мужика был самым 
настоящим адом. Как позже выяснилось, бракованный 
вариант установили только после того, как жена обра-
тилась за помощью на местное ТВ. «Пришел какой-то 
Вазген, с ним еще четверо человек, сделали то, что сде-
лали. Ушли, а мы мучаемся»,— вздыхает Марина.

 Андрей единственный раз по «горящей» путевке 
съездил в специализированный санаторий. На этом вся 
государственная реабилитация и закончилась. К его 
кровати прикручен самодельный деревянный станок, 
при помощи которого он стоит по несколько часов 
в день: «Это мы в санатории увидели и сфотографиро-
вали, плотник дядя Коля за пять тысяч нам его и сделал 
по фотографии»

Социальную службу Завитинского района возглав-
ляет Айгуль Журман. Вместе с ней все население мало-
численного района социально «окормляют» 23 челове-
ка — целое управление социальной защиты населения.

«Понимаете, у нас нет специализированного центра 
по обслуживанию пожилых и этих, ну как их.... Инвали-
дами их сейчас называть нельзя… »— говорит Айгуль 
Журман. « За пять лет инвалидности Андрея ни разу 
не поздравили с Новым годом или днем рождения. 
Он ни разу не был на концерте или на другом культур-
ном мероприятии», — пытаюсь достучаться. « Я же вам 
говорю, у нас центра нет», — на той же ноте отвечает 
Айгуль.

Александр Михайлович Холошенко пережил ин-
фаркт, инсульт, ампутацию обеих ног. Уже пять лет как 
бывший слесарь локомотивного не встает с постели, 
за ним ухаживает жена. Главнуцю гараантию комфор-
та — памперсы — в этом году не дали. Половину пенсии 
за них надо отдать. Сегодня в Приамурье нет ни одного 
специализированного центра для комплексной реаби-
литации инвалидов. Реабилитацией и социальной адап-
тацией инвалидов занимаются разные ведомства: 
от минздрава до центра занятости. За ними нет единого 
контроля. А без контроля нет порядка. Федеральная 
программа «Доступная среда» в Приамурье начала де-
лать первые шаги всего шесть лет назад. Шаги слабые, 
один вперед, два назад. Так и топчемся на месте....

Полемика Ленин: светлый гений или исчадие ада, утопивший страну в крови?

Застава Ильича
Елена Новоселова

В
ладимир Ленин, чья 
очередная, неюбилей-
ная дата, отмечается 
сегодня, по-прежнему 
человек-символ. Ди-

скуссия, выносить ли тело вождя 
из Мавзолея, вспыхивает с сезон-
ной периодичностью. Как у лю-
бой современной звезды, в Ин-
тернете у Ильича есть блоги его 
фанатов. Российские командиро-
вочные, оказавшись в незнако-
мом городе, ищут винно-водоч-
ный магазин испытанным спосо-
бом: встать спиной к памятнику 
Ленину и пойти туда, куда он ука-
зывает. А молодые культурологи 
создали группу в «Фейсбуке» и с 
тщательностью ученых пытают-
ся подсчитать, сколько памятни-
ков вождю было открыто по все-
му миру, а сколько снесено. В об-
щем, образ вождя не ушел из об-
щественного сознания. А каким 
его видят современные истори-
ки? Об этом наш разговор с глав-
ным научным сотрудником Ин-
ститута российской истории РАН 
Владимиром Булдаковым. 

Хоронить или нет Ленина? Это 
действительно ключевой во-
прос, который раскалывает 
нашу память о Революции и ме-
шает примириться?
ВЛАДИМИР БУЛДАКОВ: Надежды на то, 
что похоронят Ленина, и все труд-
ные вопросы истории, решатся 
сами собой, с моей точки зрения, 
из области магии дурного поши-
ба. Мы заслужили то прошлое, ко-
торое имеем, вместе со всеми его 
ритуальными нелепостями. Исто-
рию надо понимать, а не колдо-
вать по поводу исторических пер-
сонажей и событий, которые нам 
кажутся ключевыми. Надо нау-
читься понимать Ленина и его 
эпоху. И только на этой основе 
возможно примирение. Если по-
нимаешь логику другого, то 
в большей или в меньшей степени 
прощаешь его. Понимаешь, что 
он тоже жертва событий или соб-
ственного неведения.

А вот Ленфильм предложил свой 
способ разобраться в событиях 
и примирить с Революцией весь 
мир: снять в роли Ленина ДиКа-
прио. Говорят, он очень похож на 
молодого Ульянова… 
ВЛАДИМИР БУЛДАКОВ: Смешно… Это 
опять из области каких-то маги-
чески-утопических штучек. Ки-
ношными методами, конечно, не-
врозы истории не лечат. Впро-
чем, сценических сцен из жизни 
вождя больше, чем достаточно. 
Мне лично очень хотелось бы по-
нять, о чем думал Ленин по пути 
из Финляндии в Петроград. Боял-
ся ареста? 

И почему котелок поменял на 
ставшую знаменитой кепку?
В Л А Д И М И Р  Б У Л Д АК О В :  «Пролетар-
скую» кепку он «позаимствовал» 
у парижских шансонье. Это из-
вестный факт. Так он хотел стать 
«ближе к массам». Довольно на-
ивно!

Леонард ДиКаприо силен в ро-
мантических сценах, помните, 
на носу «Титаника»?
В Л А Д И М И Р  Б У Л Д АК О В :  Ну сколько 
можно мусолить «роман» Влади-
мира Ильича, которому вроде бы 
полагалось думать исключитель-
но о революции? (Как и было 
в действительности). Нельзя чело-
веку влюбиться в Инессу Ар-
манд — тоже революционерку? 
Обыкновенный адюльтер, правда, 
революционный. Если на то пош-
ло, можно обыграть и сюжет с без-
детностью супруги Ленина на 
фоне многодетной Инессы. Ильич 
действительно детей любил (как 
и кошек с собаками)! А если серь-
езно, то страсти по революции 
вполне сочетаются с сексуальной 
неуемностью. Но здесь Ленин 
смотрится, увы, скромно. 

Вы как-то сказали, что Ленина 
назначили виновником револю-
ции? А сам он ни при чем? Ника-
ких «Апрельских тезисов» и дру-
гих руководств к действию не со-
чинял, расстрельные списки не 
подписывал?
ВЛАДИМИР БУЛДАКОВ: Назначили не 
только Ленина. С таким же успе-
хом «назначали» Николая II. 
В советское время был такой 
анекдот: «Николая II следует на-
градить орденом Октябрьской 
революции за создание предпо-
сылки этой революции». В этой 
шутке есть доля истины. Истори-
ческая вина лежит не только и не 
столько на подстрекателе или 
организаторе смуты, но и на че-
ловеке во власти, который ведет 
себя как фаталист. В России 
власть не столько свергают, 
сколько она сама изживает себя, 
разваливается на глазах. В такую 
возможность трудно бывает по-
верить, а потому поиск «винов-
ников» становится неизбежен. 
К 1917 году народ полностью 
разуверился во власти. Не без из-
вестных подсказок, конечно. 

Кто же, с ваших слов, подсказы-
вал, кто смущал эти толпы 
в 1917-м?
ВЛАДИМИР БУЛДАКОВ: Демагоги со 
всех сторон забрасывали народ 
самыми разными лозунгами. Но 
из этого вовсе не следует, что на-
род действовал по их указке. Ни-
чего подобного. Мужик, а кре-
стьянство составляло основу 
движения, руководствовался, 
с одной стороны, своим «интере-
сом», с другой — пребывал во 
власти неуправляемых эмоций. 
Массами двигала ненависть — ир-
рациональная, накапливающая-
ся еще задолго до Первой миро-
вой войны. И как только власть 
обнаружила свою несостоятель-
ность, она стихийно выплесну-
лась. Именно поэтому Граждан-
ская война приняла такую много-
мерность и  протяженность. 
Спровоцировать такое никому 
не под силу. 

Но вождем «смутьянов» был 
ведь Ленин?
ВЛАДИМИР БУЛДАКОВ: Оставьте в по-
кое Ленина. Он не самый боль-
шой злодей. У него была масса 
куда более радикальных предше-
ственников, ему «помогали» все-
возможные анархисты и макси-
малисты, готовые резать и ве-
шать «буржуев» без суда и след-
ствия, пребывая в уверенности, 
что расчищают место для строи-
тельства социализма. Ленин при-
шел на готовое. Впрочем, в отли-
чие от основной массы слишком 
эмоциональных революционе-
ров, Ленин был более «рациона-
листичен» и верил в непрелож-
ность марксистской теории. Для 
него марксизм был истиной в по-
следней инстанции. Но при этом 
он то и дело отступал от марксиз-
ма во имя «революционного 
творчества масс». 

По мнению некоторых совре-
менных историков, Ленин для 
символа Октября был слишком 
буржуазен и сер, не блистал за-
предельными аналитическими 
способностями, не оставил за со-
бой шлейфа героических или ро-
мантических историй, в нем не 
было таинственности и злого об-
аяния. Единственный роман, не-
удачная карьера адвоката. Сло-
вом, не Робеспьер... 
ВЛАДИМИР БУЛДАКОВ: У него были 
другие, куда более важные для 
революционера качества. Он 
обладал способностью своей ве-
рой заражать окружение, причем 
не только товарищей по партии, 
но и самую разнородную публи-
ку. Это кажется парадоксальным, 
поскольку оратором он был сред-
неньким. Однако убежденность, 
которая сквозила в каждом его 
слове, поистине заражала и заря-
жала людей. 

Соратников он то и дело оша-
рашивал какой-нибудь невероят-
ной, идеей, а потом так или иначе 
ухитрялся убедить, что ее можно 
и нужно осуществить. Времена 
были такие, что полумагические 
жесты и заклинания были во-
стребованы. Замутненное люд-
ское сознание не могло им проти-
виться. 

А что за невозможные идеи он 
подбрасывал? Задумал госпере-
ворот, изложил путь к нему 
в своих пунктуальных «Апрель-
ских тезисах», и все получи-
лось…
ВЛАДИМИР БУЛДАКОВ: Когда он произ-
нес эти самые «Апрельские тези-
сы», все рты разинули: они не со-
ответствовали марксистской те-
ории. По классикам необходим 
был относительно длительный 
промежуточный этап между бур-
жуазно-демократической рево-
люцией и движением дальше. 
А он твердил: «Переходим к сле-
дующему этапу революции!» По-
началу это вызвало раздражение 
даже в ближайшем окружении. 
Но тут случился Апрельский кри-
зис. Его спровоцировал министр 
иностранных дел Временного 
правительства Павел Милюков, 
заверивший союзников по Ан-
танте, что Россия продолжит вой-
ну до победы. Это вызвало взрыв 
негодования среди уставших от 
войны, прежде всего солдат. По-
лучается, что Ленину помог слу-
чай. 

Однако в июле все, казалось, 
готовы были поверить, что боль-
шевики — немецкие шпионы, их 
место в тюрьме. Но когда после 
бесславного провала наступле-
ния русских армий Корнилов за-
хотел навести порядок в стране 
силой, Ильич вновь оказался на 
коне. Военной диктатуры испу-
гались все, даже либералы. Вот 
так сам ход событий помогал 
Ленину. 

Оставалось только свистнуть и — 
«Мы идем революционной лавой. 
Над рядами флаг пожаров ал…»?.
ВЛАДИМИР БУЛДАКОВ: Совсем не так. 
Ленину стоило немалого труда 
убедить товарищей по партии 
в необходимости подготовки 
к вооруженному восстанию. Это 

было сложно: петроградский 
гарнизон менее всего хотел кому 
бы то ни было подчиняться. А пе-
ред рабочими стояла проблема — 
как бы работу не потерять. Штур-
мовать власть мало кому хоте-
лось, несмотря на недовольство 
ею. Народ, по давней привычке, 
рассчитывал, что кто-то иной 
«буржуев скинет». Контррево-
люция также пребывала в расте-
рянности. Для свержения прави-
тельства оказалось достаточно 
решительного меньшинства. И не 
стоит сочинять сказки про «иде-
ально подготовленный заговор». 
Куда большую роль могли сыг-
рать страхи перед мифической 
контрреволюцией — недаром Ле-
нин пугал второй корниловщи-
ной. В результате на глазах оторо-
певших умеренных социалистов 
большевикам удалось просто 
отодвинуть в небытие Временное 
правительство, объявив себя 
Временным (!) рабоче-крестьян-
ским правительством. Вот и весь 
«секрет» победы «Великого Ок-
тября»!

Владимир Прохорович, вас по-
слушать, где-то вождю повезло, 
где-то он глупость сказал, но кто-
то еще глупее ответил... Этот 
образ совсем уж не похож на тот, 
к которому привыкло старшее 
поколение ( младшее Ленина 
знает в основном из анекдотов). 
Где правда? 

ВЛАДИМИР БУЛДАКОВ: Человек был 
выдающийся и мощный. Другое 
дело, что утопист. Но тогдашняя 
эпоха сама порождала утопии 
и соответствующих «пророков». 
Все это довела до точки кипения 
мировая война. Безумие и крово-
пролитие такого масштаба при-
водят к тому, что химеры вообра-
жения становятся действенной 
силой истории. Отсюда и устрем-
ленность к мировой революции. 

Пишут, что Владимир Ильич пре-
зирал деятелей Парижской ком-
муны, потому что не расстреля-
ли полгорода… 
ВЛАДИМИР БУЛДАКОВ: Он, конечно, не 
был «добрым дедушкой Лени-
ным», о котором нам рассказыва-
ли в детском саду. Люди, пережив-
шие опыт мировой войны искрен-
не считали, что уничтожение не-
сколько сот тысяч и даже миллио-
нов человек — вполне соразмер-
ная плата за то, чтобы шагнуть 
в прекрас ное будущее. Это образ 
мысли того времени. К тому же 
колоссальный демографический 
бум по всей Европе и в России 
сыграл свою разрушительную 
роль. В России «омоложение» на-
селения — вспомним блоковское: 
«Юность — это возмездие» — со-
мкнулось с так называемым аг-
рарным перенаселением в центре 
страны. Накопившееся ощущение 
безысходности породило поисти-
не звериную ненависть в оголо-

давшем народе. В России слиш-
ком многое зависит не от теорий 
и законов, а от спонтанных эмо-
ций. Что касается Ленина, для од-
них он светлый гений, для дру-
гих — исчадие ада. Впрочем, со 
всеми великими людьми проис-
ходит нечто подобное. Смущен-
ный человеческий ум требует 
культов. Ленин с определенными 
личными качествами оказался 
востребованным своим време-
нем. Как и большевики, кстати 
сказать. 

Какая-то особенная кровожад-
ность вождя революции — миф 
или реальность? 
ВЛАДИМИР БУЛДАКОВ: Человеку ны-
нешнего «мирного» времени 
очень не нравится «кровожад-
ность» людей прошлого. Увы, 
история пронизана насилием. 

Что касается призывов «рас-
стрелять побольше» в ленинские 
времена? Это «всего лишь» во-
прос о цене «светлого будуще-
го» — воображаемого антипода 
невыносимого настоящего. 
«Лучше ужасный конец, чем 
ужас без конца!». И если гово-
рить о жестокости Ленина, то 
следовало бы учитывать, что 
одно дело — заявить, что во имя 
идеи можно и нужно расстрели-
вать, другое дело — отдать кон-
кретный приказ.  Одно дело 
«книжное» насилие, другое — 
расправа. В революции не столь-
ко по приказам расстреливали, 
сколько «по зову сердца». Готов-
ности убивать — и во имя идеи, 
и в порядке бытового озвере-
ния — было больше чем достаточ-
но. Недаром до сих пор гадают: 
расстреляли царскую семью по 
приказу сверху или по почину 
снизу? Тогда в массе народа этот 
акт не вызвал ни сожаления, ни 
содрогания. 

Какой террор был более крово-
жадным: красный или белый?
ВЛАДИМИР БУЛДАКОВ: Революцион-
ный террор является более мас-
совым по определению. Револю-
ционеры, эти «заложники идеи», 
потерпев неудачу, всегда могут 
сказать: мы проиграли потому, 
что мало убивали. Вот такая ло-
гика. Но если говорить конкрет-
но о красном терроре, то он был 
более упорядоченным и «понят-
ным»: буржуя надо уничтожить, 
и точка. А вот белогвардейцы 
действовали скорее эмоциональ-
но. Это были люди, которые поте-
ряли себя в «красной смуте» и не 
представляли, куда ведет «рок» 
событий. Поэтому они и подозре-
вали всех и вся. Отголоски этого 
сказываются и сегодня — отсюда 
масса конспирологических пред-
ставлений. 

Способны ли мы, спустя почти 
сто лет, взглянуть на значение 
революции без гнева и пристра-
стия? И без частных обид? 
В Л А Д И М И Р  БУ Л Д АК О В : Люди хотят 
«понятного» прошлого. Мы по-
прежнему живем эмоциями, не 
обузданными разумом. Отсюда 
и «обиды» на неведомое прош-
лое. А что касается обид на пра-
вителей, повернувших историю 
в «тупиковом» направлении, то 
это удел людей, заведомо несво-
бодных, отчужденных или от-
ученных от собственной исто-
рии. Отсюда всевозможные бо-
лезненные фантазии на предмет 
«героев и злодеев». 

 Спустя почти сто лет уместно 
говорить о «всемирно-историче-
ском значении» Октябрьской 
революции» 
ВЛАДИМИР БУЛДАКОВ: Как ответ на 
Первую мировую войну револю-
ция была понята и даже по-свое-
му принята всем миром. Это одна 
из возможностей естественного 
разрешения глобального кон-
фликта, считали социалисты 
II Интернационала. В этом смы-
сле Октябрь был действительно 
всемирно-историческим собы-
тием. И нашел массу подражате-
лей на всех континентах. Беда 
в том, что человечество до сих 
пор движется вперед с помощью 
потрясений. И политики никак 
не научатся действовать на упре-
ждение.

Способны ли мы сегодня взгля-
нуть на революцию без гнева 
и пристрастия? Без частных 
обид?
ВЛАДИМИР БУЛДАКОВ: Простые люди 
тогда не избавились от текущих 
тягот. Однако были ликвидиро-
ваны сословия,  дан толчок 
к формированию гражданского 
общества. Заработали социаль-
ные лифты, хотя они работали 
и в царской России — для тех, кто 
хотел учиться. После революции 
крестьянская молодежь рванула 
не только в комсомол, но и в 
учебные заведения — за знания-
ми. Появилась реальная возмож-
ность изменить жизнь низов. 
Хотя революция и выкинула за 
пределы России многих выдаю-
щихся людей, она дала возмож-
ность реализовать себя новым 
талантливым людям. Встряхну-
ла вековые пласты российской 
жизни — в этом ее безусловный 
плюс. Конечно, цена таких пере-
мен по обыденным понятиям 
была слишком велика. Однако 
история не считается с «благо-
родными» людскими эмоция-
ми — слишком часто они прои-
стекают от гражданской недее-
способности. 

Как у любой звезды, у Ильича есть 
группа в «Фейсбуке», где подсчита-
но, сколько памятников вождю 
было открыто по всему миру.

Звонишь в соцстрах, 
а там грубияны 
трубку бросают, 
ничего толком 
не объяснив

ДОСЬЕ «РГ»
Последние памятники Ленину появились в России в 2007 году — в Цар-
ском селе и Липецке. Но формально самым «свежим» считается па-
мятник мировому вождю пролетариата в канадском Ричмонде, он 
установлен в январе 2010 года. На голове Ленина — балансирующий Мао 
Дзе Дун. Композиция выполнена из хромированной стали. Авторы это-
го памятника китайские братья Гао. Он простоял до января 2012 года. 
После чего Ленин с Мао Дзе Дуном отправились в Китай.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Марина Гайдай,
инвалид I группы, член исполкома регионального 
отделения Общероссийского народного фронта:

— Вы, здоровые люди, не можете себе даже представить ту грань 

унижения, которую испытывает инвалид без памперса. Инвалид, 

у которого нарушены тазовые функции. В нашем социальном го-

сударстве хорошие законы для инвалидов, но они почти не рабо-

тают. Никто не следит за их исполнением. Я не могу попасть 

на прием к руководителю Фонда социального страхования, по-

мещение фонда такое, что на второй этаж в инвалидной коляске 

подняться невозможно. А руководитель на первый этаж к нехо-

дячим посетителям не спускается. Так мне сказали в приемной 

фонда. Я была членом Амурской общественной палаты, за два 

года наш профильный комитет, который курирует жизнь инвали-

дов, собирался всего один раз. О чем после этого еще можно го-

ворить?..
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Газпромнефть-ННГ» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений намечаемой деятельности по проек-
ту: «Обустройство дополнительных скважин Вынгапуровского 
месторождения. Расширение кустов скважин № 349, 515». Шифр 
796-16/2.

В составе проектной документации предусмотрено строитель-
ство шламовых амбаров на кустах скважин № 349 и № 515.

Цель намечаемой деятельности: добыча нефти и газа.
Месторасположение намечаемой деятельности: террито-

рия Вынгапуровского месторождения, Нижневартовский район, 
ХМАО—Югра.

Представитель (проектировщик): ЗАО «Институт Сибпроект», 
г. Нижневартовск, ул. 60 лет Октября, д. 4П, строение 8.

Общественные обсуждения (слушания) организованы 
администрацией Нижневартовского района, администрацией 
г.п. Новоаганск и состоятся: 

27 мая 2016 года в 15.00 часов по адресу: с. Варьеган, 
ул. Центральная, д. 21, здание МКУ «СДК с. Варьеган».

Форма общественных обсуждений: слушания.
Ознакомиться с материалами оценки воздействия на 

окружающую среду можно с 26.04.2016 г. по 27.05.2016 г. 
по адресам:

1.  ХМАО—Югра, Нижневартовский район, с. Варьеган, 
ул. Центральная д. 5; 

2.  ХМАО—Югра, г. Нижневартовск, ул. 60 лет Октября, д. 4П, 
строение 8, ЗАО «Институт Сибпроект», телефон 8 (3466) 
41-09-91. Ответственный: ГИП Турыгина Лариса Сергеевна.

Прием письменных замечаний и предложений от граж-
дан и общественных организаций осуществляется с момента 
публикации настоящего объявления по 27.05.2016 г.  с Пн по Пт с 
8.30 до 18.00 по адресу: г. Нижневартовск, ул. 60 лет Октября, д. 
4П, стр. 8, кабинет 209, телефон/факс: 8 (3466) 41-55-33/41-42-
41, e-mail: sekretar@institutsibproekt.ru;

— ХМАО — Югра, Нижневартовский район, с. Варьеган, 
ул. Центральная, д. 5.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных слушаний (обсуждений)

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 №372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации»: 

ТПП «Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь» 
извещает о проведении общественных слушаний (обсуждений) о 
намечаемой хозяйственной или иной деятельности, которая 
подлежит экологической экспертизе на территории Сургутского 
района, по проектной документации следующих объектов: 

1.  «Строительство разведочной скважины №175Р Южно-
Выинтойского лицензионного участка».

2.  «Строительство разведочных скважин №151Р,153Р 
Западно-Котухтинского лицензионного участка».

3.  «Строительство разведочной скважины №39Р Повховского 
лицензионного участка».

4.  «Строительство поисковой скважины №108П Усть-
Котухтинского лицензионного участка».

5.  Строительство разведочной скважины №58Р Повховского 
лицензионного участка».

6.  «Строительство разведочной скважины №61Р Повховского 
лицензионного участка».

Цели намечаемой деятельности: поиск и разведка полезных 
ископаемых.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский 
район.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: Отдел 
проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП 
«Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь», 
г. Когалым, ул. Широкая, д. 40, каб. 522, телефон: 8 (34667) 6-40-
63.

Примерные сроки рассмотрения проектной документации по 
объектам, подлежащим экологической экспертизе: с 24 апреля 
2016 г. по 22 мая 2016 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Отдел недропользования, экологии и природных 
ресурсов администрации Сургутского района совместно с 
заявителем или его представителем. 

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная. 
Ознакомиться с проектной документацией по объектам, 

подлежащим экологической экспертизе, можно по адресам:
1. Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов 

администрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, 16, 
каб. 312 (с 9.00 до 17.00), телефон: 8 (3462) 52-60-72, телефон/
факс: 8 (3462) 52-60-71.

2. Отдел проектных работ и экспертизы проектов и смет ТПП 
«Повхнефтегаз» ООО «ЛУКОЙЛ — Западная Сибирь»: 
г. Когалым, ул. Широкая, д. 40, каб. 522, телефон: 8 (34667) 6-40-
63.

Общественные обсуждения состоятся 23 мая 2016 г. в 15.00 по 
адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16. 

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с 
даты опубликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, 
ул. Бажова, д. 16, каб. 312.

Ответственные организаторы:
От заявителя: 
ТПП «Повхнефтегаз» 
ООО «ЛУКОЙЛ — 
Западная Сибирь» 

Влагова Татьяна Михайловна  
начальник отдела проектных работ 
экспертизы проектов и смет, 
телефон: 8 (34667) 6-40-63.

От разработчика проекта: 
филиала ООО «ЛУКОЙЛ — 
Инжиниринг»
«КогалымНИПИнефть» 

Кудряшов Евгений Анатольевич 
заместитель главного инженера —
начальник бюро ГИПов 
телефон: 8 (3452) 54-54-91.

От администрации 
Сургутского района: 

Ельмендеева Любовь Владимировна 
начальник отдела недропользования,  
экологии и природных ресурсов ад-
министрации Сургутского района 
телефоны: 8 (3462) 52-60-11, 52-60-
71.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ТРАНСПОРТ Чего не хватает 
пассажирам на вокзале 
и в поезде?

Добавьте 
Интернета

Светлана Батова

БОЛЬШЕ всего пассажиров пригородных электричек 
раздражают бомжи, коробейники и музыканты, а пасса-
жирам дальних поездов на вокзалах не хватает доступа в 
Интернет, бытовых услуг, в том числе подзарядок теле-
фонов. Такие данные соцопросов озвучили на пассажир-
ском форуме, прошедшем на Казанском вокзале Москвы.

Согласно данным ВЦИОМ, опросившем перед фору-
мом две тысячи человек, индекс удовлетворенности пое-
здами дальнего следования чуть больше 72%, пригород-
ными электричками — 63. При этом на дальние расстоя-
ния ездят поездами 55%, в том числе 9% скоростными 
составами. В пригородах же предпочитают перемещать-
ся на машинах — всего лишь 26% ездят на электричках.

Согласно другому исследованию, проведенном ана-
литическим центром России в московской агломерации, 
оттолкнуть от поездки в электричке могут бомжи, коро-
бейники и музыканты — они раздражают 60% пассажи-
ров, условия поездки — 59%, чистота — 42%, неудобное 
расписание — 16%, стоимость проезда — 12%. Кроме того, 
пассажиры хотели бы увидеть на станциях теплые непро-

дуваемые павильо-
ны — это условие на-
звали 88% респон-
дентов, доступ в Ин-
тернет — 67%, билет-
ный автомат — 63%. 
Пассажирам поездов 
дальнего следования 
на вокзалах больше 
всего не хватает до-
ступа в Интернет — 
об этом заявили 18% 
опрошенных, бан-

ковских услуг и платежей — 10,4, а также бытовых услуг, 
розеток, медиа и услуг связи, питания и гостиниц.

Тем не менее сейчас уже 79 вокзалов по всей стране 
оборудованы бесплатным Wi-Fi доступом в Интернет, а 
одновременно с началом работы форума на Казанском 
вокзале запустили первую стойку для подзарядки мо-
бильных телефонов, которую сразу же оккупировали 
пассажиры с гаджетами: одновременно ей пользоваться 
могут порядка 20 человек. Скорее всего, будут устанав-
ливать два типа таких подзарядных станций — большие и 
маленькие для вокзалов с меньшим, чем на Казанском, 
пассажиропотоком. Кроме того, разрабатывается про-
грамма по улучшению обслуживания пассажиров, в ко-
торую войдет, помимо Интернета и зарядок, возмож-
ность получения услуг консьержа — сопроводителя по 
вокзалу, улучшение навигации, работа информацион-
ных стоек на входах в вокзалы. 

По словам Романа Кравцова, гендиректора телеком-
муникационной компании, пока нет технологии, кото-
рая позволила бы обеспечить стабильный доступ в Ин-
тернет на протяжении всего пути в поездах дальнего 
следования, но взамен РЖД собирается предложить 
своим клиентам мобильную платформу, в которой 
можно будет смотреть кино, слушать музыку, читать 
книги. Первый тестовый поезд должен выйти в рейс в 
начале мая.

РАКУРС В магазинах 
начинается праздничная 
торговля 

Миллионы 
куличей 

Ольга Игнатова 

ОКОЛО 3 миллионов куличей испекут к празднику Пас-
хи 14 столичных хлебозаводов, рассказал вчера на 
пресс-конференции глава столичного департамента тор-
говли и услуг Алексей Немерюк. Он уточнил, что это 
только продукция столичных хлебопекарен, которая по-
явится непосредственно перед праздником. 

Но уже сейчас на столичных прилавках можно увидеть 
более 30 видов кексов и пасхальных куличей. Стоят они 
от 20 до 700 руб. Творог также представлен в широком ас-
сортименте по цене от 250 до 860 руб. за кг. Стоимость де-
сятка яиц в среднем составит от 47 до 100 руб. В среднем 
пасхальная корзина обойдется от 200 до 400 руб. 

Приготовились к празднику и транспортники. Пер-
вый замгендиректора «Мосгортранса» Борис Ткачук со-
общил, что в пас-
хальную ночь — с 30 
апреля на 1 Мая, ме-
трополитен будет 
работать до 2 часов 
ночи, а наземный об-
щественный тран-
спорт — до 3.30. К 17 
крупнейшим мо-
сковским кладби-
щам в дни церков-
ных праздников — в 
Вербное воскресе-
нье (24 апреля), на 
Пасху (1 Мая) и Кра-
сную горку (8 мая) — будут пущены бесплатные автобу-
сные маршруты. «В эти дни будут работать 39 автобу-
сных маршрутов, еще 21 — на Радоницу (10 мая)», — доба-
вил Ткачук. Всего в праздники к кладбищам будут курси-
ровать более 3 тысяч автобусов. 

На Сокольнической линии произошли изменения: 
если раньше к Хованскому кладбищу ходили автобусы от 
«Юго-Западной», то теперь от новой станции «Саларье-
во», что вдвое сократит время в пути. Замначальника 
управления ГИБДД Евгений Ефремов добавил, что в Вер-
бное воскресенье, на Пасху и Красную горку будет огра-
ничено движение личного транспорта возле кладбищ Мо-
сквы. «Традиционно в эти дни будет закрыто движение 
по Востряковскому шоссе, подъезды к Хованскому клад-
бищу — от Киевского и Калужского шоссе, подъезды к 
Щербинскому кладбищу — от Симферопольского и Вар-
шавского шоссе, а также ряд других улиц», — рассказал 
Ефремов. По словам главы «Ритуала» Артема Екимова, в 
летний период все столичные погосты будут работать с 
9.00 до 19.00. «В дни массового посещения кладбищ ин-
вентарь для ухода за могилами, песок и мешки для мусо-
ра выдаются бесплатно», — отметил он. На наиболее 
крупных кладбищах лиц с ограниченными возможностя-
ми будут перевозить на электрокарах. 

Кроме того, во время праздников на кладбищах будут 
работать свыше 170 постов охраны, а охранники патру-
лировать территории со служебными собаками.

ЗАНЯТОСТЬ Столичные 
работодатели начали 
увеличивать зарплаты

Инженер
до востребования

Ольга Игнатова

КОЛИЧЕСТВО вакансий, пред-
лагаемых в Москве работодателя-
ми, с начала года выросло на 12%. 
Впервые после начала кризиса в 
сферах, не относящихся к бюд-
жетным, начали расти и зарпла-
ты. Такие данные приводят ре-
крутинговые агентства «Суперд-
жоб» и «Хед Хантер».

Кого же ищут работодатели? 
На первом месте по спросу — про-
давцы (35% вакансий в Москве). 
Как считает завкафедрой труда и 
социальной политики Россий-
ской академии народного хозяй-
ства и госслужбы при президенте 
РФ Николай Волгин, эта профес-
сия всегда будет входить в десят-
ку самых востребованных. Но то, 
что они на первом месте в запро-
сах работодателей, эксперту ка-
жется несправедливым: «Прежде 
всего спрос должен быть на тех, 
кто создает своими руками това-
ры, которые потом оказываются 
на полках магазинов». Востребо-
ваны инженеры, особенно с опы-
том работы. Им предлагают впол-
не достойные зарплаты — от 70 
тыс. руб. Если молодежь хочет 
сразу иметь такую зарплату, надо 
уже со 2—3-го курса иметь пра-
ктику на каком-нибудь предпри-
ятии, советует эксперт. Есть 
устойчивый спрос на рабочих с 
высокой квалификацией — не 
ниже 5-го, 6-го разряда — станоч-
ников, фрезеровщиков, слесарей.

За год на 12% выросло количе-
ство вакансий в таких сферах, как 
информационные технологии, 
консалтинговые услуги, логисти-
ка, медицина и фармацевтика, 
маркетинг и администрирование. 
Очень много запросов стало по-

ступать на подбор тренеров и 
фитнес-инструкторов и медпер-
сонал в салоны красоты. А ведь с 
началом кризиса эти сферы за-
метно потеряли клиентов. «Ду-
маю, сейчас играет роль сезон-
ный фактор: весной многие, осо-
бенно дамы, начинают активно 
следить за собой, поэтому спрос 
на индустрию красоты и пропа-
ганду здорового образа жизни 
возрастает», — считает завлабора-
торией трудовых ресурсов ИНП 
РАН Андрей Коровкин. 

По словам ведущего аналити-
ка компании «Суперджоб» Да-
рьи Шурыгиной, продолжается 
набор сотрудников в строитель-
стве и транспорте. Это тоже объ-
яснимо: столица не снизила тем-
пов строительства. По оценке 
стройкомплекса Москвы, только 
реконструкцией Малого кольца 
Московской железной дороги за-
нимается свыше 10 тысяч рабо-
чих. Новые станции подземки 
строит еще порядка 30 тысяч че-
ловек.

При увеличении спроса на ка-
дры, по-прежнему велика конку-
рентность — на одну вакансию в 
среднем, по оценке «Хед Хан-
тер», претендуют, как и год на-
зад, 11 человек. Еще выше конку-
ренция среди журналистов и лю-
дей искусства — по 12 человек на 
место, среди топ-менеджеров — 
24, у госслужащих — 34. «Сейчас 
компании предлагают новым со-
трудникам более высокие зар-
платы, чем год назад, но при этом 
повышаются и требования — к 
эффективности работы, умению 
приносить прибыль, обладать 
опытом и высокой квалифика-
цией», — констатирует Дарья Шу-
рыгина.

АКЦИЯ В Коломне пройдет 
Всемирный 
благотворительный забег

Пробежка у Кремля 

Сергей Жуков 

УЧАСТНИКАМИ благотвори-
тельного забега Wings for Life 
World Run 8 мая станут 150 тысяч 
человек по всему миру. Россияне, 
как и в прошлом году, выйдут на 
старт в подмосковной Коломне.  

Всемирный забег в этом году 
пройдет на 34 трассах, в том чи-
сле в США, Бельгии, Франции, 
Хорватии, Японии. Наша страна 
к акции впервые присоединилась 
в прошлом году. Тогда Коломна 
собрала 1200 бегунов, а в этот 
раз ожидается намного больше 
участников. Присоединиться к 
забегу просто — нужно зареги-
стрироваться и оплатить благот-
ворительный взнос в размере 
2250 рублей. Все собранные 
средства отправят в лаборато-
рии, которые занимаются иссле-
дованием травм спинного мозга. 
Организаторы говорят, что та-
ким образом у миллионов чело-
век по всему миру, прикованных 
к инвалидному креслу, появится 
хоть небольшая, но надежда на 
выздоровление. Быть может, поэ-
тому забег поддержали извест-
ные общественники и спортсме-
ны. Например, бежать в Коломне 
собираются чемпион мира в ба-
рьерном беге Сергей Шубенков, 
олимпийские чемпионы по 
прыжкам в высоту Анна Чичеро-
ва и Андрей Сильнов, ультрама-
рафонцы Евгения Румянцева и 
Кирилл Цветков. 

Старт в 14.00 по московскому 
времени даст журналистка Евге-
ния Воскобойникова. Говорит, 
участие в проекте важно прежде 
всего для нее самой. Десять лет 
назад она попала в автокатастро-
фу и до сих пор находится в инва-
лидной коляске. Но духом не па-
дает: работает на телеканале, 
воспитывает двухлетнюю дочь и 
борется за права инвалидов. И ве-
рит, что когда-нибудь сможет 
вернуться к полноценной жизни. 

Стартует забег в самом цен-
тре города — у стен Коломенского 
кремля. Как рассказал «РГ» спор-
тивный директор Wings for Life 
World Run Колин Рэй Джексон, 
главное в забеге — не победа, а 
участие. «Прежде всего, это со-
ревнование с самим собой, — ска-
зал он. — Главное — получить удо-
вольствие и понять, зачем и для 
чего ты это делаешь». То есть 
каждый бежит столько, сколько 
сможет до тех пор, пока его не до-
гонит специальный автомобиль, 
оборудованный считывающим 
устройством. Машина начинает 
ехать по трассе спустя 30 минут 
после старта. Скорость — не выше 
35 км/час. Когда автомобиль рав-
няется с бегуном, забег для него 
заканчивается, а результат фик-
сируется. В прошлом году, напри-
мер, лучшими в российском за-
беге стали Николай Яналов 
(70,19 км) и Ирина Антропова 
(51,33 км). Оба вошли в десятку 
мировых лидеров. 

Мегаполис Открылся четвертый Московский сезон 
велопроката 

Возьмем  
и прокатимся 

Александр Мелешенко 

В 
Москве открылся чет-
вертый сезон вело-
проката — старт ему 
дал мэр столицы Сер-
г е й  С о б я н и н .  О н 

встретился с представителями 
городского велосообщества 
на Трубной площади, выслу-
шал их просьбы и предложения 
по развитию велосипедной ин-
фраструктуры и анонсировал 
новинки, которые ждут люби-
телей велопрогулок в этом се-
зоне. 

Мэр напомнил, что система 
велопроката появилась в Москве 
в 2013 году и сейчас уже невоз-
можно представить город без ве-
лосипедистов. Регулярно или 
время от времени велосипедами 
и велопарковками пользуются 
почти 300 тысяч москвичей и го-
стей города.

— Число велосипедов за эти 
годы выросло в 5 раз, а поездок — 
в 14 раз, — подчеркнул градона-
чальник. — В прошлом году на 
прокатных велосипедах было со-
вершено около 800 тысяч пое-
здок, а в этом году, надеюсь, пре-
одолеем миллионный рубеж. В 

июле планируем в порядке экспе-
римента запустить и прокат 
электровелосипедов — будет до-
ступно 150 таких машин. 

Сезон велопроката в этом 
году начинается с 2600 велосипе-
дов и 300 станций проката, как и 
в прошлом году. Однако в течение 

лета планируется довести число 
доступных велосипедов до 3300, 
а количество станций до 370. 
Прокат электровелосипедов бу-
дет запущен на 10 отдельных 
станциях.

Цены на прокат остаются без 
изменений. Абонемент на сутки 
стоит 150 рублей, на 30 дней — 
600 рублей. Абонемент на весь 
сезон обойдется в 1200 рублей. 
Поездки продолжительностью до 
30 минут включены в цену абоне-
мента, поездка в пределах часа 
будет стоить 30 рублей, в преде-
лах двух часов — 100 рублей. Под-
робности можно узнать на сайте 
velobike.ru.

Сергей Собянин: Система велопро-
ката появилась в Москве в 2013 году 
и сейчас уже невозможно предста-
вить город без велосипедистов. 

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Уже сейчас на сто-
личных прилавках 
можно увидеть 
более 30 видов 
кексов и пасхаль-
ных куличей

На Казанском вокза-
ле установили пер-
вую стойку для под-
зарядки мобильных 
телефонов
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Акцент

 Цены на прокат остаются 
без изменений. Абонемент 
на сутки стоит 150 рублей, 
на 30 дней — 600 рублей. 
Абонемент на весь сезон 
обойдется в 1200 рублей

КСТАТИ
Чтобы принять участие в благотворительном забеге, нужно зареги�
стрироваться на сайте wingsforlifeworldrun.com. Прием заявок от�
крыт до 14.00 4 мая. Присоединиться к соревнованию могут люди в 
инвалидных колясках. Они могут преодолеть дистанцию сами либо 
с помощью своего друга, который будет толкать коляску сзади.
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Ксения Колесникова

П
очему «традиционные» ан-
тибиотики уже не справля-
ются с эпидемией туберку-

леза? На что способны молеку-
лярно-генетические тесты? Как 
испытывают новые эксперимен-
тальные препараты? Об этом 
«РГ» рассказала заместитель ди-
ректора по научной работе Цен-
трального научно-исследователь-
ского института туберкулеза РАН 
профессор Ольга Демихова. 

Ольга Владимировна, к 2050 
году ВОЗ хочет победить эпиде-
мию туберкулеза. Россия с этой 
проблемой уже справилась? 
ОЛЬГА ДЕМИХОВА: С 2015 года ВОЗ 
реализует глобальную стратегию 
профилактики, лечения и борьбы 
с туберкулезом. Цель действи-
тельно грандиозная — справиться 
с палочкой Коха во всем мире. И 
Россия в последнее время уве-
ренно к этому идет: смертность 
от туберкулеза у нас снижается 
примерно на 10 процентов в год. 
В 2015-м она составила 9,2 на 

100 тысяч населения. Это пока-
затель благополучия страны, ре-
зультат того, что на борьбу с ин-
фекцией идут огромные ресурсы. 
Например, модернизирована ла-
бораторная служба, внедрены 
новые молекулярно-генетиче-
ские методы диагностики. При-
чем некоторые из них — биочипы 
— разработаны российскими уче-
ными. Сроки диагностики сокра-
тились с 2—3 месяцев до двух 
дней. А после появления картрид-
жной технологии и до двух часов: 
за это время можно узнать не 
только о наличии палочки Коха, 
но и определить ее чувствитель-
ность к одному из основных про-
тивотуберкулезных препаратов.

Почему ученым приходится пос-
тоянно разрабатывать новые ан-
тибиотики?
ОЛЬГА ДЕМИХОВА: Да потому, что ми-
кробы к ним приспосабливают-
ся: это универсальное биологи-
ческое явление. За последние 10 
лет специалисты стали почти в 4 
раза чаще ставить диагноз тубер-
кулеза с множественной лекарст-

венной устойчивостью: прове-
ренные временем препараты уже 
не так эффективны. Поэтому 
нужно создавать антибиотики с 
принципиально новой «мише-
нью» и другим механизмом дей-
ствия. Это сложно и дорого. Все 
стадии исследований, от разра-
ботки препарата до его выхода на 
рынок могут занять около10 лет.

В ЦНИИ туберкулеза такие ле-
карства испытываются. Кто уча-
ствует в экспериментах? 
ОЛЬГА ДЕМИХОВА: Никаких экспери-
ментов! Все исследования идут 
строго в соответствии с приняты-
ми стандартами. У  нашего инсти-
тута есть лицензия на проведе-
ние доклинических и клиниче-
ских испытаний в России, он 
включен в базу данных The 
Global  All iance for TB Drug 
Development. Мы участвуем в 
международных исследованиях. 
Схема примерно такая. Разра-
ботчик предлагает нам препарат 
для испытаний, согласовывает их 
проведение с минздравом. После 
этого заключается контракт, со-

ставляется протокол, по которо-
му будем действовать. Сначала 
эффективность нового лекарства 
проверяем invitro. Если в пробир-
ке оно успешно справляется с па-
лочкой Коха, созданный при ин-
ституте этический комитет дает 
«добро» для исследований на жи-
вотных. В нашем виварии докли-
нические испытания проводятся 
на генетически «чистых» линиях 
мышей с разной чувствительно-
стью к туберкулезу. Сначала мы 
заражаем грызунов инфекцией, а 
потом лечим их.

Что исследуете сначала?
ОЛЬГА ДЕМИХОВА: В первую очередь 
институт изучает противотубер-
кулезную эффективность препа-
ратов. Параллельно с нами это же 
лекарство могут испытывать 
другие исследовательские цен-
тры: они проверяют его токсич-
ность, возможные побочные дей-
ствия на сердечно-сосудистую, 
нервную системы, печень, по-
чки... Может ли препарат вызвать 
рак или порок развития у потом-
ства. По протоколу мы также сле-
дим за состоянием мышей: фик-
сируем, теряют ли они вес, из-
учаем другие изменения в орга-
низме. Если испытания на живот-
ных прошли успешно, результа-

ты нашего исследования вместе с 
заключениями других экспертиз 
отправляются в минздрав. После 
того, как ведомство разрешит 
продолжать работу, можно пере-
ходить к испытаниям препарата 
на людях. Они также контроли-
руются этическим комитетом. 

В исследовании участвуют толь-
ко добровольцы?
ОЛЬГА ДЕМИХОВА: Да. Первая фаза 
клинических испытаний прохо-
дит в других научно-исследова-
тельских центрах. Там проверяют 
переносимость, безопасность 
препарата на здоровых добро-
вольцах. Они участвуют в этом за 
денежное вознаграждение и обя-

зательно подписывают документ, 
что проинформированы о рисках. 
Такие пациенты застрахованы, их 
состояние контролируют врачи, 
ученые. Они получают любую ме-
дицинскую помощь. Кроме того, в 
клинических исследованиях про-
тивотуберкулезных препаратов 
не участвуют дети, беременные 
или, к примеру, люди, страдаю-
щие от рака… Если первая фаза 
прошла успешно, все согласова-
ния получены, лекарство можно 
отправлять к нам в институт на 
второй этап. Мы испытываем его 
на небольшой группе людей, 
больных туберкулезом. Врач под-
робно рассказывает пациентам, 
что это за новый антибиотик, ка-
кие есть риски, какие возможно-
сти и ожидаемый эффект. Участ-
вовать или нет — больной решает 
сам и дает письменное согласие. 
Отказаться от инновационной те-
рапии он может в любой момент. 
Третья фаза испытаний проводит-
ся уже на большой группе пациен-
тов в нескольких научно-исследо-
вательских центрах одновремен-
но, в том числе и у нас.

Все стадии исследований, от разработки новых антибиотиков до  выхода их на рынок могут занять около10 лет.

КСТАТИ
Сильные препараты могут «нагружать» печень, почки, сердечно�со�
судистую систему, предупреждает Ольга Демихова. И это касается 
не только новых экспериментальных лекарств, но и тех, которые 
уже давно на рынке. Больного туберкулезом с множественной и ши�
рокой лекарственной устойчивостью приходится лечить 5�6 разны�
ми антибиотиками одновременно. Такая терапия должна длиться 
от 18 месяцев до двух лет. Нагрузка на организм � колоссальная. Ту�
беркулез не просто инфекционная болезнь, но и значительная биоло�
гическая, социальная и экономическая проблема.  Полный курс лече�
ния пациентов с туберкулезом с множественной лекарственной 
устойчивостью обходится бюджету более чем в миллион рублей.

Акцент

 В клинических исследовани-
ях не участвуют дети, бере-
менные, больные раком люди

Прямая речь Гемофилия: страдают мужчины — виноваты женщины

Синдром цесаревича
Ирина Краснопольская

К
аждый год в апреле 
мир отмечает день ге-
мофилии. Не каждое 
заболевание удостое-
но такой чести. Чем же 

заслужила ее гемофилия? Об 
этом «РГ» беседует с президен-
том Регионального научно-кли-
нического общества специали-
стов по гемофилии профессором 
Вениамином Черновым.

Вениамин Михайлович! Когда 
говорят о гемофилии, почти обя-
зательно вспоминают царевича 
Алексея, который страдал этим 
страшным недугом. И которого, 
несмотря на то что он был сыном 
самого царя, вылечить было 
нельзя.
ВЕНИАМИН ЧЕРНОВ: О болезни цареви-
ча действительно знают очень и 
очень многие. Знают и о том, что 
спасти его было невозможно. 
Хотя сама болезнь стара как мир. 
Одно из первых упоминаний о ге-
мофилии находим в Талмуде. Там 
рассказывается вот такая исто-
рия. Молодая женщина родила 
сына. Стали проводить положен-
ное по ритуалу обрезание. И… 
мальчик погиб от кровотечения, 
которое не смогли остановить. 
Через какое-то время женщина 
родила второго мальчика. И все 
повторилось: обрезание, крово-
течение, гибель ребенка. Когда же 
на свет появился третий мальчик, 
то вопреки всем канонам, всем 
правилам, было решено не прово-
дить обряд обрезания. Мальчик 
выжил, хотя всю жизнь страдал 
гемофилией. То есть был под да-
мокловым мечом кровотечения. 

Гемофилией страдают только 
представители сильного пола. А 
переносчики патологического 
гена — женщины. Откуда он у них 
берется?
ВЕНИАМИН ЧЕРНОВ: Примерно в поло-
вине случаев — гемофилия явля-
ется заболеванием наследствен-
ным — передается из поколения в 
поколение по женской линии. А 
вторая половина — это результат 
случайных генетических мута-
ций. Их тайна до сих пор никому 
в мире не известна. Именно поэ-
тому мы не сможем в ближайшее 
время расстаться с гемофилией. 
Здесь самая большая беда как раз 
в том, что это случайные, спон-
танные мутации. Их предсказать 
невозможно. Потому невозмож-
но предупредить. 

Значит, в организме женщины 
«живет» эта самая гемофилия. 
Но она никак себя не проявляет, 
и никакой опасности для орга-
низма женщины нет. Но… вот 
она рожает мальчика, и оказыва-
ется, что она передала ему гемо-
филию. Ныне беременных обсле-
дуют досконально. Могут даже 
предсказать возможность ро-
ждения ребенка с синдромом Да-
уна. А вот о гемофилии…

ВЕНИАМИН ЧЕРНОВ: Принципиально 
пренатальная диагностика гемо-
филии возможна. Есть такие ис-
следования и на Западе, и у нас. 
Но пока нигде такое исследова-
ние не входит в перечень обяза-
тельных обследований беремен-
ной. По той причине, что гемофи-
лия из разряда редких заболева-
ний, то есть один случай на де-
сять тысяч.

Но если этот один касается кон-
кретной мамы, конкретного ре-
бенка, то такая статистика ника-
кое не оправдание. Может, все-
таки ввести подобное исследова-

ние в стандарты обследования 
беременных. Хотя бы в тех слу-
чаях, если становится известно, 
что на свет должен появиться 
мальчик.
В Е Н И А М И Н  Ч Е Р Н О В : Наверное, это 
было бы целесообразно, но… 
все упирается в деньги. Хотя, по 
большому счету, денег на под-
держание достойной жизни па-
ц и е н т о в ,  с т р а да ю щ и х  в с ю 
жизнь гемофилией, требуется 
несравненно больше. Правда, 
здесь еще один важный момент 
— уже не медицинский, этиче-
ский: сохранять беременность 
или отказываться от рождения 

ребенка. Все не так просто. Ведь 
даже если предполагается ро-
ждение девочки, то сама девоч-
ка будет здорова. Но в будущем 
она стопроцентно станет пере-
датчиком патологического 
гена. 

Какая-то мрачная картина! Ни-
куда от гемофилии не деться?
ВЕНИАМИН ЧЕРНОВ: Не соглашусь с 
вами. Да, раньше больные поги-
бали в молодом, а то и в юном 
возрасте. Порезал палец и… фа-
тальное кровотечение, от которо-
го не было спасения.

А теперь больной гемофилией 
может порезать палец без траги-
ческих последствий?
ВЕНИАМИН ЧЕРНОВ: Может. В наше 
время продолжительность жизни 
больных гемофилией всего на 
один год меньше, чем у людей без 
нее. Больные гемофилией живут 
так же, как и те, кто ею не страда-
ет, болеют теми же заболевания-
ми, что и другие люди. 

Но и теперь гемофилия неизле-
чима?
ВЕНИАМИН ЧЕРНОВ: Неизлечима. Од-
нако она перешла в разряд хро-
нических болезней. Существует 
эффективная заместительная те-
рапия, которая предотвращает 
кровотечения, кровоизлияния. 
Которая способна обеспечить 
высокое качество жизни. Боль-
ные могут получать образова-
ние, выбирать профессию, зани-

маться спортом. И главное, быть 
отцами здоровых детей. С ого-
воркой — девочки будут стопро-
центно здоровы, но могут остать-
ся передатчиками болезни. У 
мальчиков другая статистика — 
50 на 50. 

Препараты все импортные?
ВЕНИАМИН ЧЕРНОВ: До недавнего вре-
мени было именно так. Но вот 
уже более пяти лет мы пользуем-
ся отечественными препарата-
ми, которые ничуть не уступают 
зарубежным аналогам. В чем 
трудность получения препаратов 
для лечения гемофилии? Они 
должны заместить в организме 
недостающие факторы свертыва-
емости крови. Долгие годы это 
было возможно только с исполь-
зованием донорской плазмы кро-
ви. Донором мог быть любой здо-
ровый человек. Но во всем мире 
явный дефицит доноров. Теперь 
же производство препаратов для 
лечения гемофилии не требует 
донорской плазмы. Их произво-
дят с помощью рекомбинантной 
ДНК-технологии. И отечествен-
ный завод вполне способен обес-
печить всех, страдающих гемо-
филией. Это обеспечение для па-
циента бесплатно: гемофилия 
входит в программу «Семь нозо-
логий».

Почему каждый год мир прово-
дит день гемофилии? 
ВЕНИАМИН ЧЕРНОВ: Это некий при-
зыв обществу: помните, среди 
вас живут те, кто страдает неиз-
лечимыми болезнями, те, кто 
нуждается в особом милосер-
дии. 

Конечно, подобно диабетикам, 
которым обеспечивается качест-
во жизни с помощью инсулинов, 
люди, страдающие гемофилией, 
могут достойно жить с помощью 
специальных препаратов. Но… 
неужели современная наука, 
современные технологии никог-
да не найдут замену этим чудо-
лекарствам? Все-таки без привя-
занности к лекарствам как-то ве-
селее жить.
ВЕНИАМИН ЧЕРНОВ: Найдут обяза-
тельно. Следующим этапом ле-
чения гемофилии станет генная 
терапия. То есть научимся пере-
саживать больному ген, способ-
ный производить фактор свер-
тываемости крови. И это будет 
избавлением от гемофилии. Та-
кие работы ведутся во многих 
странах. 

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ 
Как ветеран труда 
из Бийска  лечилась 
равнодушием

Инвалид  
без группы

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА», которую я получаю как 
вдова уч. ВОВ, затронула вопрос о правильном назначе-
нии инвалидности. Очень этому рада. Наболело давно, а 
выяснять боялась осуждения. Дело в том, что в нашей 
больнице № 4 услышала, что, вот, мол, прилепились к 
участникам ВОВ и ходят. Ноют и ноют. Но я не лепилась, 
вышла замуж в 1955 году. Муж воевал…

 Сейчас я ветеран труда. Стаж педагогической работы 
40 лет. Отличник народного просвещения, имею много 
благодарностей, почетных значков, целинница с двумя 
медалями. 

Здоровье сейчас никудышное. Подрабатывать не в 
силах. Много из пенсии уходит за квартиру, на лекарст-
ва. Вот и решилась просить дать мне группу инвалидно-
сти — все-таки какая-то добавка к пенсии. Но несмотря 
на много болячек: артроз коленных суставов, правого 
тазобедренного сустава, холецистит, камни в желчном 
пузыре, грыжа на позвоночнике, правое легкое усохло, 
сердечная недостаточность, цистит и др. — наша тера-
певт Г.А. Кречетова объяснила мне, что не видит причи-
ны оформить мне 
инвалидность. 

 В 81 год я вто-
рично обратилась к 
ней. Она дала мне 
направление в ста-
ционар, сказав, что 
там подлечат. Мо-
жет, и инвалидность 
дадут. Вызвав такси, 
утром поехала в ста-
ционар терапевти-
ческого отделения. 
Приехала рано, к 9 
часам. Прием с 10 
часов. Вышла медсестра. Собрала направления. Сказа-
ла, чтобы я не занимала очередь — зайду первой — на на-
правлении звездочка. В 10 часов вышла та же медсе-
стра. Но почему-то строго посмотрела на меня и сказа-
ла, чтобы все заходили в порядке очередности. 

 Люди кинулись к дверям. Я скорее занимать очередь. 
А за это время, пока ждали приема, очередь назанимали 
другие, и получилось, что моя очередь в самом конце. 
Терпеливо жду. Скоро 12. Зашла в кабинет приема уже 
никакая: тяжесть в голове, тошнота. Думаю, скорее бы 
приняли, и лечь. Врач читает какую-то бумагу. Читала 
долго, минут 10. Затем, не глядя на меня, стала звонить 

по телефону. Обсу-
ждала что-то тоже 
долго. Затем стала 
кому-то кричать. 
Из-за занавески ей 
отвечали. Недоволь-
но взяла в руки мое 
направление и ска-
зала: «Вы вполне 
можете лечиться 
амбулаторно. Я вот 
вам тут напишу. 
Идите наверх к свое-
му лечащему врачу, 
она вам назначит 

лечение». Решилась взглянуть на меня. Увидев мое рас-
строенное лицо, послушала мои легкие, даже в рот за-
глянула. Но так же глядя куда-то в сторону.

Я была настолько убита таким равнодушием, сил 
что-то доказывать, просить не было. Одна мысль крути-
лась — домой. Скорее домой, и лечь. Идти наверх к 
участковому сил не было. Да и знаю, что там тоже всег-
да очередь. Дежурный охранник вызвал такси (спасибо 
ему). Дома плюхнулась в постель и горько плакала. 

 Вот такое обслуживание в больнице № 4. Какая-то не-
приязнь, граничащая с ненавистью. Конечно, есть и хо-
рошие врачи. Но они не всем доступны. Хотелось бы, что-
бы эти ненавистные к людям врачи хоть чуть-чуть что-то 
поняли, поняли, как они выглядят.

З.А.Качикова, г. Бийск  Алтайского  края  

Я была убита 
равнодушием 
доктора. 
Дома плюхнулась 
в постель 
и заплакала

Даже Алексея — сына самого рос-
сийского  царя — невозможно было  
спасти от гемофилии.  

Акцент

 Гемофилия из разряда редких 
заболеваний — один случай 
на десять тысяч

ИССЛЕДОВАНИЯ В России испытывают новые лекарства от туберкулеза

Сломать палочку Коха

СПРАВКА «РГ»
Всемирная федерация гемофилии и Всемирная организация здраво�
охранения с 1989 года проводят Всемирный день гемофилии. Гемо�
филия — редкое наследственное заболевание крови — характеризи�
руется пониженной свертываемостью крови, проявляется в виде ча�
стых кровотечений и кровоизлияний в суставы, мышцы и внутрен�
ние органы. Это приводит к тяжелым поражениям опорно�двига�
тельной системы. В России диагноз «гемофилия» поставлен более 
чем 7 тысячам человек.

С тех пор, как медпо-
мощь превратилась 
в услугу, она стала 
утрачивать лучшие 
традиции отечест-
венной медицины
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ОТ  РЕДАКЦИИ

Булат Окуджава  писал: «Святая наука - расслышать  друг  друга». 

Эти  строки актуальны , как никогда: гаджеты, мобильные  теле-

фоны  отучают  не  только  говорить  друг с  другом,  отучают  слы-

шать  друг  друга.  Стиль  жизни? Не  более того?  И  все-таки бо-

лее. Потому  как  есть ситуации,  когда  забвение  этой  святой на-

уки  становится   опасным. А  уж если это   касается взаимоотно-

шений  врача и пациента...  Автор  письма  надеется  на  понима-

ние  размера  беды.  Поймут?  С  той поры, как медицинская по-

мощь превратилась в медицинские  услуги,  она  утрачивает   

лучшие  традиции отечественной  службы здоровья: милосер-

дие,  умение  сострадать.  То  без  чего  истинное  врачевание не-

мыслимо.  И публикуемое  письмо - информация к  размышле-

нию. 

Подготовила  Ирина  Краснопольская
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Татьяна Эсаулова

С
амому «солнечному» ком-
позитору русской музы-
ки, автору, создавшему 

крупнейшие партитуры ХХ века, 
среди которых оперы «Война и 
мир», «Семен Котко», «Любовь 
к трем апельсинам», «Игрок», 
балеты «Золушка», «Ромео и 
Джульетта», симфонии, канта-
ты, концерты, исполняется 23 
апреля 125 лет со дня рождения. 
Юбилею композитора в России 
посвящен Год Прокофьева. Но 
как сегодня, в новом веке, вос-
принимается творчество Проко-
фьева, считавшегося при жизни 
новатором музыкального язы-
ка? Почему он стал актуален в 
интерпретациях джаза, рока, 
электронной и электроакусти-
ческой музыки? Как проходит 
Год Прокофьева, какие события 
готовятся к юбилею композито-
ра? Об этом корреспондент «РГ» 
беседует с заведующей Музея 
Прокофьева в Москве Ириной 
Белой: 

Прежде было принято считать, 
что Прокофьев композитор не 
для всех?
ИРИНА БЕЛАЯ: Сергей Сергеевич 
всегда любил выделяться, не лю-
бил массовой культуры, а псев-
донародность раздражала его 
слух. И перед нами не стоит зада-
ча каким-то образом привязать 
его к поп-культуре; то, что «ухо» 
многих и сейчас еще не готово 
воспринимать его музыку, — это 
факт. При этом «отголоски» 
Прокофьева мы встречаем в мас-
совой культуре сплошь и рядом. 
Это одно из интереснейших на-
правлений современных иссле-
дований. Для рок-музыкантов 
Прокофьев — образец, огромно 
его влияние и на джаз, на элек-
тронную музыку: Стинг, Muse, 
David Bowie, Эмерсон, Лэйк и 
Палмер, Элис Купер.. . Не так 
давно в Лондоне состоялась пре-
мьера балетной постановки по 
мотивам «Ромео и Джульетты» 
Прокофьева, в которой прини-
мала участие Леди Гага. Проко-
фьев был один из любимых ком-
позиторов Майкла Джексона. 
Или приведу в пример симфони-
ческую сказку Прокофьева 

«Петя и Волк»: на Западе это 
произведение знакомо каждому 
ребенку! Не говоря уже о кине-
матографе. Содружество Проко-
фьева и Эйзенштейна вдохнови-
ло множество подобных «дуэ-
тов»! Голливудские оскароно-
сные композиторы считают аб-
солютом музыку Прокофьева. 
Думаю, что ни у одного компо-
зитора нет такого количества 
ремиксов, ремейков и кавер-
версий. 

И при этом в истории остается 
факт, что когда Прокофьев ди-
рижировал премьерой балета 
«Ромео и Джульетта», пу-
блика не смогла до-
слушать спектакль до 
конца.
ИРИНА БЕЛАЯ: Мне ка-
ж е т с я ,  в а ж н о 
осознавать, что 
Прокофьев ни-
когда не придет 
в массы. Но от 
этого он не 
менее инте-
ресен: пото-
м у  ч т о  о н 
впитывает 
контекст се-
годняшнего 
дня. Когда, 
скажем, мы 
с л у ш а е м 
Б а х а  и л и 
Чайковского, 
мы как бы пере-
носим себя в дру-
гое измерение, а 
вот музыка Прокофь-
ева удивительно вписы-
вается в реалии современ-
ной жизни, в тот бешеный ин-
формационный обмен, кото-
рый происходит сейчас. Во-
обще, о Прокофьеве гово-
рить банальности невоз-
можно. Как он мог совмещать 
в себе абсолютно полярные 
вещи? В его творчестве есть мо-
мент божественного, но есть и 
определенный элемент кон-
структива, созданного силой 
воли и разума. Это композитор, 
которого ты любишь либо не по-
нимаешь совсем. 23 апреля мы 
откроем выставку, которую на-
звали «Метод Прокофьева», где 
представим в новом экспозици-

онном формате с использовани-
ем арт-объектов информацию о 
композиторе: выдержки из пи-
сем, цитаты, киноматериалы, ав-
тографы, биографические фак-
ты, фонограммы. А к осени уже 
откроется реконструированный 
Музей Прокофьева в Камергер-
ском переулке, дом 6. В этом 
доме он жил в последний, самый 
сложный период своей жизни, 
когда ему выпали серьезнейшие 
психологические и творческие 
испытания. 

Кстати, вы сотрудничаете с До-
нецким музеем Прокофьева? 

ИРИНА БЕЛАЯ: В селе Красном 
под Донецком, где родил-

ся Прокофьев (прежнее 
название Сонцовка), — 
Музей детства компози-
тора. Там сложная ситу-
ация. Они живы и здоро-
вы, недавно вышли на 
связь. Но музей закрыт 
для посетителей, у них 
нет электричества, 
проблемы с юридиче-
ским статусом. Слава 
богу, экспозицию му-
зея не коснулись бое-
вые действия, но те, 
кто там работает, — 
настоящие подвиж-
ники. Кстати, 23 
апреля, в день ро-
ждения Прокофье-
ва мы откроем вто-
р о й  м у з е й н ы й 
конкурс компози-
т о р о в  « В р е м я 
Прокофьевых», и 
председателем 
жюри на  этом 
конкурсе будет 
представитель 
рода Прокофье-
в ы х  Гэ б р и э л 
П р о к о ф ь е в  — 
в н у к  С е р г е я 
Сергеевича — 
композитор и 
д и д ж е й …  О н 
успешный му-

зыкант, живет в 
Лондоне, делает 

эксперименталь-
ные проекты. 

СОБЫТИЕ В Москве вручили 
премию Александра 
Солженицына 2016 года

Алхимия 
перевода

Павел Басинский

ВЧЕРА в Доме русского зарубежья в Москве была вруче-
на литературная премия Александра Солженицына 2016 
года. Ее получил поэт и переводчик Григорий Кружков 
«за энергию поэтического слова, способного постичь 
вселенную Шекспира и сделать мир англоязычной лири-
ки достоянием русской стихотворной стихии; за филоло-
гическое мышление, прозревающее духовные смыслы 
межъязыковых и межкультурных связей».

Его первые переводы из Теофиля Готье и Эдгара По 
были опубликованы в 1971 году. В 1992—1994 гг. был ре-
дактором отдела поэзии журнала «Огонек». В 2000 году 
защитил диссертацию в Колумбийском университете 
(Нью-Йорк). С 2001 года преподает в РГГУ. В 2013 году 
опубликованы пьесы Шекспира «Король Лир» и «Буря» в 
его новых переводах. В 2015 году Кружков был избран 
Почетным доктором литературы Тринити-колледжа 
(Дублин, Ирландия).

ПЕРСОНА Сергею Прокофьеву отмечают 125 лет

Солнечная симфония

Премьера Большой театр представил «Дон Паскуале»  Доницетти

Шутка мрачного человека
Алена Карась 

Т
имофей Кулябин, мо-
лодой режиссер, не-
с к о л ь к о  л е т  н а з а д 
окончивший ГИТИС и 
поставивший несколь-

ко спектаклей в Новосибирске, 
стремительно превратился в 
одну из самых ярких фигур рос-
сийского и европейского театра 
— одновременно драматического 
и оперного.

В самый разгар прошлогоднего 
скандала с его постановкой оперы 
Вагнера «Тангейзер» в Новоси-
бирском театре оперы и балета 
Большой сделал ему неожиданное 
предложение. После нынешней 
премьеры кажется, что более пра-
вильного выбора трудно было 
себе и представить. Комическая 
опера Доницетти «Дон Паскуале» 
позволила Тимофею Кулябину пе-
реработать травматический опыт 
прошлого года в глубокий, яркий 
и предельно современный теа-
тральный сюжет. Работавшая с 
ним творческая группа — дирижер 
Михал Клауза (музыкальный ру-
ководитель Оркестра Польского 
радио), художники Олег Головко 
(пространство), Галя Солодовни-
кова (костюмы), Денис Солнцев 
(свет), главный хормейстер Вале-
рий Борисов и, наконец, драма-
тург проекта Илья Кухаренко, ра-
ботая настоящей командой, смо-
гли целостно воплотить далеко 
непростые художественные зада-
чи и смыслы. 

Один из очаровательных ко-
мических шлягеров в духе коме-
дии дель’арте о простодушном 
старике, ставшем жертвой своих 
запоздалых желаний, обведенном 
вокруг пальца озорной молодой 
парой, «Дон Паскуале» в новом 
столетии все чаще превращается 
в мрачноватое, исполненное пси-
хологически темных и далеко не 
озорных мотивов. Тимофею Куля-
бину удалось пройти по тонкой 
грани, между возможностями 
старинного комического жанра и 
современным потенциалом сю-
жета. Дом богатого одинокого ста-
рика по замыслу постановщиков 
превратился в торжественный 
зал Римского университета св. Ие-
ронима, покровителя переводчи-
ков, где готовятся торжества в 
честь 70-летия его знаменитого 
президента, лауреата премии Об-
щества Истории и Археологии. 

Флаги Италии, Евросоюза и Уни-
верситета украшают помпезный 
зал в духе Брунеллески. Сподвиж-
ники и коллеги, ассистенты и по-
клонники во время увертюры 
смотрят документальный фильм 
о жизни юбиляра: ребенок, трога-
тельно резвящийся в итальянских 
пейзажах и интерьерах эпохи нео-
реализма, взросление ученого-
«ботаника» в университетских 
библиотеках, фотографии со зна-
менитыми соотечественниками 
вроде Феллини — все это наполня-
ет сюжет о старике-недотепе но-
выми смыслами. Жизнь его явно 
текла «в эмпиреях», пока не ока-
залась у самой кромки одиночест-
ва и тоски. «Комическое» без-
умие, постигшее профессора, ре-
шившего внезапно жениться, да 
еще и обзавестись двумя милыми 
детками, вызывает у окружаю-
щих ужас. Если помнить, что все 
это заключено в искрящуюся рос-

сыпями белькантовых партий му-
зыкальную фактуру, что Доницет-
ти в отличие от обожаемого им 
Моцарта в своих комических опе-
рах остается в пределах жанрово-
го канона, не погружая слушателя 
в зияющие трагические провалы, 
то вы сможете вполне оценить се-
рьезность смысловой «переорке-
стровки». 

Кулябин и Николай Диденко 
(Дон Паскуале) создают пульси-
рующий новой сложностью образ 
— важный «вельможа» от науки, 
ограбивший собственную жизнь и 
теперь за деньги желающий ее ре-
анимировать, вызывает острое (и 
тем более странное в рамках жест-
ких жанровых границ) чувство со-
страдания.  Когда художник Галя 
Солодовникова «отправляет» его 
на шопинг и возвращает в alma-
mater в драных на коленках джин-
сах, куртке и залихватски надетой 
козырьком назад бейсболке, он 
становится похож на предводите-
ля каких-нибудь «Ночных вол-
ков», а не на важного джентльме-

на от науки С. Инфантильность за-
падного человечества еще отчет-
ливее проступает в чертах его пле-
мянника Эрнесто (Алексей Тата-
ринцев) — милого допотопного оч-
карика со связкой книжек. 

Цинизм, с которым Норина 
(Кристина Мхитарян) и ее воз-
можный любовник, специалист по 
фандрайзингу  Малатеста (Конс-
тантин Шушаков) одурачивают 
дядю и племянника, производит 
тем большее впечатление, чем 
ярче и блистательней они подра-
жают «старинному театру», окол-
довывая своим бельканто. Сцена 
знаменитой пощечины, которую 
обнаглевшая в роли жены Норина 
влепляет своему сумасбродному 
муженьку Паскуале, становится 
«обмороком» между прошлым и 
будущим, в котором цинизм моло-
дых — страшная месть за столь же 
одурманивающую вседозволен-
ность «стариков». В отповеди Па-

скуале слово «мораль» звучит все 
чаще и бессмысленней. Здесь «мо-
раль» — часть нового сообщества 
Игры, бесконечно относительная 
и тем более рядящаяся в очарова-
тельные одежды традиционных 
«жанров». 

Когда настанет час для Паску-
але освободиться от террора 
мнимой жены, ему на смену при-
дет олух-племянник, в которого 
Кулябин превратил традицион-
ного счастливого возлюбленного 
комической оперы-буфф. 

Эта новая «оперная социоло-
гия», предложенная Тимофеем 
Кулябиным и его командой, 
превращает старый жанр в место 
глубокого антропологического 
исследования современного об-
щества, исполненного тонкого 
музыкального артистизма и пси-
хологической точности. Не слу-
чайно молодой режиссер называ-
ет последнюю оперу Доницетти 
«смешной шуткой человека, на-
ходящегося в мрачном состоя-
нии духа».

Дневник Сергея Прокофьева. 
1907 год.

Режиссеру Тимофею Кулябину удалось в «Дон Паскуале» пройти по тонкой грани, между возможностями 
старинного комического жанра и современным потенциалом сюжета.

Акцент

 Мы узнаем в этой метаморфозе 
грустную примету нашего 
общества — его страх стареть

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Григорий Кружков:
— Разговор про перевод бесконечен. Тема точно бездонная. Пере-

водчик старается как можно точнее уяснить себе замысел поэта и 

средства, которые он использует, а затем повторяет уже от себя 

творческие усилия автора. Это похоже на искусство актера или 

импровизатора. Помните из «Египетских ночей» Пушкина? Чар-

ский, выслушав импровизацию итальянца, восклицает, поражен-

ный: «Как! Чужая мысль чуть коснулась вашего слуха и уже стала 

вашею собственностию, как будто вы с нею носились, лелеяли, 

развивали ее беспрестанно… Удивительно, удивительно!..» «Вся-

кий талант необъясним, — отвечает тот. — …Никто, кроме самого 

импровизатора, не может понять эту быстроту впечатлений, эту 

тесную связь между собственным вдохновением и чуждой внеш-

нею волею…»

Так чужое делается своим. Так, самовыражаясь, переводчик (если 

он сам поэт) доносит самое существенное в произведении пере-

водимого автора. Обязательно надо добавить собственную кровь, 

иначе стихи получатся анемичными, вялыми, безжизненными. В 

этом худшее предательство автора, потому что первое, что пере-

водчик обязан передать, это поэтическая сила оригинального 

произведения. Без своей крови ничего не получится. Как сказал 

Леонид Мартынов (в своем стихотворении «Искусство перево-

да»): «А коль простак принялся б за работу, / Добавил бы в чужие он 

труды — / Трудолюбив — так собственного пота, / Ленив — так 

просто-напросто воды».
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Сергей Прокофьев 
в юности. 1908 год. 
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Григорий Кружков: Разговор про перевод бесконечен.
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МАРАФОН СЕРГЕЯ ПРОКОФЬЕВА

23 апреля
Москва, Концертный зал Чайковского
11.30. Симфонический оркестр Мариинского театра под управлением Валерия Гергиева. Первая 

и Вторая Симфонии, Концерт № 1 для фортепиано с оркестром (солист — Денис Кожухин), Кон-

церт № 1 для скрипки с оркестром (солист — Леонидас Кавакос), Кантата «Семеро их» и «Скиф-

ская сюита» («Ала и Лоллий»). 

15.00. Солисты — Даниил Трифонов (Соната № 1, Соната № 3, Гавот из трех пьес для фортепиано из 

балета «Золушка»), Катя Сканави (Соната № 2), Илья Рашковский (Соната № 4, пьесы для фортепи-

ано из балета «Ромео и Джульетта») и Денис Кожухин (Соната № 5). 

Санкт-Петербург, Концертный зал Мариинского театра
17.00. Фортепианные сочинения. «Сарказмы» — Сергей Бабаян. Соната № 6 — Алексей Мельников, 

Соната № 7 — Денис Мацуев, Соната № 8 — Сергей Редькин, Соната № 9 — Андрей Коробейников.

21.00. Симфонический оркестр Мариинского театра под управлением Валерия Гергиева. Канта-

та к 20-летию Октября, Третья Симфония, Второй скрипичный концерт при участии Кристофа Ба-

рати и Второй фортепианный концерт при участии Дениса Мацуева.

24 апреля 
Санкт-Петербург, Концертный зал Мариинского театра
13.00. Фортепианные концерты Прокофьева: Даниил Трифонов (№ 3), Сергей Редькин (№ 4), Сер-

гей Бабаян (№ 5). Симфонии № 4  и№ 5 в исполнении Симфонического оркестра Мариинского теа-

тра под управлением Валерия Гергиева.

17.00. Кантата «Александр Невский» и оратория «Иван Грозный» при участии Ольги Бородиной 

(меццо-сопрано), Юлии Маточкиной (меццо-сопрано), Михаила Петренко (бас) и актера театра и 

кино Алексея Петренко, который выступит в роли Чтеца. 

21.00. Симфонии № 6 и № 7, Симфония-концерт для виолончели с оркестром. Солист — Александр 

Рамм. Симфонический оркестр Мариинского театра — Валерий Гергиев.

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ ИЗ ЖИЗНИ СЕРГЕЯ ПРОКОФЬЕВА

1.Как Прокофьев хотел переписать 
Шекспира
Когда Прокофьев решил писать балет «Ромео и Джу-

льетта», он задумал изменить Шекспира и сделать 

благополучный финал, где влюбленные не погибают, 

а остаются живы и счастливы. Как он сам писал: «В 

конце 1934 года возникли разговоры с Ленинград-

ским театром имени Кирова. Меня интересовал ли-

рический сюжет. Набрели на «Ромео и Джульетту» 

Шекспира. Весною 1935 года мы с Радловым разра-

ботали сценарий, тщательно консультируясь с ба-

летмейстером по техническим вопросам. В ту пору 

много разговоров возникло вокруг нашей попытки 

закончить «Ромео и Джульетту» благополучно: в по-

следнем акте Ромео приходил на минуту раньше, за-

ставал Джульетту живою, и все кончалось хорошо. 

Причины, толкнувшие нас на это варварство, были 

чисто хореографические: живые люди могут танце-

вать, умирающие не станцуют лежа…» Однако от за-

теи этой пришлось отказаться. Но не от новатор-

ской музыки, которую даже Галина Уланова (Джу-

льетта) называла тогда нетанцевальной. Балет этот 

стал одним из самых популярных в мире. 

2. Как сам Прокофьев участвовал 
в балете
Когда в 1918 году Прокофьев покинул Россию, его 

первое американское выступление состоялось в 

зале Бруклинского музея. Концерт был смешанный 

и посвящался открытию выставки художника-пе-

тербуржца Бориса Анисфельда, когда-то работав-

шего над спектаклями Мариинского театра. Проко-

фьев не только исполнял свои фортепианные сочи-

нения, но и поучаствовал в балетной постановке на 

собственную музыку: балетмейстер Адольф Больм 

представил публике хореографическое прочтение 

фортепианного цикла Прокофьева «Мимолетно-

сти». Партию фортепиано исполнял автор.

3. Французская встреча с Цветаевой
Сто лет назад, в 1916 году, Прокофьев завершил свой 

гениальный вокальный цикл «Пять стихотворений 

для голоса и фортепиано на слова Анны Ахматовой». 

Мало кто знает, но композитор задумывал написать 

также вокальные миниатюры на стихи Марины Цве-

таевой. Идея возникла после поездки в Медон (при-

город Парижа, где ныне покоятся мать и первая жена 

композитора) в 1931 году. Писатель Марк Слоним 

оставил воспоминания о той легендарной встрече: 

«Марина Ивановна была очень рада нашему посе-

щению, накормила нас супом, читала свои стихи и 

много шутила. Когда Прокофьев в разговоре употре-

бил какую-то поговорку, М. И. тотчас обрушилась на 

пословицы вообще — как выражение ограниченно-

сти и мнимой народной мудрости. И начала сыпать 

своими собственными переделками: «где прочно, 

там и рвется», «с миру по нитке, а бедный без рубаш-

ки», «береженого и Бог не бережет», «тише воды, 

ниже травы — одни мертвецы», «ум хорошо, а два пло-

хо», «тише едешь — никуда не приедешь», «лучше с 

волками жить, чем по-волчьи выть». Прокофьев хо-

хотал без удержу, Лина Ивановна снисходительно, 

Сергей Яковлевич (Эфрон, муж Цветаевой) одобри-

тельно. В конце вечера Прокофьев заявил, что хочет 

написать не один, а несколько романсов на стихи М. 

И., и спросил, что она хотела бы переложить на музы-

ку. Она прочла свою «Молвь». 

4. Сергей Прокофьев и Уолт Дисней
2016 год стал юбилейным не только для Прокофье-

ва, но и для великого мультипликатора, режиссера и 

сценариста Уолта Диснея. Именно он первым со-

здал мультипликационную экранизацию симфони-

ческой сказки Прокофьева «Петя и Волк». Кстати, у 

«Пети» тоже почтенный юбилей в этом году — ему 24 

апреля исполнится 80 лет. Удивительно, но эту сказ-

ку Прокофьев сочинил всего за неделю! Написана 

она была для Детского центрального театра по зака-

зу Наталии Сац. В 1938 году Прокофьев в последний 

раз гастролировал за рубежом: побывал в Чехосло-

вакии, Франции, Англии и Соединенных Штатах. В 

Лос-Анджелесе он посетил кинофабрики Голливуда, 

где внимательно изучил технику музыкального 

оформления фильмов. Там же он собственноручно 

исполнил Уолту Диснею своего «Петю», подарил ре-

жиссеру ноты и сказал: «Эту музыку я сочинил с над-

еждой, что она когда-нибудь вызовет у вас желание 

поставить по ней фильм». И ровно 70 лет назад, в 

1946 году, киностудия Уолта Диснея выпустила 

мультфильм про храброго мальчика Петю.
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АКЦИЯ Сегодня стартует «Библионочь 2016»

Камера, мотор, читаем
СОБЫТИЕ  Как отметить день памяти великого драматурга 

Шекспир на весь мир 
Наталья Соколова

С
вои специальные програм-
мы «продленного дня» под-
готовили библиотеки Мо-

сквы, Санкт-Петербурга, Астраха-
ни, Тамбова, Белгорода, Кургана, 
Тулы, Челябинска, Новосибирска, 
Смоленска, Краснодара. В этом 
году заявок на проведение акции 
от библиотек поступило гораздо 
больше, чем в прошлом. Поэтому 
организаторы впервые решили 
выделить на акцию в Москве и не-
которых других городах два дня. 
Более 1200 мероприятий пройдут 
на 870 площадках в 78 регионах 
России — не только библиотеки, но 
и центры искусств, дома культу-
ры, выставочные залы по всей 
стране присоединятся к акции. 
Там пройдут выставки, дискуссии, 
квесты, кинопоказы и даже специ-
альные чайные церемонии. Пло-
щадки будут открыты до 23.00. В 
Москве акция выйдет на улицу — 
Триумфальная площадь превра-
тится в интерактивное арт-про-
странство. Гостей ждут выступле-
ния известных и начинающих пи-
сателей, поэтов, журналистов, ла-
уреатов литературных премий, 
актеров и музыкантов. 

«Несколько мероприятий 
«Библионочи» будут посвящены 
мобильному, удаленному обслу-
живанию тех населенных пун-
ктов, где нет библиотек, — расска-
зал «РГ» генеральный директор 
Библиотеки иностранной лите-
ратуры Вадим Дуда. — Будут орга-
низованы передвижные библио-
течные пункты — библиомобили, 
которые смогут помочь людям 
получить доступ к книгам даже 
там, где библиотек нет». «Ино-
странка» — один из организато-
ров акции: она курирует регио-
нальные программы. В библиоте-
ке 22 и 23 апреля ожидают уви-

деть более 1200 гостей. «Обычно 
у нас средние цифры посещаемо-
сти — 400—500 человек в день, — 
говорит Вадим Дуда. — Это в те 
дни, когда никаких мероприятий 
не запланировано. Во время «Би-
блионочи» эта цифра увеличива-
ется как минимум вдвое».

В этом году акция посвящена 
Году кино. Часто в основе того 
или иного фильма лежит готовое 
литературное произведение — ро-
ман, повесть, рассказ. Да и сам 

киносценарий — по сути литера-
турное произведение. Поэтому 
почти во всех библиотеках запла-
нированы кинопоказы, рассказы 
об истории экранизаций произ-
ведений русской классики и 
встречи с режиссерами и сцена-
ристами, кастинги, мастерские 
по созданию сценариев. В обшир-
ной программе акции очень 
сложно выделить какие-то клю-
чевые мероприятия: что важнее 
— мероприятие в национальной 

республиканской библиотеке 
или маленькая выставка, посвя-
щенная героям любимых муль-
тфильмов, но в поселковой би-
блиотеке? И то и другое имеет 
право быть. Самое интересное 
мы собрали в нашем гиде «РГ». 
Мероприятия акции бесплатные, 
на некоторые из них требуется 
предварительная регистрация. 

Анастасия Кейзерова

В 
дни, когда мир отмечает 
400-ую годовщину памяти 
Уильяма Шекспира, начи-

нается официальная программа 
Года языка и литературы Великоб-
ритании и России, которая пора-
жает удивительным количест-
вом интересных событий. Рас-
скажем лишь о тех, что так или 
иначе связаны с именем  англий-
ского драматурга. 

Итак, 23 апреля арт-объеди-
нение CoolConnections и Бри-
танский Совет представят уни-
кальную возможность всем же-
лающим побывать на концерте-
посвящении Шекспиру.  Его 
трансляция будет вестись из 
Стратфорда-на-Эйвоне, города 
в графстве Уорикшир в Вели-
кобритании, где родился Вели-
кий Бард. В нем примет участие 
множество актеров и исполни-
телей, включая Дэвида Теннан-
та, сэра Иэна МакКеллена, Джу-
ди Денч, Джозефа Файнса, а так-
же Бенедикта Кам-
бербэтча, Дэви-
да Суше, Хе-
л е н  М и р -
рен, Джо-
на Литгоу 
и  Э н н -
М а р и 
Д а ф ф . 
П о м и -
мо име-
н и т ы х 
британских 
актеров можно 
будет увидеть арти-
стов Королевского англий-
ского балета, Английской 
национальной оперы, 
Шекспировского камер-
ного оркестра Стратфор-
да-на-Эйвоне и Королев-
ского балета Бирмингема. В 
Москве показ состоится в Фор-
муле кино Прага, в Санкт-Пе-
тербурге — в Формуле кино Гале-
рея. Начало в 22.30. Трансляция 
пройдет на английском языке 
без субтитров. 

Также в этот день все путеше-
ственники, вылетающие из аэро-
порта Домодедово, смогут побы-
вать на фотовыставке Shakespeare 
Lives at Domodedovo Airport. На 
ней можно будет увидеть, как 
трактуют творчество Шекспира 
современные фотохудожники со 
всего мира. Выставка будет рабо-
тать в зоне регистрации на 1-м 
этаже до 30 июня.

25 апреля  Британский Совет 
совместно с министерством об-
разования и науки проведет 

всероссийский «День Шекспи-
ра» в школах. Учителям предло-
жено провести занятие по лю-
бой дисциплине, посвященное 
жизни и творчеству Шекспира, 
и принять участие в открытом 
конкурсе учебных планов «шек-
спировских» уроков. Препода-
ватели, откликнувшиеся на этот 
призыв, могут выиграть одну из 
трех поездок в Великобританию 
летом 2016 года в конкурсе на 
лучший план такого урока. Кон-
курс включен в программу 
«Шекспириады» — серии собы-
тий, лекций, творческих испы-
таний и конкурсов, посвящен-

ных Уильяму Шекспиру, в рам-
ках Года языка и литера-

туры Великобритании 
и России и фестиваля 
Shakespeare Lives. 
Что же касается са-
м о г о  ф е с т и в а л я 
Shakespeare Lives, 
то его главные со-

бытия можно по-
смотреть через 
BBC iPlayer. 

Также в рамках празднова-
ний проходит любопытный кон-
курс «Re:Шекспир». О чем писа-
ла бы в своем блоге амбициоз-
ная леди Макбет? Как бы звучал 
монолог Гамлета в твитах? Как 
выглядело бы ток-шоу об отно-
шениях между Монтекки и Ка-
пулетти? Какой семейный ста-
тус указал бы Отелло в своем 
Facebook профиле сегодня? Есть 
ответы на эти вопросы или свои 
оригинальные предложения — 
тогда это конкурс для вас! Вы-
ступите в роли соавтора Шекс-
пира: перепишите известную 
сцену или монолог из любой 
пьесы на новый лад, в новом 
стиле, при этом  сохраняя об-
щую сюжетную линию и 
действующих персона-
жей.  Работы можно при-
с ы л а т ь  н а  а д р е с 
reshakespeare@gmail.
com до 10 мая, ука-
зав в теме письма: 
Re:Shakespeare. 

И напоследок — 
любопытный он-

лайн-курс «Весь Шекспир» под-
готовили и на сайте проекта 
Arzamas. Там расскажут о спорах 
насчет реальности фигуры Шекс-
пира, его пьесах и их театральной 
судьбе при жизни и после смерти 
автора.

Кстати, в рамках главного со-
бытия, приуроченного к откры-
тию Года языка и литературы Ве-
ликобритании и России 2016 — 
выставки «От Елизаветы до Вик-
тории. Английский портрет из со-
брания Национальной портрет-
ной галереи, Лондон» в Третья-
ковской галерее — помимо пор-
третов выдающихся людей ан-
глийской истории и культуры: ко-
ролевы Елизаветы I и королевы 
Виктории, Оливера Кромвеля, Го-
рацио Нельсона, Исаака Ньюто-
на, Джеймса Кука, Джорджа Г. 
Байрона, Вальтера Скотта можно 
будет увидеть и  Уильяма Шекспи-
ра. Выставка откроется 23 апреля.

Времена меняются, а Шекспир 
— остается! Пройдет еще 400 лет, а 
режиссеры все также будут ста-
вить спектакли и снимать фильмы 

по его произведе-
ниям. Вот она 

— настоящая 
классика.  

Российская государственная 
библиотека (Москва)
20.30 — встреча с советским, французским, грузин-

ским режиссером и сценаристом Отаром Иоселиа-

ни. Отар Иоселиани расскажет о своем творчестве 

и ответит на вопросы собравшейся аудитории. За-

тем состоится просмотр его кинокартины «Охота на 

бабочек».

Библиотека иностранной 
литературы (Москва) 
18.30 — «Смотрим кино — учим язык». Мастер-класс 

разговорного английского языка. Кино как инстру-

мент совершенствования языковых знаний. Меро-

приятие проводится на английском языке.

Мероприятия «Библионочи» начнутся с 14.00, би-

блиотека будет открыта до 23.00. 

Библиотека-читальня им. И.С. 
Тургенева (Москва)
Двухдневный фестиваль киносценариев «Читай 

кино!»

22 апреля — читки сценариев будущих фильмов.

23 апреля — встреча с одним из экспертов фестива-

ля «Читай кино!», автором «Овсянок» и других книг и 

сценариев — писателем и кинодраматургом Дени-

сом Осокиным.

Российская государственная 
детская библиотека (Москва)
17.00 — юные гости примут участие в настоящих 

съемках, смогут «примерить» на себя различные ки-

нопрофессии, научатся брать интервью у актеров 

театра и кино, делать раскадровку сюжета, сочинять 

киносценарии и создавать собственные фильмы и 

мультфильмы вместе с детской студией мультипли-

кации «Анимаслон» и Детской социальной киносту-

дией. Кастинг-директор киноконцерна «Мосфильм» 

Татьяна Конышева поделится с детьми и их родите-

лями секретами прохождения детского кастинга и 

кинопроб. 

Российская национальная 
библиотека (Санкт-Петербург)
18.00 — Экскурсии по Главному зданию РНБ с посе-

щением хранилищ основного русского фонда, Би-

блиотеки Вольтера, Кабинета Фауста, а также тема-

тических выставок: «Сцены священного писания во 

фламандской гравюре барокко» (Отдел эстампов), 

«Коллекция печатных Библий XV—XIX вв.» (Отдел 

редкой книги), «Карты Святой земли» (Отдел картог-

рафии).

5 МЕРОПРИЯТИЙ «БИБЛИОНОЧИ» (22 АПРЕЛЯ)

Более 1200 мероприятий 
пройдет на 870 площадках 
в 78 регионах России 
в рамках «Библионочи».

КСТАТИ
Более подробная программа 
«Библионочи 2016» на сайте: 
http://biblionight.info/

Акцент

 О чем писала бы сегодня в 
своем блоге амбициозная 
леди Макбет?

Акцент

 В этом году акция посвящена 
Году кино

Премьера документального филь-
ма Александра Казакевича 
«Андрей Рублев. Начала и пути», 30 
апреля, 18.00.
В этом году исполняется 50 лет филь-

му Андрея Тарковского «Андрей Руб-

лев». История картины началась в 

1960 году, объявленном ЮНЕСКО го-

дом 600-летия древнерусского ико-

нописца. В СССР понимали, что такой 

громкий юбилей международного 

масштаба на родине художника игно-

рировать нельзя. В короткие сроки от-

крыли Музей им. Андрея Рублева, то-

ропливо облагородили территорию 

Спасо-Андронникова монастыря, где 

жил художник. Появились публикации 

об иконописце. На этой волне возни-

кла идея снять художественный 

фильм. Молодые кинематографисты 

Андрей Тарковский и Андрей Конча-

ловский написали сценарий, который, 

с точки зрения руководства киносту-

дии «Мосфильм», не имел никаких 

шансов быть даже запущенным в про-

изводство. Тем не менее Андрей Тар-

ковский подал заявку на съемки «Анд-

рея Рублева», а через три года присту-

пил к работе. В 1969 году «Андрея Руб-

лева» показали на Каннском кинофе-

стивале несколько раз: на открытии и 

на закрытии. Каждый раз — аншлаг. В 

нашей стране фильм был разрешен 

для выхода на экраны только в 1971 

году, когда мировое сообщество при-

знало его шедевром киноискусства. 

Документальный фильм Александра 

Казакевича «Андрей Рублев. Начала и 

пути» — о непростой судьбе кинолен-

ты, о смыслах, вложенных режиссе-

ром в столь важную для него картину, 

о том, какую роль сыграли современ-

ники Андрея Тарковского и коллеги с 

«Мосфильма», об обстоятельствах 

съемок и режиссерской «лаборато-

рии» великого киноавтора. «Начиная 

работу, мы прекрасно понимали, что 

программ об истории создания «Анд-

рея Рублева» снято немало, в том чи-

сле и на телеканале «Культура». Поэ-

тому мы реконструировали историю 

фильма из интересных фактов, остав-

шихся за кадром, из воспоминаний 

тех, кто имел личное отношение к ра-

боте над картиной, — рассказывает ав-

тор и ведущий Александр Казакевич. 

— Кроме этого, мы запросили в архи-

вах «Мосфильма» сценарий «Андрея 

Рублева», дело фильма, куда включе-

ны все обсуждения картины, все прав-

ки и рекомендации, а также фотоар-

хив, чтобы показать зрителям, кого 

пробовал Андрей Тарковский на ту 

или иную роль. Этот шаг потребовал 

от нас усидчивости и скрупулезной ра-

боты, но полностью себя оправдал. 

Мы нашли некоторые любопытные 

моменты, на которых и акцентируем 

внимание зрителя. Например, в сцене 

Крестного хода Марию Магдалену иг-

рает молодая Ирина Мирошниченко, 

это одна из ее первых ролей, и многие 

просто не узнают актрису. В этой же 

сцене директор фильма Тамара Ого-

родникова играет мать Христа…».  

После документального фильма в 

18.40 в эфире — сама историческая 

драма «Андрей Рублев».

Георгий Пряхин. Екатерина 
Джугашвили встречается с сыном 
своим Иосифом. — М.: 
«Художественная литература», 2016.
Вышла книга известного писателя, жур-

налиста, руководителя легендарного 

издательства «Художественная литера-

тура» Георгия Пряхина.

В нее вошел роман «Хазарские сны», де-

сять лет назад изданный в издательстве 

«Воскресение», ставший бестселлером 

и выпущенный аудиокнигой.

Это роман-притча, роман-аллегория. 

Легендарная Хазария в сравнении с 

современной Россией. Древняя стари-

на и панорама сегодняшней жизни, лю-

бовь и смерть, сильные народные ха-

рактеры и трагические обстоятельства, 

разлуки длиною в жизнь и горечь изгна-

ний. В этом романе наряду с философ-

скими обобщениями и печальной само-

иронией появляется и острый, почти де-

тективный сюжет и фантастический 

подтекст реальных событий. В романе 

поднимается вопрос: не разделит ли 

Россия печальную участь Хазарского 

каганата? Автор уверяет, что Хазария 

жива и поныне, а Итиль в русской исто-

рии сыграл не меньшую роль, чем древ-

ний Киев. В стране, находящейся, как и 

Хазария, на роковом перекрестье двух 

миров, Востока и Запада, это перекре-

стье присутствует в каждом. Каждый из 

нас несет в себе эту родовую невыбро-

дившую двукровность.

Но, пожалуй, самое любопытное в этой 

книге — две новых новеллы, которые 

объединяются рубрикой «Версии». 

Первая называется, как и вся книга, 

«Екатерина Джугашвили встречается с 

сыном своим Иосифом».

Писать о Сталине сейчас модно. Но 

Георгий Пряхин акцентирует в своей 

новелле не личность Сталина, а его 

матери. 

Мать приезжает к сыну в Москву. Он 

уже диктатор самого большого госу-

дарства в мире. И собралась «вся коро-

левская рать».

«— Выпьем за всех наших матерей! Мы 

так редко видим их, а еще реже, басур-

маны, пьем за их здоровье...

И все потянулись с бокалами сперва к 

нему, а после вспомнили и о ней.

Некоторые так даже перегибались в три 

погибели и даже губы смачно вытягива-

ли, как будто не чокаться с нею лезли, а 

сразу — целоваться.

Сын, сидевший в возглавии стола, один, 

— матери указали место в середине, — не 

чокнулся с нею, а просто еще раз при-

поднял бокал и еще раз взглянул на 

нее...

Не нравится ей сыновья бражка. Откуда 

только понасобирал он их? Все как из 

бродячего шапито. Ни одного нормаль-

ного. Кроме него самого. Не надо бы 

ему, поразительно трезвому, так безза-

ботно восседать на этом пьяном троне.

Да, в отличие от остальных сын умеет 

пить. И дело не только в кавказском про-

исхождении — за столом есть и погорбо-

носее него. Просто было в кого уро-

диться, — горько усмехнулась про себя 

старуха».

На прощанье она дарит ему нательный 

крестик. На прощанье он дарит ей свер-

ток. 

«Она не стала раскрывать пакетик при 

офицере.

Проводила. Вернулась. Раскрыла.

В пакетике лежал ее собственный на-

тельный медный крестик на шелковой 

заношенной бечевочке. Она заплака-

ла».

Вторая новелла из серии «Версии» на-

зывается «Академик Курчатов едет к 

Лаврентию Берии». Готовится испыта-

ние советской термоядерной бомбы. 

Берия настаивает, чтобы в испытаниях 

принимали участие живые солдаты, а не 

манекены.

Трудно сказать, являются ли новеллы 

Пряхина эскизами будущих романов 

или затевается отдельная серия истори-

ческих рассказов. Но читать это интере-

сно. Это живой, человеческий взгляд на 

историю.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ КНИГИ

В этом году исполняется 50 лет 
фильму Андрея Тарковского 
«Андрей Рублев».

Читать это интересно — живой, 
человеческий взгляд на историю.

с Сусанной Альпериной

«Борщ и шампанское»
Избранное из коллекции 
Владимира Овчаренко. ММОМА на 
Гоголевском, 7 апреля — 5 июня.
Real Life — эти слова о настоящей жиз-

ни встречают публику, идущую вверх 

по лестнице в залы ММОМА. А на сте-

не напротив этой инсталляции Пирсо-

на  уже на отечественном холсте   на-

писано крупно «Русь». Свести  наш и 

западный авангард в одном разговоре 

— на этом приеме выстроена выстав-

ка «Борщ и шампанское», своего рода 

хит-парад собрания  Владимира Ов-

чаренко, владельца галереи «Рид-

жина».

«Риджине» в этом году 25, и ММО-

МА отмечает юбилей одной из 

главных  галерей 90-х показом 

коллекции ее владельца. Выставка 

вышла незаурядной: собрание Овча-

ренко позволяет и получить удо-

вольствие от собранных вместе 

работ  российских и западных 

мастеров и вспомнить наш 

авангард рубежа 80—90-х. А 

вот сравнивать «борщ» и 

«шампанское» - не хочется. 

Ведь «Семейный альбом» Сер-

гея Зарвы, полный живых, в духе 

Бориса Григорьева тонко отри-

сованных персонажей деревен-

ских свадеб — точно не «борщ». А 

«Авто и водитель» — огромное 

полотно, наводненное грубыми, 

зримыми, неведомыми персонажа-

ми Даны Шутц, скорее не шампан-

ское, а виски, который ошеломляет. 

Вот вся выставка — это, правда, гу-

стой и острый борщ авангарда, где 

смешаны объекты, видеоарт, концеп-

туализм, графика акции... И времена: 

скорее сравниваешь изящную тушь 

«Боксеров» Дейнеки из 20-х со скан-

дальной фотосерией Бориса Михай-

лова и Сергея Браткова «Если бы я 

был немцем», которой вторит Павел 

Пепперштейн альбомами «Наблюде-

ния»  и «Рисунки Сталина» со смеш-

ными портретами злодеев прошлого 

века. 

Тимур Новиков — на его текстильном 

коллаже «Баскетбол» крохотный иг-

рок с мячом взлетел и летит себе. Не-

мец Нео Раух, чей реалистический сю-

жет с парнями с заправки не сталкива-

ется, но перекликается с позитивным 

«Снегом» Виноградова-Дубоссарско-

го, их герой в горном бассейне встре-

чает снегопад. Мозаика Кости Звездо-

четова «Артисты - метростроевцам» с 

Трусом, Толстяком и Бывалым, словно 

сошедшими с пилона «Комсомоль-

ской » . И напротив - режущее глаза по-

лотно «Пока еще без названия» Дэна 

Рихтера с жуткими привидениями. От-

кровенные неоновые слоганы Трейси 

Эмин. Целый зал абсолютно китчевых 

русалок и Иванов-Царевичей Мамы-

шева-Монро... 

Все это — Real life искусства рубежа ве-

ков, занявшая целый этаж особняка. И 

галерист настойчиво напоминает, ка-

кой бурной она была в годы, когда сам 

Овчаренко эту жизнь строил. Сегодня 

жизнь другая и мы другие, и  искусст-

во, скорее, успокаивает. А должно, ви-

димо, раздражать, как тогда.

ВЫСТАВКА

Произведения российских 
и западных художников 
на выставке не сталкиваются, 
но дополняют друг друга.

с Андреем Васяниным

«Аквариум». Концерты с новым 
синглом «Песни нелюбимых». 22 
апреля, Москва, «Известия-Hall»; 
24 апреля, Санкт-Петербург, ДК 
имени Ленсовета.
Борис Гребенщиков и его гуттаперчи-

вая группа — лидеры по выпуску EP, в ко-

торые «Аквариум» включает обычно 

по три очередные новые песни. Так му-

зыканты поступают уже несколько лет: 

вначале издают их в формате цифрово-

го скачивания, на сингле. А затем уже, 

когда треков набирается на полнове-

сный альбом, выпускают на компакт-

дисках. Вот и альбом «Соль» создавал-

ся также: к моменту его выхода многие 

лучшие треки уже были опубликованы 

в «цифре»… 

«Песни нелюбимых» записывались в 

Санкт-Петербурге, Лондоне и даже Га-

ване с октября прошлого года.  А вы-

шел сингл в разгар очередного перио-

да концертной активности как «Аква-

риума» (который в конце мая доедет и 

до Дальнего Востока, где даст пять кон-

цертов), так и Бориса Гребенщикова в 

дуэте с гитаристом Алексея Зубаре-

вым. Еще недавно БГ выкладывал все 

премьеры в Интернете с девизом «пла-

ти, сколько можешь», но расщедрива-

лись, очевидно, не все. И теперь «бес-

платного сыра» и здесь тоже нет, а за 

скачивание каждого трека нужно за-

платить 19 рублей. Однако дело того 

стоит.

«Песни нелюбимых» — это снова краси-

вые и чуть меланхоличные переборы, 

гитарные дуэты, неспешные ритмы, 

снисходительный экзистенциализм то 

встревоженных, а то печально-снисхо-

дительных интонаций. Спетых му-

дро, светло, иногда с иронич-

ным прищуром и хрипловато. 

Снова много и литературных, 

да и как обычно — ярких, запо-

минающихся фраз, например 

«Наступи на стакан». В EP 

вошел и «Собачий 

вальс», который БГ 

пристрастился петь 

на улицах городов накануне своих кон-

цертов в больших залах — словно бро-

дячий музыкант и как убедительная ре-

клама предстоящего выступления уже 

на сцене. Прекрасна и «Пыль»: не очень 

веселый монолог про то, что «Ты не зна-

ешь меня, мое имя — Пыль», под разве-

селую танцевальную мелодию, с бой-

кими латинскими ритмами и атмосфе-

рой какого-то беспечного вечера в ка-

фешантане. Но умение сыграть на кон-

трастах это всегда тоже дар по-настоя-

щему большого художника.

Pat Metheny. The Unity Sessions 
(2CD, Blu-Ray). Warner Music. 2016 г.
Один из лучших в мире джазовых гита-

ристов мира и обладатель Grammy на-

конец-то выпустил записи, сделанные 

им вместе с собственной группой Unity 

Band, после завершения очередного 

мирового турне.  Труба, саксофон, 

ритм-секция и соло гитары, благодаря 

техническим приемам обработки зву-

чащей порой тоже как самые различ-

ные  инструменты — The Unity Sessions 

— это очень изящный, сложный, много-

слойный, оживленный джаз. Ощуще-

ние, что находишься в самом центре 

большого и суетного города, а этот аль-

бом и есть его нерв, драйв и шумное, 

встревоженное, но все равно счастли-

вое, спонтанное, а порой и чуть безала-

берное, и эпикурейское дыхание.

Эмоциональное и креативное коллек-

тивное звучание создается за счет ин-

дивидуальной самобытности исполни-

телей. А помимо лидера группы — ком-

позитора и гитариста Пэта Метени, 

главные творцы успеха этого вдохно-

венного релиза — саксофо-

нист, флейтист и кларне-

тист Крис Портер и удар-

ник Антонио Санчес.  

МУЗЫКА

За скачивание 
каждого трека БГ 
нужно заплатить 
19 рублей.

с Александром 
Алексеевым

с Павлом Басинским
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Знаете ли вы наизусть знаменитый монолог 
Гамлета, который он произносит, видя череп 
Йорика? 
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В целях оказания содействия избира-
тельным комиссиям в организации подго-
товки и проведения выборов депутатов 
Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации седьмого 
созыва, руководствуясь Федеральным 
законом «Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие в референ-
думе граждан Российской Федерации» и 
Федеральным законом от 22 февраля 2014 
г. № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государ-
ственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации», Правительство 
Российской Федерации постановляет:

1. Министерству финансов Российской 
Федерации в порядке и сроки, которые 
установлены законодательством Россий-
ской Федерации о выборах, направить 
средства, предусмотренные Федеральным 
законом «О федеральном бюджете на 2016 
год», в распоряжение Центральной избира-
тельной комиссии Российской Федерации 
на подготовку и проведение выборов депу-
татов Государственной Думы Федерально-
го Собрания Российской Федерации седь-
мого созыва.

2. Рекомендовать Центральному банку 
Российской Федерации (в случае отсутст-
вия учреждений Центрального банка Рос-
сийской Федерации — публичному акцио-
нерному обществу «Сбербанк России») 
обеспечить открытие в установленном 
порядке счетов избирательных комиссий 
для осуществления операций со средства-
ми федерального бюджета, выделяемыми 
избирательным комиссиям на подготовку и 
проведение выборов депутатов Государст-
венной Думы ФедеральногоСобрания Рос-
сийской Федерации седьмого созыва, а 
публичному акционерному обществу 
«Сбербанк России» (в случае отсутствия 
филиалов публичного акционерного обще-
ства «Сбербанк России» — иным кредит-
ным организациям) — специальных изби-
рательных счетов политических партий, 
выдвинувших федеральные списки канди-
датов в депутаты Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Феде-
рации седьмого созыва (далее — феде-
ральные списки кандидатов), их региональ-
ных отделений, кандидатов, выдвинутых 
политическими партиями по одномандат-
ным избирательным округам или в порядке 
самовыдвижения (далее — кандидаты).

3. Министерству обороны Российской 
Федерации, Министерству внутренних дел 
Российской Федерации, Министерству Рос-
сийской Федерации по делам гражданской 
обороны, чрезвычайным ситуациям и лик-
видации последствий стихийных бедствий, 
Министерству иностранных дел Россий-
ской Федерации, Министерству здравоох-
ранения Российской Федерации, Мини-
стерству труда и социальной защиты Рос-
сийской Федерации, Министерству образо-
вания и науки Российской Федерации, 
Федеральной службе безопасности Рос-
сийской Федерации, Федеральной службе 
исполнения наказаний, Федеральной служ-
бе по гидрометеорологии и мониторингу 
окружающей среды, Федеральной службе 
по надзору в сфере здравоохранения, 
Федеральному медико-биологическому 
агентству и Федеральному агентству по 
рыболовству в пределах установленной 
компетенции обеспечить представление 
сведений для составления и уточнения спи-
сков избирателей в порядке и сроки, кото-
рые установлены статьей 16 Федерального 
закона от 22 февраля 2014 г. № 20-ФЗ «О 
выборах депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Феде-
рации» (далее — Федеральный закон «О 
выборах депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Феде-
рации») и нормативными актами Централь-
ной избирательной комиссии Российской 
Федерации.

Федеральному агентству морского и 
речного транспорта в пределах установлен-
ной компетенции оказать содействие в 
представлении сведений для составления и 
уточнения списков избирателей в порядке и 
сроки, которые установлены статьей 16 
Федерального закона «О выборах депута-
тов Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации» и нор-
мативными актами Центральной избира-
тельной комиссии Российской Федерации.

4. Министерству обороны Российской 
Федерации, Министерству внутренних дел 
Российской Федерации, Министерству Рос-
сийской Федерации по делам гражданской 
обороны, чрезвычайным ситуациям и лик-
видации последствий стихийных бедствий, 
Министерству иностранных дел Россий-
ской Федерации, Министерству транспорта 
Российской Федерации, Министерству 
здравоохранения Российской Федерации, 
Министерству труда и социальной защиты 
Российской Федерации, Федеральной 
службе безопасности Российской Федера-
ции, Федеральной службе исполнения 
наказаний, Федеральной службе по гидро-
метеорологии и мониторингу окружающей 
среды, Федеральному медико-биологиче-
скому агентству, Федеральному агентству 
морского и речного транспорта и Феде-
ральному агентству по рыболовству оказы-
вать содействие в образовании (в установ-
ленных законом случаях обеспечивать 
образование) в порядке и сроки, которые 
установлены статьей 14 Федерального 
закона «О выборах депутатов Государствен-
ной Думы Федерального Собрания Россий-
ской Федерации», избирательных участков 
на территориях воинских частей, располо-
женных в обособленных, удаленных от 
населенных пунктов местностях, в местах 
временного пребывания избирателей 
(больницы, санатории и дома отдыха, 
вокзалы, аэропорты, места содержания под 
стражей подозреваемых и обвиняемых и 
другие места временного пребывания), в 
труднодоступных или отдаленных местно-
стях, на судах, которые будут находиться в 
день голосования в плавании, на полярных 
станциях и за пределами территории Рос-
сийской Федерации, а также содействие в 
доставке протоколов соответствующих 
участковых избирательных комиссий об 
итогах голосования в вышестоящие изби-
рательные комиссии и передаче данных 
указанных протоколов в вышестоящие 
избирательные комиссии по техническим 
каналам связи в соответствии с частями 28 
и 30 статьи 85 Федерального закона «О 
выборах депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Феде-
рации», доставке открепительных удосто-
верений, избирательных бюллетеней и 
иной избирательной документации в участ-
ковые избирательные комиссии, сформи-
рованные на указанных избирательных 
участках.

5. Министерству обороны Российской 
Федерации, Министерству иностранных 
дел Российской Федерации и Федеральной 
службе безопасности Российской Федера-
ции обеспечить формирование участковых 
избирательных комиссий в соответствии с 
частью 3 статьи 23 Федерального закона «О 
выборах депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Феде-
рации».

Министерству иностранных дел Рос-
сийской Федерации, Министерству оборо-
ны Российской Федерации и Федеральной 
службе безопасности Российской Федера-
ции оказывать содействие Центральной 
избирательной комиссии Российской 

Федерации в формировании и размещении 
территориальной избирательной комиссии 
(территориальных избирательных комис-
сий) для руководства деятельностью участ-
ковых избирательных комиссий, сформи-
рованных в соответствии с частью 3 статьи 
23 Федерального закона «О выборах депу-
татов Государственной Думы Федерально-
го Собрания Российской Федерации», в 
размещении комплекса (комплексов) 
средств автоматизации Государственной 
автоматизированной системы Российской 
Федерации «Выборы», а также оказывать 
содействие такой территориальной избира-
тельной комиссии (таким территориаль-
ным избирательным комиссиям) в реализа-
ции ее (их) полномочий, в том числе в обес-
печении необходимых нормативных техно-
логических условий для бесперебойного 
функционирования комплекса (комплек-
сов) средств автоматизации указанной 
системы.

6. Министерству внутренних дел Рос-
сийской Федерации, Министерству Россий-
ской Федерации по делам гражданской 
обороны, чрезвычайным ситуациям и лик-
видации последствий стихийных бедствий, 
Министерству обороны Российской Феде-
рации, Федеральной службе безопасности 
Российской Федерации и Федеральной 
службе исполнения наказаний принять 
меры по обеспечению избирательных прав 
граждан, проходящих службу в соответст-
вующих органах и воинских частях, а также 
граждан, проживающих на территории рас-
положения воинских частей (по подчинен-
ности).

7. Министерству внутренних дел Рос-
сийской Федерации совместно с другими 
федеральными органами исполнительной 
власти в пределах установленной компе-
тенции обеспечить:

а) охрану общественного порядка и 
общественную безопасность в период под-
готовки и проведения выборов депутатов 
Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации седьмого 
созыва, в том числе на безвозмездной 
основе охрану помещений избирательных 
комиссий, помещений для голосования и 
по запросам избирательных комиссий — 
избирательных документов при их перевоз-
ке;

б) представление по запросам Цен-
тральной избирательной комиссии Россий-
ской Федерации, избирательных комиссий 
субъектов Российской Федерации и окруж-
ных избирательных комиссий сведений о 
наличии у кандидатов в депутаты Государ-
ственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации седьмого созыва 
имеющихся или имевшихся судимостей 
(дата постановления приговора, наимено-
вание суда, постановившего приговор, 
номер пункта, части и статьи Уголовного 
кодекса Российской Федерации (уголовно-
го кодекса, принятого в соответствии с 
Основами уголовного законодательства 
Союза ССР и союзных республик), в соот-
ветствии с которыми был осужден канди-
дат, срок и вид наказания, дата освобожде-
ния из мест лишения свободы (отбытия 
наказания, уплаты штрафа), сведения о 
судимости по уголовному закону иностран-
ного государства за деяние, признаваемое 
преступлением в соответствии с Уголовным 
кодексом Российской Федерации), а также 
сведений о фактах привлечения кандида-
тов в депутаты Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Феде-
рации седьмого созыва к административ-
ной ответственности за совершение адми-
нистративных правонарушений, предусмо-
тренных статьями 20.3 и 20.29 Кодекса Рос-
сийской Федерации об административных 
правонарушениях (дата постановления по 
делу об административном правонаруше-
нии, наименование органа (должностного 
лица), вынесшего постановление по делу 
об административном правонарушении, 
номер части и статьи Кодекса Российской 
Федерации об административных правона-
рушениях, которые предусматривают 
административную ответственность за 
совершение административного правона-
рушения, вид наказания);

в) принятие неотложных мер по пресе-
чению противоправной агитационной дея-
тельности, предотвращению изготовления 
подложных и незаконных предвыборных 
агитационных материалов и их изъятию, 
установлению изготовителей и распростра-
нителей указанных материалов, источников 
их оплаты, выявлению участников иной 
противоправной агитационной деятельнос-
ти, а также своевременное информирова-
ние соответствующих избирательных 
комиссий о выявленных фактах и принятых 
мерах, своевременное направление мате-
риалов в суд.

8. Министерству Российской Федера-
ции по делам гражданской обороны, чрез-
вычайным ситуациям и ликвидации 
последствий стихийных бедствий обеспе-
чить контроль за соблюдением пожарной 
безопасности в помещениях избиратель-
ных комиссий и помещениях для голосова-
ния.

9. Министерству иностранных дел Рос-
сийской Федерации по запросам Централь-
ной избирательной комиссии Российской 
Федерации представлять по возможности 
сведения о наличии у кандидатов в депута-
ты Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации седьмого 
созыва гражданства иностранного государ-
ства либо вида на жительство или иного 
действительного документа, подтверждаю-
щего право на постоянное проживание гра-
жданина Российской Федерации в ино-
странном государстве.

Министерству внутренних дел Россий-
ской Федерации по запросам Центральной 
избирательной комиссии Российской 
Федерации, избирательных комиссий субъ-
ектов Российской Федерации и окружных 
избирательных комиссий представлять 
сведения о подаче кандидатом в депутаты 
Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации седьмого 
созыва уведомления о наличии у него граж-
данства иностранного государства либо 
вида на жительство или иного действитель-
ного документа, подтверждающего право 
на постоянное проживание гражданина 
Российской Федерации в иностранном 
государстве.

10. Федеральной службе по надзору в 
сфере образования и науки по запросам 
Центральной избирательной комиссии Рос-
сийской Федерации, избирательных комис-
сий субъектов Российской Федерации и 
окружных избирательных комиссий в целях 
подтверждения наличия у кандидатов в 
депутаты Государственной Думы Феде-
рального Собрания Российской Федерации 
седьмого созыва профессионального 
образования обеспечить предоставление 
сведений о выдаче им соответствующих 
документов об образовании и о квалифика-
ции.

11. Министерству обороны Российской 
Федерации, Министерству иностранных 
дел Российской Федерации, Министерству 
внутренних дел Российской Федерации, 
Федеральной службе безопасности Рос-
сийской Федерации и Федеральной службе 
исполнения наказаний:

а) оказывать постоянное содействие 
избирательным комиссиям в обеспечении 
избирательных прав граждан Российской 

Федерации при голосовании подозревае-
мых и обвиняемых в совершении престу-
плений граждан, находящихся в местах 
содержания под стражей и в дисциплинар-
ных воинских частях, граждан, содержа-
щихся в специальных учреждениях для лиц, 
подвергнутых административному аресту, а 
также лиц, находящихся под домашним 
арестом;

б) принять меры по выполнению пун-
кта 21 Положения о паспорте гражданина 
Российской Федерации, утвержденного 
постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 8 июля 1997 г. № 828 
«Об утверждении Положения о паспорте 
гражданина Российской Федерации, 
образца бланка и описания паспорта гра-
жданина Российской Федерации», и 
постановления Правительства Россий-
ской Федерации от 2 июля 2003 г. №391 
«О порядке выдачи гражданам Россий-
ской Федерации, находящимся в местах 
содержания под стражей подозреваемых 
и обвиняемых, справки для участия в 
выборах или в референдуме».

12. Федеральной службе по надзору в 
сфере связи, информационных технологий 
и массовых коммуникаций и ее территори-
альным органам в соответствии с частями 
7—9 статьи 61 Федерального закона «О 
выборах депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Феде-
рации» направлять в Центральную избира-
тельную комиссию Российской Федерации 
и избирательные комиссии субъектов Рос-
сийской Федерации перечни государствен-
ных и муниципальных организаций, осу-
ществляющих теле- и (или) радиовещание, 
государственных и муниципальных перио-
дических печатных изданий.

13. Федеральному агентству по печати 
и массовым коммуникациям в сроки, уста-
новленные частью 10 статьи 61 Федераль-
ного закона «О выборах депутатов Государ-
ственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации», представить в 
Федеральную службу по надзору в сфере 
связи, информационных технологий и мас-
совых коммуникаций список организаций 
телерадиовещания и периодических печат-
ных изданий, которым за год, предшеству-
ющий дню официального опубликования 
(публикации) решения о назначении выбо-
ров, выделялись бюджетные ассигнования 
из федерального бюджета на их функцио-
нирование (в том числе в форме субсидий), 
а также сведения о виде и об объеме таких 
ассигнований.

14. Министерству внутренних дел Рос-
сийской Федерации, Министерству юсти-
ции Российской Федерации, Федеральной 
службе по надзору в сфере связи, инфор-
мационных технологий и массовых комму-
никаций и Федеральной службе безопасно-
сти Российской Федерации принимать 
незамедлительные меры по пресечению 
экстремистской и иной противоправной 
агитационной деятельности, в том числе 
возбуждающей социальную, расовую, 
национальную, религиозную ненависть и 
вражду, а также своевременно информиро-
вать избирательные комиссии о выявлен-
ных фактах и принятых мерах.

Министерству внутренних дел Россий-
ской Федерации обеспечить своевремен-
ное направление в суд материалов о соот-
ветствующих административных правона-
рушениях.

15. Государственной фельдъегерской 
службе Российской Федерации по согласо-
ванию с Центральной избирательной 
комиссией Российской Федерации обеспе-
чить оперативную доставку избирательной 
документации и иных отправлений в Цен-
тральную избирательную комиссию Рос-
сийской Федерации, избирательные комис-
сии субъектов Российской Федерации, 
окружные избирательные комиссии, рас-
положенные в городах федерального зна-
чения, столицах и административных цен-
трах субъектов Российской Федерации, а 
также предоставление Центральной изби-
рательной комиссии Российской Федера-
ции, избирательным комиссиям субъектов 
Российской Федерации, окружным избира-
тельным комиссиям, расположенным в 
городах федерального значения, столицах 
и административных центрах субъектов 
Российской Федерации, услуг федераль-
ной фельдъегерской связи по тарифам, 
установленным для федеральных органов 
государственной власти и их территориаль-
ных органов.

16. Федеральному государственному 
унитарному предприятию «Главный центр 
специальной связи» по согласованию с 
Центральной избирательной комиссией 
Российской Федерации обеспечить опера-
тивную доставку избирательной докумен-
тации и иных отправлений в Центральную 
избирательную комиссию Российской 
Федерации, избирательные комиссии субъ-
ектов Российской Федерации, окружные, 
территориальные и участковые избира-
тельные комиссии, а также предоставление 
избирательным комиссиям услуг специаль-
ной связи по тарифам, установленным для 
федеральных органов государственной 
власти и их территориальных органов.

Федеральному агентству связи обеспе-
чить контроль за оперативной доставкой 
федеральным государственным унитар-
ным предприятием «Главный центр специ-
альной связи» избирательной документа-
ции и иных отправлений Центральной изби-
рательной комиссии Российской Федера-
ции, избирательных комиссий субъектов 
Российской Федерации, окружных, терри-
ториальных и участковых избирательных 
комиссий.

17. Министерству транспорта Россий-
ской Федерации оказывать содействие в 
обеспечении доставки в первоочередном 
порядке избирательным комиссиям по их 
заявкам грузов, связанных с проведением 
выборов депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Феде-
рации седьмого созыва.

18. Министерству связи и массовых 
коммуникаций Российской Федерации при-
нять меры по обеспечению бесперебойного 
функционирования сегмента сети связи 
общего пользования, предназначенного 
для оказания услуг связи в интересах изби-
рательных комиссий, в том числе для фун-
кционирования Государственной автомати-
зированной системы Российской Федера-
ции «Выборы».

19. Министерству энергетики Россий-
ской Федерации совместно с электросете-
выми и энергоснабжающими организация-
ми принять меры по обеспечению беспере-
бойного энергоснабжения помещений для 
голосования и избирательных комиссий.

Министерству Российской Федерации 
по делам гражданской обороны, чрезвы-
чайным ситуациям и ликвидации последст-
вий стихийных бедствий совместно с орга-
нами исполнительной власти субъектов 
Российской Федерации рассмотреть воз-
можность обеспечения резервным авто-
номным энергоснабжением помещений 
для голосования избирательных участков, 
где будут использоваться комплексы обра-
ботки избирательных бюллетеней, ком-
плексы для электронного голосования, а 
также зданий, в которых размещены изби-
рательные комиссии субъектов Российской 
Федерации, окружные, территориальные 
избирательные комиссии.

20. Федеральной службе по надзору в 

сфере связи, информационных технологий 
и массовых коммуникаций обеспечить:

а) своевременное принятие надлежа-
щих мер, включая направление в суд мате-
риалов о соответствующих административ-
ных правонарушениях, в отношении орга-
низаций, осуществляющих теле- и (или) 
радиовещание, редакций периодических 
печатных изданий, редакций сетевых изда-
ний, нарушивших требования Федерально-
го закона «Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие в референ-
думе граждан Российской Федерации», 
Федерального закона «О выборах депута-
тов Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации» в ходе 
информационного обеспечения выборов, в 
том числе в связи с установленными изби-
рательными комиссиями фактами несоот-
ветствия содержания продукции средств 
массовой информации требованиям зако-
нодательства Российской Федерации о 
выборах;

б) при необходимости анализ содержа-
ния печатной, аудио- и аудиовизуальной 
продукции средств массовой информации, 
изготавливаемой и (или) распространяе-
мой на территории Российской Федерации, 
с целью определения соответствия ее 
содержания требованиям законодательст-
ва Российской Федерации;

в) оперативное представление избира-
тельным комиссиям по их запросам доку-
ментов о регистрации средств массовой 
информации и (или) наличии лицензий на 
вещание, а также иных материалов, относя-
щихся к деятельности средств массовой 
информации.

21. Министерству внутренних дел Рос-
сийской Федерации, Министерству юсти-
ции Российской Федерации, Министерству 
финансов Российской Федерации, Мини-
стерству экономического развития Россий-
ской Федерации, Министерству связи и 
массовых коммуникаций Российской 
Федерации, Министерству образования и 
науки Российской Федерации и подведом-
ственным им федеральным службам и 
федеральным агентствам, Министерству 
Российской Федерации по делам граждан-
ской обороны, чрезвычайным ситуациям и 
ликвидации последствий стихийных бедст-
вий и Федеральной службе безопасности 
Российской Федерации откомандировы-
вать специалистов по запросам соответст-
вующих избирательных комиссий для 
работы в контрольно-ревизионной службе 
при Центральной избирательной комиссии 
Российской Федерации и контрольно-реви-
зионных службах при избирательных 
комиссиях субъектов Российской Федера-
ции и окружных избирательных комиссиях.

22. Министерству внутренних дел Рос-
сийской Федерации, Министерству оборо-
ны Российской Федерации, Министерству 
юстиции Российской Федерации и Феде-
ральной службе безопасности Российской 
Федерации по запросам Центральной изби-
рательной комиссии Российской Федера-
ции, избирательных комиссий субъектов 
Российской Федерации и окружных изби-
рательных комиссий направлять специали-
стов для участия в проверке соблюдения 
порядка сбора подписей избирателей и 
оформления подписных листов, достовер-
ности содержащихся в подписных листах 
сведений об избирателях и их подписей, 
поставленных в поддержку выдвижения 
федеральных списков кандидатов, выдви-
жения (самовыдвижения) кандидатов.

23. Министерству внутренних дел Рос-
сийской Федерации:

а) обеспечить направление в 3-дневный 
срок уведомления о регистрации граждани-
на по новому месту жительства в орган 
регистрационного учета граждан Россий-
ской Федерации по прежнему месту 
жительства гражданина для снятия его с 
регистрационного учета, если гражданин не 
снялся с регистрационного учета по преж-
нему месту жительства;

б) отложить мероприятия по введению 
на территории Российской Федерации удо-
стоверения личности гражданина Россий-
ской Федерации, оформляемого в виде 
пластиковой карты с электронным носите-
лем информации, в качестве основного 
документа, удостоверяющего личность гра-
жданина Российской Федерации, на период 
после 15 марта 2018 г.;

в) обеспечить по запросам Централь-
ной избирательной комиссии Российской 
Федерации, избирательных комиссий субъ-
ектов Российской Федерации и окружных 
избирательных комиссий проведение про-
верки достоверности содержащихся в под-
писных листах сведений об избирателях, 
поставивших свои подписи в поддержку 
выдвижения федеральных списков канди-
датов, выдвижения (самовыдвижения) кан-
дидатов.

24. Министерству юстиции Российской 
Федерации, Министерству внутренних дел 
Российской Федерации и Федеральной 
налоговой службе по запросам Централь-
ной избирательной комиссии Российской-
Федерации, избирательных комиссий субъ-
ектов Российской Федерации и окружных 
избирательных комиссий обеспечивать в 
пределах установленной компетенции про-
верку сведений, указанных гражданами и 
юридическими лицами при внесении (пере-
числении) добровольных пожертвований в 
избирательные фонды политических пар-
тий, выдвинувших федеральные списки 
кандидатов, избирательные фонды регио-
нальных отделений политических партий (в 
случае их создания) и в избирательные 
фонды кандидатов, а также информиро-
вать о результатах проверки соответствую-
щие избирательные комиссии.

25. Федеральной налоговой службе и 
Федеральной службе государственной 
регистрации, кадастра и картографии в 
пределах своей компетенции по запросам 
Центральной избирательной комиссии Рос-
сийской Федерации, избирательных комис-
сий субъектов Российской Федерации и 
окружных избирательных комиссий обес-
печить проверку достоверности сведений о 
размере и об источниках доходов, об уча-
стии в капитале коммерческих организа-
ций, а также о недвижимом имуществе, 
принадлежащем кандидату на праве собст-
венности (в том числе совместной собст-
венности).

26. Министерству внутренних дел Рос-
сийской Федерации, Министерству Россий-
ской Федерации по делам гражданской 
обороны, чрезвычайным ситуациям и лик-
видации последствий стихийных бедствий, 
Министерству сельского хозяйства Россий-
ской Федерации и Федеральному агентству 
воздушного транспорта в пределах своей 
компетенции по запросам Центральной 
избирательной комиссии Российской 
Федерации и избирательных комиссий 
субъектов Российской Федерации обеспе-
чить проверку достоверности сведений о 
транспортных средствах, принадлежащих 
кандидатам на праве собственности (в том 
числе совместной собственности).

27. Пенсионному фонду Российской 
Федерации по запросам Центральной изби-
рательной комиссии Российской Федера-
ции и избирательных комиссий субъектов 
Российской Федерации в порядке и сроки, 
которые установлены пунктом 161 статьи 20 
Федерального закона «Об основных гаран-
тиях избирательных прав и права на участие 
в референдуме граждан Российской Феде-

рации», представлять сведения о численно-
сти избирателей, являющихся инвалидами, 
с указанием групп инвалидности на соот-
ветствующей территории.

28. Рекомендовать федеральным орга-
нам исполнительной власти и органам 
исполнительной власти субъектов Россий-
ской Федерации разработать на период 
выборов депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Феде-
рации седьмого созыва план организацион-
но-технических мероприятий, связанных с 
подготовкой и проведением выборов, и 
обеспечить его выполнение.

29. Рекомендовать органам исполни-
тельной власти субъектов Российской 
Федерации и органам местного самоуправ-
ления:

а) предоставлять избирательным 
комиссиям на безвозмездной основе необ-
ходимые помещения, включая помещение 
для голосования и помещение для хране-
ния избирательной документации (в том 
числе обеспечивать охрану этих помеще-
ний и избирательной документации), тран-
спортные средства, средства связи и техни-
ческое оборудование, а также оказывать 
при необходимости иное содействие, 
направленное на обеспечение исполнения 
избирательными комиссиями полномочий, 
установленных законодательством Россий-
ской Федерации;

б) при проведении голосования, в том 
числе досрочного, в труднодоступных и 
отдаленных местностях, а также вне поме-
щения для голосования предоставлять 
соответствующим избирательным комис-
сиям транспортные средства с числом 
посадочных мест, необходимых для обес-
печения равной возможности прибытия к 
месту голосования не менее чем двум чле-
нам избирательных комиссий с правом 
совещательного голоса, наблюдателям, 
выезжающим совместно с членами участ-
ковой избирательной комиссии с правом 
решающего голоса для проведения голосо-
вания;

в) обеспечить оборудование избира-
тельных участков специальными приспосо-
блениями, позволяющими инвалидам и 
лицам с ограниченными возможностями 
здоровья в полном объеме реализовать их 
избирательные права;

г) обеспечить оптимальное функциони-
рование общественного транспорта с 
целью прибытия избирателей к помещени-
ям для голосования;

д) выделять специально оборудован-
ные места для размещения печатных агита-
ционных материалов;

е) обеспечивать публикацию информа-
ции, связанной с образованием избира-
тельных участков и формированием изби-
рательных комиссий, а также предоставля-
емой избирательными комиссиями инфор-
мации о ходе подготовки и проведения 
выборов, сроках и порядке совершения 
избирательных действий, кандидатах и 
политических партиях;

ж) оказывать содействие избиратель-
ным комиссиям при осуществлении ими 
закупок работ и услуг по изготовлению 
избирательной документации по тарифам 
(расценкам), установленным для организа-
ций, финансируемых за счет средств соот-
ветствующих бюджетов;

з) обеспечить необходимые норматив-
ные технологические условия для беспере-
бойного функционирования Государствен-
ной автоматизированной системы Россий-
ской Федерации «Выборы»;

и) оказывать необходимое содействие 
территориальным подразделениям (орга-
нам) Министерства внутренних дел Россий-
ской Федерации, Министерства юстиции 
Российской Федерации, Федеральной 
налоговой службы, Центрального банка 
Российской Федерации, Федеральной 
службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии в осуществлении 
проверок в рамках их компетенции по 
запросам избирательных комиссий;

к) представлять в избирательные 
комиссии сведения о фактах смерти гра-
ждан Российской Федерации для уточне-
ния списков избирателей в порядке, уста-
новленном федеральными законами и нор-
мативными актами Центральной избира-
тельной комиссии Российской Федерации;

л) оказывать необходимое содействие 
Центральной избирательной комиссии Рос-
сийской Федерации, избирательным 
комиссиям субъектов Российской Федера-
ции и окружным избирательным комисси-
ям в проверке достоверности содержащих-
ся в подписных листах сведений об избира-
телях, поставивших свои подписи в поддер-
жку выдвижения федеральных списков 
кандидатов, выдвижения (самовыдвиже-
ния) кандидатов;

м) осуществить своевременную пере-
дачу территориальным органам Федераль-
ной службы по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых 
коммуникаций необходимых сведений для 
формирования перечней, указанных в пун-
кте 12 настоящего постановления, сведе-
ний об организациях, осуществляющих 
теле- и (или) радиовещание, о периодиче-
ских печатных изданиях, учредителями 
(соучредителями) которых или учредителя-
ми (соучредителями) редакций которых на 
день официального опубликования (публи-
кации) решения о назначении выборов 
являются государственные органы и орга-
низации субъекта (субъектов) Российской 
Федерации, органы местного самоуправле-
ния, муниципальные организации, и (или) 
которым за год, предшествующий дню 
официального опубликования (публика-
ции) решения о назначении выборов, выде-
лялись бюджетные ассигнования из бюд-
жета субъекта Российской Федерации, 
местного бюджета на их функционирова-
ние (в том числе в форме субсидий) с указа-
нием сведений о виде и об объеме таких 
ассигнований, и (или) в уставном (складоч-
ном) капитале которых на день официаль-
ного опубликования (публикации) решения 
о назначении выборов имеется доля (вклад) 
субъекта (субъектов)Российской Федера-
ции, муниципального образования (муни-
ципальных образований);

н) предусмотреть совместно с избира-
тельными комиссиями субъектов Россий-
ской Федерации наличие резервных пун-
ктов для голосования с целью организации 
непрерывности процесса проведения 
выборов в случаях невозможности работы 
образованных избирательных участков, а 
также рассмотреть вопрос о реализации 
мер по оборудованию всех помещений 
участковых избирательных комиссий, в том 
числе на объектах транспортной инфра-
структуры, в день голосования стационар-
ными металлодетекторами и техническими 
средствами объективного контроля.

30. Рекомендовать Генеральной проку-
ратуре Российской Федерации в период 
проведения выборов депутатов Государст-
венной Думы Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации седьмого созыва уси-
лить надзор за соблюдением законодатель-
ства Российской Федерации о противодей-
ствии терроризму, экстремистской дея-
тельности, об информации, информацион-
ных технологиях и защите информации.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Постановление Правительства Российской Федерации
от 16 апреля 2016 г. № 315 г. Москва

О мерах по оказанию содействия избирательным комиссиям 
в реализации их полномочий при подготовке и проведении 

выборов депутатов Государственной Думы 
Федерального Собрания Российской Федерации 

седьмого созыва

Решение Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 3 февраля 2016 г. признан недействующим со дня вступления в законную силу 

решения суда пункт 30 Положения о признании помещения жилым помещением, жилого помещения непригодным для проживания и мно-
гоквартирного дома аварийным и подлежащим сносу или реконструкции, утвержденного постановлением Правительства Российской 
Федерации от 28 января 2006 г. № 47.

Решение суда вступило в законную силу 10 марта 2016 г.

Центральный федеральный округ
1. Белгородская область 33 539
2. Брянская область 27 083
3. Владимирская область 32 991
4. Воронежская область 32 513
5. Ивановская область 29 910
6. Калужская область 39 353
7. Костромская область 29 455
8. Курская область 26 534
9. Липецкая область 31 232
10. Московская область 52 670
11. Орловская область 28 741
12. Рязанская область 32 776
13. Смоленская область 30 450
14. Тамбовская область 28 910
15. Тверская область 37 533
16. Тульская область 33 566
17. Ярославская область 37 124
18. г. Москва 90 400

Северо-Западный федеральный округ
19. Республика Карелия 40 145
20. Республика Коми 40 164
21. Архангельская область 42 222
22. Вологодская область 35 375
23. Калининградская область 33 047
24. Ленинградская область 41 180
25. Мурманская область 37 202
26. Новгородская область 33 888
27. Псковская область 32 947
28. Ненецкий автономный округ 53 910
29. г. Санкт-Петербург 58 287

Южный федеральный округ
30. Республика Адыгея (Адыгея) 25 261
31. Республика Калмыкия 24 852
32. Краснодарский край 34 975
33. Астраханская область 27 607
34. Волгоградская область 31 100
35. Ростовская область 35 257

Северо-Кавказский федеральный округ
36. Республика Дагестан 26 064
37. Республика Ингушетия 24 724
38. Кабардино-Балкарская Республика 27 989
39. Карачаево-Черкесская Республика 30 120
40. Республика Северная Осетия — Алания 28 803
41. Чеченская Республика 30 000
42. Ставропольский край 26 169

Приволжский федеральный округ
43. Республика Башкортостан 34 724

44. Республика Марий Эл 32 557
45. Республика Мордовия 32 792
46. Республика Татарстан (Татарстан) 33 914
47. Удмуртская Республика 33 976
48. Чувашская Республика — Чувашия 31 158
49. Пермский край 34 955
50. Кировская область 32 752
51. Нижегородская область 40 036
52. Оренбургская область 30 711
53. Пензенская область 31 541
54. Самарская область 34 283
55. Саратовская область 30 000
56. Ульяновская область 32 085

Уральский федеральный округ
57. Курганская область 30 664
58. Свердловская область 43 233
59. Тюменская область 39 301
60. Челябинская область 29 929
61. Ханты-Мансийский автономный округ — 

Югра
42 204

62. Ямало-Ненецкий автономный округ 47 804
Сибирский федеральный округ

63. Республика Алтай 33 845
64. Республика Бурятия 33 213
65. Республика Тыва 34 705
66. Республика Хакасия 32 475
67. Алтайский край 32 202
68. Забайкальский край 32 874
69. Красноярский край 39 238
70. Иркутская область 34 545
71. Кемеровская область 32 194
72. Новосибирская область 38 175
73. Омская область 32 745
74. Томская область 35 422

Дальневосточный федеральный 
округ

75. Республика Саха (Якутия) 47 098
76. Камчатский край 43 388
77. Приморский край 47 407
78. Хабаровский край 46 018
79. Амурская область 42 172
80. Магаданская область 41 447
81. Сахалинская область 53 885
82. Еврейская автономная область 33 594
83. Чукотский автономный округ 33 056

Крымский федеральный округ
84. Республика Крым 29 166
85. г. Севастополь 30 120

Приказ Министерства строительства и жилищно-коммунального хозяйства 
Российской Федерации (Минстрой России)

от 7 апреля 2016 г. № 218/пр г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 14 апреля 2016 г. Регистрационный № 41797

О показателях средней рыночной стоимости одного квадратного метра 
общей площади жилого помещения по субъектам Российской Федерации 

на II квартал 2016 года
В соответствии с пунктом 5.2.38 Поло-

жения о Министерстве строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства Рос-
сийской Федерации, утвержденного поста-
новлением Правительства Российской 
Федерации от 18 ноября 2013 г. № 1038 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2013, № 47, ст. 6117; 2014, 
№ 12, ст. 1296, № 40, ст. 5426, № 50, ст. 7100; 
2015, № 2, ст. 491, № 4, ст. 660, № 22, 
ст. 3234, № 23, ст. 3311, ст. 3334, № 24, 
ст. 3479, № 46, ст. 6393, № 47, ст. 6586, 

ст. 6601; 2016, № 2, ст. 376, № 6, ст. 850), 
приказываю:

1. Утвердить показатели средней 
рыночной стоимости одного квадратного 
метра общей площади жилого помещения 
по субъектам Российской Федерации на II 
квартал 2016 года, которые подлежат при-
менению федеральными органами испол-
нительной власти, органами исполнитель-
ной власти субъектов Российской Федера-
ции для расчета размеров социальных 
выплат для всех категорий граждан, кото-

рым указанные социальные выплаты пре-
доставляются на приобретение жилых 
помещений за счет средств федерального 
бюджета согласно приложению к настоя-
щему приказу.

2. Контроль за исполнением настояще-
го приказа возложить на заместителя 
Министра строительства и жилищно-ком-
мунального хозяйства Российской Федера-
ции О.И. Бетина.

И.о. Министра Е. Сиэрра

Показатели средней рыночной стоимости одного квадратного метра 
общей площади жилого помещения по субъектам Российской Федерации

 на II квартал 2016 года (в рублях)

Перечень политических партий 
(по состоянию на 1 января 2016 года)

№ 
п.п.

Наименование ОГРН Дата включения 
в ЕГРЮЛ

1 Всероссийская политическая партия «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 1037739350934 31 января 2003 г.
2 Политическая партия «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» 1027739165640 9 сентября 2002 г.
3 Политическая партия ЛДПР — Либерально-демократическая партия России 1027739646550 4 апреля 2002 г.
4 Политическая партия «ПАТРИОТЫ РОССИИ» 1037739044364 9 января 2003 г.
5 Политическая партия «Российская объединенная демократическая партия «ЯБЛОКО» 1037700056107 24 января 2003 г.
6 Политическая партия СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 1027746003438 23 декабря 2002 г.
7 Всероссийская политическая партия «ПРАВОЕ ДЕЛО» 1097799002806 9 февраля 2009 г.
8 Политическая партия «Партия народной свободы» (ПАРНАС) 1027746000171 12 августа 2002 г.
9 Политическая партия «Демократическая партия России» 1127799008897 10 мая 2012 г.
10 Общероссийская политическая партия «Народная партия «За женщин России» 1127799009458 17 мая 2012 г.
11 НАРОДНАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «АЛЬЯНС ЗЕЛЕНЫХ И СОЦИАЛ-ДЕМОКРАТОВ» 1127799009667 23 мая 2012 г.
12 Политическая партия «Союз Горожан» 1127799010085 25 мая 2012 г.
13 Всероссийская политическая партия «Народная партия России» 1127799010206 28 мая 2012 г.
14 Политическая партия ГРАЖДАНСКАЯ ПОЗИЦИЯ 1127799010240 29 мая 2012 г.
15 Всероссийская политическая партия «Социал-демократическая партия России» 1127799010239 29 мая 2012 г.
16 Политическая партия КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ СОЦИАЛЬНОЙ СПРАВЕДЛИВОСТИ 1127799010129 28 мая 2012 г.
17 Всероссийская политическая партия «Партия пенсионеров России» 1127799010712 4 июня 2012 г.
18 Политическая партия «Города России» 1127799010965 6 июня 2012 г.
19 Политическая партия «Молодая Россия» 1127799010998 8 июня 2012 г.
20 Всероссийская политическая партия «Партия свободных граждан» 1127799011075 9 июня 2012 г.
21 Политическая партия «Российская экологическая партия «Зелёные» 1127799011174 9 июня 2012 г.
22 Политическая партия КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ КОММУНИСТЫ РОССИИ 1127799011340 14 июня 2012 г.
23 Всероссийская политическая партия «Аграрная партия России» 1127799011493 15 июня 2012 г.
24 ОБЩЕСТВЕННАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ — ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОССИЙСКИЙ ОБЩЕНАРОД-

НЫЙ СОЮЗ»
1127799011482 15 июня 2012 г.

25 Всероссийская политическая партия ПАРТИЯ ЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬ! 1127799011526 18 июня 2012 г.
26 Политическая партия СОЦИАЛЬНОЙ ЗАЩИТЫ 1127799011559 19 июня 2012 г.
27 Общественная организация Всероссийская политическая партия «Гражданская Сила» 1127799011658 19 июня 2012 г.
28 Политическая партия «Российская партия пенсионеров за справедливость» 1127799011801 21 июня 2012 г.
29 Политическая партия «УМНАЯ РОССИЯ» 1127799012241 27 июня 2012 г.
30 Всероссийская политическая партия «НАРОДНЫЙ АЛЬЯНС» 1127799012945 5 июля 2012 г.
31 Политическая партия «Монархическая партия» 1126699000010 12 июля 2012 г.
32 Российская политическая Партия Мира и Единства 1127799014375 24 июля 2012 г.
33 Политическая партия «Гражданская Платформа» 1127799014507 26 июля 2012 г.
34 Всероссийская политическая партия «ЧЕСТНО» /Человек. Справедливость. Ответствен-

ность/»
1127799014760 30 июля 2012 г.

35 Политическая партия «Партия налогоплательщиков России» 1127799017873 10 сентября 2012 г.
36 Политическая партия «Демократический выбор» 1127799017884 10 сентября 2012 г.
37 Общероссийская политическая партия «ВОЛЯ» 1126300005699 18 октября 2012 г.
38 Политическая партия «Трудовая партия России» 1127899000041 7 ноября 2012 г.
39 Политическая партия «Против всех» 1127799023824 16 ноября 2012 г.
40 Политическая партия «Российская Социалистическая партия» 1127899000052 28 ноября 2012 г.
41 Политическая партия «Партия Духовного Преображения России» 1127799025188 4 декабря 2012 г.
42 Политическая партия «ПАРТИЯ ВЕТЕРАНОВ РОССИИ» 1127799025177 4 декабря 2012 г.
43 Политическая партия «Российский Объединенный Трудовой Фронт» 1127799025221 5 декабря 2012 г.
44 Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ ДЕЛА» 1127799026079 14 декабря 2012 г.
45 Политическая партия «НАЦИОНАЛЬНОЙ БЕЗОПАСНОСТИ РОССИИ» 1127799026321 19 декабря 2012 г.
46 ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОДИНА» 1127799026365 19 декабря 2012 г.
47 Всероссийская политическая партия «Союз Труда» 1127799026410 20 декабря 2012 г.
48 Политическая партия «Российская партия народного управления» 1120299000030 24 декабря 2012 г.
49 Всероссийская политическая партия «Женский Диалог» 1127799027300 28 декабря 2012 г.
50 Политическая партия «Рожденные в Союзе Советских Социалистических Республик» 1137799000019 9 января 2013 г.
51 Всероссийская политическая партия «Партия Возрождения Села» 1137799000712 18 января 2013 г.
52 Общественная организация — Всероссийская политическая партия «ЗАЩИТНИКИ ОТЕЧЕ-

СТВА»
1137799000844 22 января 2013 г.

53 Политическая партия «Казачья партия Российской Федерации» 1137799001350 25 января 2013 г.
54 Общероссийская политическая партия «РАЗВИТИЕ РОССИИ» 1137799001152 24 января 2013 г.
55 Политическая партия «Объединенная аграрно-промышленная партия России» 1137799004804 14 марта 2013 г.
56 Политическая партия «Демократическая правовая Россия» 1137799004892 15 марта 2013 г.
57 Политическая партия «Партия СОЦИАЛЬНОЙ СОЛИДАРНОСТИ» 1137799006289 21 марта 2013 г.
58 Политическая партия «Общероссийская политическая партия «ДОСТОИНСТВО» 1137799006619 28 марта 2013 г.
59 Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ ВЕЛИКОЕ ОТЕЧЕСТВО» 1137899000018 10 апреля 2013 г.
60 Всероссийская политическая партия «Российская партия садоводов» 1137799008379 19 апреля 2013 г.
61 Всероссийская политическая партия «Гражданская инициатива» 1137799009391 7 мая 2013 г.
62 Общественная организация — Политическая партия «Партия Возрождения России» 1137799009424 8 мая 2013 г.
63 Политическая партия «Национальный курс» 1137799009798 15 мая 2013 г.
64 Всероссийская политическая партия «Автомобильная Россия» 1137799012120 13 июня 2013 г.
65 Общероссийская политическая партия «НАРОД ПРОТИВ КОРРУПЦИИ» 1137799014980 2 августа 2013 г.
66 Политическая партия «Родная Партия» 1137799016574 5 сентября 2013 г.
67 Политическая партия «Партия защиты бизнеса и предпринимательства» 1137799018521 9 октября 2013 г.
68 Политическая партия «Спортивная партия России «ЗДОРОВЫЕ СИЛЫ» 1137799021250 25 ноября 2013 г.
69 Политическая партия «Партия Человека Труда» 1147799002636 11 февраля 2014 г.
70 Всероссийская политическая партия «Интернациональная партия России» 1147799004495 26 марта 2014 г.
71 Политическая партия «Партия Социальных Реформ» 1147799004473 26 марта 2014 г.
72 Политическая партия «Объединённая партия людей ограниченной трудоспособности Рос-

сии»
1147799009016 6 июня 2014 г.

73 Общественная организация — Политическая партия «Добрых дел, защиты детей, женщин, 
свободы, природы и пенсионеров»

1147799017761 11 ноября 2014 г.

74 Общественная организация политическая партия «Возрождение аграрной России» 1157700000611 15 января 2015 г.
75 Общественная организация Политическая партия «Партия Поддержки» 1157700008751 10 июня 2015 г.
76 Общественная организация — Политическая партия «ПАРТИЯ РОДИТЕЛЕЙ БУДУЩЕГО» 1157700009224 16 июня 2015 г.
77 Всероссийская политическая партия «ПАРТИЯ ПРОФЕССИОНАЛОВ» 1157700014361 7 сентября 2015 г.

Перечень предоставлен Минюстом России
Перечень политических партий и их региональных отделений с указанием даты их регистрации 

размещен на сайте «Российской газеты» по адресу:  www.rg.ru/dok/1249633
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НОВОСТИ

Названа дата
решения
по российской
«королеве
спорта»

ЛЕГКОАТЛЕТЫ 
ЖДУТ ИЮНЯ

Владимир Ильин

МЕЖДУНАРОДНАЯ ассоциа-
ция легкоатлетических федера-
ций (ИААФ) через свой офици-
альный сайт объявила, что реше-
ние о снятии дисквалификации 
с Всероссийской федерации лег-
кой атлетики (ВФЛА) или остав-
лении санкций в силе будет при-
нято 17 июня. В этот день в ав-
стрийской столице Вене в закры-
том режиме пройдет заседание 
Совета ИААФ по дальнейшей 
судьбе российской «королевы 
спорта».

Напомним, что в ноябре 
прошлого года ВФЛА была вре-
менно дисквалифицирована 
ИААФ по рекомендациям Все-
мирного антидопингового агент-
ства. С тех пор наши легкоатлеты 
лишены права выступления на 
официальных международных 
соревнованиях. Пока крупней-
шим из пропущенных турниров 
стал состоявшийся в Портленде 
(США) чемпионат мира в закры-
том помещении. Снятие дисква-
лификации позволит россиянам 
выступить на Олимпиаде-2016.

Рылов
установил
высшее
европейское
достижение

РЕКОРДНЫЙ
ЗАПЛЫВ

Илья Трисвятский

ШЕСТОЙ день проходящего 
в столичном спорткомплексе 
«Олимпийский» чемпионата 
России по плаванию, который 
является нашим главным отбо-
рочным соревнованием к Олим-
пиаде, ознаменовался новым ре-
кордом Европы.

Высшее континентальное до-
стижение в финальном заплыве 
на дистанции 200 метров на спи-
не установил победитель Евге-
ний Рылов. Его результат — одна 
минута 54,21 секунды. Прежний 
рекорд (1.54,24) принадлежал 
поляку Радославу Кавецкому 
и был установлен в августе 
2013 года в испанской Барсело-
не на чемпионате мира по вод-
ным видам спорта.

В российском финале Рылов 
более чем на три секунды опере-
дил серебряного призера Андрея 
Шабасова (1.57,38), который так-
же выполнил внутренний норма-
тив отбора на Олимпийские 
игры-2016 и поедет в Рио-де-Жа-
нейро (Бразилия). Напомним, 
что российские нормативы даже 
выше международных, чтобы 
не везти на Игры «туристов».

Начался
чемпионат
Старого Света
по дзюдо

ДВЕ «БРОНЗЫ» 
НА ТАТАМИ

Владимир Ильин

ЧЕМПИОНАТ Европы по дзюдо 
стартовал в Казани. В первый 
день соревнований представите-
ли сборной России завоевали две 
«бронзы», а всего было разыгра-
но четыре комплекта наград.

На нижнюю ступень пьедеста-
ла почета поднялись олимпий-
ский чемпион Лондона-2012 
 Арсен Галстян (весовая катего-
рия до 66 кг) и Юлия Рыжова 
(до 52 кг). Победили в этих видах 
программы Важа Маргвелашви-
ли (Грузия) и Майлинда Келмен-
ди (Косово) соответственно.

В категории до 57 кг у женщин 
успех праздновала француженка 
Отон Павья, а наши Татьяна Ка-
зенюк и Дарья Межецкая проиг-
рали свои поединки на стадии 
1/16 финала. В категории до 48 кг 
золотая медаль досталась бель-
гийской спортсменке Шарлин 
Ван Сник, россиянка Наталья 
Кондратьева классифицирована 
на седьмом месте. У мужчин 
в весе до 60 кг лучшим стал фран-
цуз Валид Хяр.

Чемпионат продлится до 24 
апреля. Всего будет разыграно 
16 комплектов наград.

ТУРНИР В Казани пройдет 
этап Мировой серии 
по прыжкам в воду

В воду без брызг

Анна Козина, Казань

В КАЗАНИ сегодня стартует четвертый, финальный этап 
Мировой серии по прыжкам в воду. В соревнованиях 
примут участие 75 сильнейших спортсменов из 12 стран.

Сборную России на вышке представит Виктор Мини-
баев, призер чемпионатов мира в синхронных прыжках. 
На предстартовую пресс-конференцию Виктор пришел в 
необычном имидже — с усами и бородой.  Возможно, и на 
соревнованиях на вышку он поднимется в таком виде: 
«Это для пловцов важно быть гладко выбритыми,  — от-
метил Минибаев. — А у нас борода — по желанию».

Потом спортсмен ответил и на серьезные вопросы 
корреспондента «РГ».

Виктор, как вы выступили на предыдущих этапах серии 
и какие задачи ставите перед собой сейчас?
ВИКТОР МИНИБАЕВ: Мы с тренером рассматриваем эту Миро-
вую серию как подготовку к основным стартам сезона — 
чемпионату Европы по водным видам спорта, который 
пройдет в Лондоне с 9 по 22 мая, и, конечно, к Олимпий-
ским играм. Каких-то высоких целей в Казани перед со-
бой не ставлю, но бороться за пьедестал буду в любом слу-
чае. Здесь собрались 12 сильнейших спортсменов мира. 
Никого нельзя списывать со счетов. Поэтому соревнова-
ния получатся интересными. В принципе моя подготовка 
к Играм идет неплохо. 

А что скажете о поездке на Кубок мира в Рио в конце фев-
раля? Как вам олимпийские объекты?
ВИКТОР МИНИБАЕВ:  Тогда и Рио, и бассейн для прыжков в воду 
были не до конца готовы. Было много недочетов, но, думаю, 
к Играм все приведут в порядок и соревнования пройдут на 
высоком уровне. Отдельная тема — это то, что нам придется 
выступать в открытом бассейне. По регламенту Междуна-
родного олимпийского комитета (МОК) и Международной 
федерации плавания (ФИНА) олимпийский турнир прыгу-
нов не должен проводиться под открытым небом. Не знаю, 
почему это правило нарушили. Но все участники будут в 
равных условиях. Нужно просто готовиться.

Вы усложняли свои программы под Олимпиаду?
ВИКТОР МИНИБАЕВ:  Как показывает практика, на Олимпиаде 
самая сложная программа — не залог успеха, главное вы-
полнить все прыжки чисто, стабильно и красиво. Поэтому 
я ничего не менял. Самый сложный прыжок — 4,5 оборота 
вперед, коэффициент сложности 3,7. С тренером решили 
ничего не усложнять перед Играми, чтобы не получить 
травму. Так что я тренируюсь, выступаю, оттачиваю свои 
программы.

С МЕСТА СОБЫТИЯ На мировые
игры соотечественников
приедут дети из 45 стран

Сочи соберет 
своих

Ольга Бондаренко, Краснодарский край 

ЗАВТРА в Сочи стартуют Вторые Всемирные игры юных 
соотечественников. В соревнованиях среди детей прожи-
вающих за рубежом выходцев из России, которые прой-
дут с 23 по 29 апреля на территории курорта, примут 
участие 600 ребят из 45 стран.

Первые такие Игры были посвящены 70-летию Побе-
ды в Великой Отечественной войне, в Сочи в апреле 
2015-го собрались 529 детей возрастом до 15 лет из 32 
стран. Теперь же мероприятие приурочат к 25-летию Со-
дружества Независимых Государств (СНГ).

— В этом году участников будет на одну треть больше. 
В Сочи приедут 
наши соотечествен-
ники из Австрии, Да-
нии, Ирландии, Ис-
пании, Литвы, Эсто-
нии, Люксембурга, 
Словении, США, 
Турции и других 
стран, — сказал один 
из организаторов со-
ревнований Отари 
Аршба. 

Среди основных 
целей мероприятия 
устроители называ-
ют укрепление международных спортивных и гумани-
тарных связей, привлечение детей и подростков к заня-
тиям физкультурой и спортом, укрепление и развитие 
связей соотечественников с Россией, а также упрочение 
и продвижение позиций русского языка за рубежом, ока-
зание поддержки соотечественникам в сохранении их 
этнокультурной идентичности, расширение возможно-
стей их доступа к получению образования в России.

Как и в прошлый раз, соревнования пройдут по попу-
лярным видам спорта. За шесть дней юные спортсмены 
выяснят, кто из них лучше плавает, играет в баскетбол 
3х3 (стритбол), волейбол, мини-футбол, настольный 
теннис и шахматы. На торжественные же церемонии от-
крытия и закрытия ожидают приезда известных россий-
ских спортсменов.

Основную часть мероприятий планируют провести в 
горном кластере курорта и на территории Олимпийско-
го парка. Участников съезда также ждет увлекательная 
культурная программа. В перерывах между соревнова-
ниями ребята осмотрят город и пообщаются со своими 
российскими сверстниками, на специальных курсах же 
смогут «подтянуть» свой русский язык, а также познако-
миться с историей и культурой нашей страны. Плюс про-
должится традиция высадки деревьев на специальной 
«Аллее юных соотечественников».

Виктор Минибаев считает финал Мировой серии одним 
из важнейших этапов подготовки к Олимпиаде в Бразилии.

В программе Игр — 
баскетбол 3х3, 
волейбол, мини-
футбол, настольный 
теннис, шахматы 
и плавание

ПЯТЬ КОЛЕЦ 12 тысяч факелоносцев доставят олимпийский огонь 
в столицу летних Игр 2016 года

Эстафета добежит до Рио
Николай Долгополов

З
релище, хоть много раз ви-
дано-перевидано, а душу 
трогать продолжает. Вчера у 

подножия храма Геры в Древней 
Олимпии вспыхнул олимпий-
ский огонь. 

Мало кто и помнит, что в сов-
ременной истории ритуал возро-
дили в 1936 году на не самой 
счастливой и радостной для мира 
Олимпиаде. До сих пор существу-
ет в Берлине та чаша, в которой 
спустя долгие века горел огонь. 
Из грустной песни слов не выки-
нешь, но те летние Олимпийские 
игры, проходившие в Германии,  

все равно запомнились больше 
всего не фашистскими свастика-
ми, а четырьмя золотыми меда-
лями темнокожего спортсмена 
Джесси Оуэнса, завоеванными 
гением прыжков и бега словно 
назло Гитлеру, постаравшемуся 
не заметить этот триумф. 

И вот эстафета олимпийского 
огня отмечает славное 80-летие. 
В этом году ее маршрут не сов-
сем обычен. Из рук актрисы Ка-
терины Леху, выступившей в 
роли верховной жрицы, факел 
получил греческий гимнаст, 
ч е м п и о н  м и р а  и  Е в р о п ы  в 
упражнении на кольцах Элефте-
риос Петруниас, только-только 

вернувшийся на родину после 
тестовых состязаний в олим-
п и й с к о м  Р и о -д е -Ж а н е й р о . 
Шесть дней огонь будет путеше-
ствовать по Элладе. И, призна-
вая сложнейшее положение, в 
которое попала Греция, навод-
ненная беженцами, эстафета за-
глянет даже в лагерь у Афин, где 
ждут своей участи тысячи и ты-
сячи людей. Пожалуй, впервые 
МОК таким образом подчер-
кнул важность пока неразреши-
мой проблемы и едва ли не впер-
вые предпринял в определенной 
степени несвойственный ему 
политический шаг. Ну что ж, все 
в этом мире меняется.

Зато затем все будет как всег-
да: 27 апреля огонь на Панафи-
нейском стадионе Афин будет пе-
редан городу — организатору Игр.

И 3 мая в столице Бразилиа 
начнется 95-дневное путешест-
вие по 83 крупным и полутысяче 
небольших городков страны. 12 
тысяч факелоносцев, 20 тысяч 
километров по дорогам, 16 тысяч 
по воздуху — и 5 августа, в день 
открытия Олимпиады, олимпий-
ский огонь доставят на легендар-
ный стадион «Маракана». Там и 
состоится церемония торжест-
венного зажжения. Но бразиль-
цы все делают по-своему: самому 
огню все олимпийские денечки 
пылать где-то в другом месте. В 
каком? Организаторы держат 
это в секрете.

Я пишу эти строки, а перед 
глазами воспоминания. Дважды 
выпало счастье быть факелонос-
цем. Знаете ли вы, что это такое? 
Впервые взял в руки факел в 
труднодоступном горном районе 
Китая накануне пекинских лет-
них Игр-2008. Дорога вела к вы-
соким вершинам, и все мои дру-
зья-компаньоны боялись, что 
вдруг выдохнемся, не добежим 
или на такой высотище факел 
возьмет и погаснет. Ничего по-
добного! За спиной — нечто вроде 

крыльев, а на протяжении всей 
извилистой трассы тысячи ки-
тайцев, которые поддерживали 
нас так, будто мы марафонцы и 
никакие-нибудь заезжие, а мест-
ные. А потом настало время 
Сочи-2014. И мне довелось бе-
жать свой этап олимпийской 
эстафеты почему-то в Краснояр-
ске. Холодно, ветер, костюмчики 
выдали легкие. А взял в руки тя-
желый наш российский факели-
ще, и снова такая радость. Она 
еще долго не отпускала. Видимо, 
тут приходит к тебе неведомая 
сопричастность. Ты тоже частич-
ка, миру невидимая, в огромней-
ших просторах затерянная. Но 
такая, без которой Олимпиада не 
продвинется вперед. 

А еще один факел — золоти-
стый, подарочный — мне вручили 
в Лондоне за освещение 12 Олим-
пийских игр. Теперь их на моем 
счету уже 13. И все три факела у 
меня дома на самом видном ме-
сте. Не пижонство, а гордость. И 
всегда в трудные минуты мысль: 
не все так плохо, как может пока-
заться. Кое-чего удалось добить-
ся. И, дай бог, вдруг получится до-
бежать еще до одной Олимпиады. 
И если выйдет, то, несмотря ни на 
что, жизнь в олимпийском плане 
буду считать удавшейся.Современной традиции зажжения и эстафеты олимпийского огня исполнилось 80 лет.

Акцент

 В Бразилии эстафета олим-
пийского огня пройдет по 83 
крупным городам и полутыся-
че небольших городков

Футбол По итогам матчей «Ростов» — «Зенит» и ЦСКА — «Динамо» 
может смениться лидер Премьер-лиги 

Слишком тесно наверху
Артур Нанян 

П
редстоящий 25-й 
т у р  ч е м п и о н а т а 
России по футболу 
среди команд Пре-
мьер-лиги завлека-

ет сразу двумя громкими афи-
шами: в дерби в Химках сойдут-
ся ЦСКА и «Динамо», а на 
берегах Дона в одной из 
ключевых игр сезона 
«Ростов» примет питер-
ский «Зенит».Если 
смотреть в турнир-
н у ю  та бл и ц у,  т о 
матч на стадионе 
«Олимп-2», где 
д о м а ш н и е 
встречи про-
водит  «Ро-
с т о в » ,  — 
центра ль-
ный. В слу-
чае победы 
к о м а н д а 
Курбана Бер-
д ы е в а  о т о -
рвется от «Зе-
нита» на пять 
очков и может 
увеличить отрыв 
от ЦСКА. С уче-
т о м  н е  с а м о г о 
сложного календа-
ря в концовке сезо-
на успех в противо-
стоянии с «сине-бело-голу-
быми» может заметно повы-
сить шансы ростовчан на за-
воевание «золота». 

Другой вопрос, что «Зе-
нит» в последнее время не до-
пускает осечек. После ничьей 
в первом матче весенней ча-
сти сезона против «Красно-
дара» (0:0) питерцы одер-
жали пять побед подряд и 
вплотную приблизились к ли-
дерам. В пользу «сине-бело-голу-
бых» говорит не только их сумас-
шедшая форма, но и статистика: в 
предыдущих пяти встречах про-
тив «Ростова» на выезде «Зенит» 
одержал четыре победы с разни-
цей мячей 16-3.

И если в матче в Ростове фаво-
рита определить трудно, то в 
противостоянии ЦСКА с «Дина-
мо» все куда проще. Команда Ан-
дрея Кобелева потерпела три по-
ражения подряд в чемпионате и 
приблизилась к зоне стыковых 
матчей. Что происходит с оборо-
ной «бело-голубых», которая 
представлена далеко не самыми 
слабыми футболистами, понять 
сложно, но в тех самых трех иг-
рах москвичи пропустили девять 
мячей. 

Что касается ЦСКА, то после 
яркой победы над «Краснода-
ром» в полуфинале Кубка России 
армейцы подходят к очередному 
дерби в приподнятом настрое-

нии. Откровенно говоря, осечка в 
матче прошлого тура против «Ло-
комотива» (1:1) стала следствием 
слабой реализации, а не плохого 
футбола в исполнении «красно-
синих». Используй ЦСКА хотя бы 
парочку из созданных им момен-

тов, он бы обыграл «железнодо-
рожников» и к очередному 

туру подошел бы в 
ранге лидера.

Своим мнени-
ем о предстоящих 
матчах с «РГ» по-
делился бывший 
капитан «Зени-
та» и экс-футбо-
лист сборной Рос-
сии Алексей Иго-
нин.

Что вы ожидаете 
от этих двух игр?
А Л Е К С Е Й  И Г О Н И Н : 
Мне интересно 
б у д е т  п о с м о -
треть  на  «Ро-
стов». Не скажу, 
ч т о  с л е д и л  з а 
этой командой по 
ходу сезона, отсю-
да и такое любо-
пытство. Потому 
что я примерно 
представляю себе, 
как будет играть 
«Зенит», а вот ка-
ким предстанет 
«Ростов» — это во-

прос. Хочется по-
нять, за счет чего они 

так высоко в таблице. 
И насколько у них се-
рьезные претензии на 
медали.

Опыт борьбы за чем-
пионство может сыг-

рать в пользу «Зени-
та?»

А Л Е К С Е Й  И Г О Н И Н :  Н е 
исключаю, что в ка-
кой-то момент «Ро-
стов» может «пере-
гореть». Все-таки 
«Зенит» привык бо-
роться за первое ме-
сто, а для ростовчан 
такое в новинку. 
При этом психоло-
гическое преимуще-
ство будет на сторо-
не хозяев, потому что 
от них никто не ждал 

таких успехов, а «Зенит» с ЦСКА 
постоянно находятся под давле-
нием. Думаю, если «Ростов» по 
итогам сезона попадет в еврокуб-
ки и возьмет медали, это будет 
отличным результатом. А если 
«Зенит» или ЦСКА упустят чем-
пионство, болельщики этих ко-
манд будут говорить о том, что 
сезон получился неудачным.

На неделе «Зенит» провел тяже-
лый кубковый матч с «Амка-
ром». Есть вероятность, что к 
игре с «Ростовом» питерцы по-
дойдут не в лучших физических 
кондициях?
АЛЕКСЕЙ ИГОНИН: Такое вполне воз-
можно. Все-таки перелет, игра на 
искусственном поле — все это не 
на стороне «Зенита». Но с другой 
стороны, у Виллаш-Боаша при-
личная скамейка запасных, он 
может спокойно проводить рота-
цию состава. С тем же «Амка-
ром» вышли Юсупов, Кришито, 
Кокорин. 

Но вы согласны, что Кокорин 
пока не адаптировался в «Зени-
те»?
АЛЕКСЕЙ ИГОНИН: Да, есть такое. 
Просто Кокорин не был готов к 
такой конкуренции, ему нужно 
время, чтобы привыкнуть к это-
му. Данные у него все есть, но 
конкуренцию никто не отменял. 
Это тоже некий опыт, который 
может пойти ему на пользу. Коко-
рину нужно быть психологиче-
ски быть готовым к тому, что ког-
да у него будет шанс, он обязан 
будет им воспользоваться. Вто же 
время у «Зенита» нет больших 
проблем в атаке. Забивает Дзю-
ба, в хорошей форме Халк.  

Вас не пугает такая большая за-
висимость «Зенита» от Халка?
АЛЕКСЕЙ ИГОНИН: Ну это уже не первый 
год так у «Зенита». Всем понятно, 

что Халк — это 50 процентов 
силы питерцев в атаке. Если 

у «Ростова» получится 
его закрыть и они не по-
зволят Халку бить по 
воротам, у них будут 
шансы на хороший ре-
зультат. Но Халк сей-

час в отличной форме, и 
в этом его большая за-

слуга. После вылета из 

Лиги чемпионов были опасения, 
что ему не будет хватать мотива-
ции для чемпионата России, но 
Халк  показал свой класс. Это го-
ворит о его мастерстве. 

«Ростов», ЦСКА и «Зенит» будут 
бороться за чемпионство, это 
понятно, но смогут ли «Локомо-
тив» с «Краснодаром» составить 
им конкуренцию?
АЛЕКСЕЙ ИГОНИН: В принципе могут, 
но у нас и так много команд, пре-
тендующих на «золото». Мне ка-
жется, на данном этапе перед 
«Локомотивом» и «Краснода-
ром» не стоит задачи обязатель-
но побороться за первое место. 
Им важнее попасть в еврокубки. 
При этом в текущем сезоне мо-
жет произойти что угодно, так 
что не удивлюсь, если «Локомо-
тив» с «Краснодаром» до по-
следнего будут сражаться с 
тройкой лидеров.

Акцент

 В пяти последних выездных 
встречах против ростовчан 
«Зенит» одержал четыре 
победы с разницей мячей 16-3

Фоторепортажи с матчей, 
комментарии, онлайн-
трансляции
www.rg.ru/sujet/5499
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Халк остается лучшим бомбардиром «Зенита» 
в этом сезоне с 13 мячами.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

23 апреля, суббота 
Матч ТВ
19.30 «Рубин» — «Терек». Прямая тран-

сляция.

Наш Футбол
14.15 «Крылья Советов» — «Урал». Пря-

мая трансляция.

16.45 «Спартак» — «Мордовия». Пря-

мая трансляция.

24 апреля, воскресенье
Матч ТВ
16.50 ЦСКА — «Динамо». Прямая тран-

сляция.

19.15 «Ростов» — «Зенит». Прямая 

трансляция.

Наш Футбол
11.45 «Амкар» — «Локомотив». Прямая 

трансляция. 

14.15 «Краснодар» — «Уфа». Прямая 

трансляция.

25 апреля, понедельник 
Наш Футбол
18.45 «Анжи» — «Кубань». Прямая 

трансляция. 
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Москва +2...+9, дождь

Санкт-Петербург -1...+6, дождь

Анадырь -7...+1, снег

Архангельск -1...+4, дождь

Астрахань +9...+15, дождь

Благовещенск  0...+12, дождь

Владивосток +5...+8, дождь

Волгоград +6...+12, дождь

Воронеж +3...+10, дождь

Екатеринбург +4...+16, облачно

Иркутск -1...+9, ясно

Казань +4...+10, дождь

Калининград +4...+9, дождь

Краснодар +7...+14, облачно

Магнитогорск +3...+18, облачно

Мурманск -2...+2, дождь

Нижний Новгород +3...+9, дождь

Новосибирск +7...+21, гроза

Омск +9...+18, дождь

Орел +2...+7, дождь

Оренбург +7...+10, дождь

Пермь +6...+12, облачно

Ростов-на-Дону +6...+13, облачно

Севастополь +9...+14, солнечно

Симферополь +4...+14, облачно

Сочи +8...+12, дождь

Тамбов +2...+9, гроза

Тюмень +9...+17, дождь

Уфа +6...+11, дождь

Хабаровск +5...+8, дождь

Челябинск +4...+16, облачно

Чита +1...+9, облачно

Элиста +7...+13, ясно

Южно-Сахалинск 0...+2, облачно

Якутск -3...+7, дождь

Ярославль +1...+8, дождь

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Синоптики обещают пас-
мурную погоду. Возмо-
жен небольшой дождь. 
Атмосферное давление — 
737 мм ртутного столба.

СУББОТА
Днем пойдет дождь. 
 Атмосферное давление 
составит 741 мм ртутного 
столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Днем на улице будет 
 пасмурно, к вечеру небо 
прояснится. Атмосфер-
ное давление повысится 
до 748 мм ртутного 
 столба.

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Путешествие Известный телеведущий всю жизнь борется со стереотипами

Хабургаев в натуре

Юрий Снегирев

Н
е спалось. На рассве-
те, за окном что-то 
нежно заскрипело. 
Потом опять: цвирк-
цвирк, дзинь-дзинь. Я 

затаил дух. Так поет только кро-
хотная птичка — пеночка-веснич-
ка. Неужели и правда она? Это в 
самом-то центре Москвы??!

— Не удивляйтесь, еще и не та-
кое бывает! — рассказал мне через 
несколько часов известный нату-
ралист Александр Хабургаев, ког-
да я пришел к нему в редакцию те-
леканала «Живая планета». — Вот, 
чайка у всех с морем ассоцииру-
ется, а я уже не первый год, на-
блюдаю сизых чаек, которые гне-
здятся на крыше здания вашей 
«Российской газеты». Или дятел, 
все думают он только личинками 
из-под коры питается. А я наблю-
дал, как большой пестрый дятел 
макароны на помойке клевал. 
Стереотипы часто бывают лож-
ные. Вот вы знаете, что в России 
проживает колибри? Да-да, са-
мый настоящий колибри! На Ку-
рилах был зафиксирован один-
единственный экземпляр (уж не 
знаю, каким ураганом его из Аме-
рики через океан протащило), но 
официально колибри занесли в 
«Реестр орнитофауны СССР». 

Александр, пожалуй, самый 
известный на сегодня журналист-
натуралист. Именно «натура-
лист». Другие телеведущие пере-
дач о живой природе Иван Затева-
хин и Николай Дроздов — профес-
сиональные зоогеографы, а Алек-
сандру Хабургаеву приходится 
постоянно иметь дело и с живот-
ными и с растениями.

— Не обидно? Можно было бы 
стать международником, собко-
ром куда-нибудь уехать.
—  Писать и кино снимать нужно 
про то, что ты лучше всего знаешь. 
А я с детства природу люблю и из-
учаю! Дома всю жизнь: птички, 
рыбки, жабы, змеи, тараканы.... 
По биологии были сплошные пя-
терки. Как-то раз учительницу за-
менял, когда она болела. А в на-
ших арбатских дворах преподава-
лись совсем другие науки. После 
армии все-таки поступил на фа-
культет журналистики МГУ, а не 
на биофак (я бы никогда в жизни 
химию с математикой не сдал 
бы!). Телевизионную карьеру на-
чал в Шаболовке. Это где Шухов-
ская башня. Моя должность зву-
чала грозно: инспектор ГОСТЕ-
ЛЕРАДИО СССР. А на самом деле, 
я катал по студиям тележку с 
фильмами. Докатался до руково-
дителя студии дирекции Межре-
гиональных программ. Но всегда 
натура брала свое. Делал про-
граммы «Экологическая экспеди-
ция РТР «Красная книга», «Звер-
ский аппетит» (1 канал), «Дачная 
правда» (ТВЦ), «Путешествия на-
туралиста» (Культура). И на раз-
ных радиостанциях: Маяк, Вести 
ФМ… Сейчас я работаю на «Жи-
вой планете». У меня своя про-
грамма «Хабургаев в натуре». 
«Натура» — это природа, если кто 
забыл. И я счастлив, что судьба 
свела меня с этим каналом. У меня 
самая лучшая съемочная бригада 
за все мои 32 года работы на теле-
видении! Но, отвечая на вопрос, я 
по секрету сообщу, что по офици-
альной должности я политиче-
ский обозреватель и веду переда-
чи на «Радио России» и иногда 

других радиостанциях холдинга 
ВГТРК. Короче, главная моя рабо-
та — вести передачи на главном ра-
дио страны (далеко не только о 
природе), а все остальное — прият-
ная и безумно интересная подра-
ботка.

— Западные компании в переда-
чах о животных бьют наотмашь 
бриллиантовой «звенящей» кар-
тинкой. Что ни кадр — то шедевр! 
Разве можно конкурировать с та-
кими сногсшибательными воз-
можностями?
— Можно! Что мы и делаем с успе-
хом. Что показывают они? Ну... на-
пример, фильм о слонах. Полчаса 
стадо красиво идет на водопой. 
Без слов, под музыку. В закатном 
солнышке, каждый редкий воло-
сок на морщинистой коже светит-
ся... Это кино для сытого обывате-
ля, который лежит на диване с пи-
вом и чипсами и просто смотрит 
красивые картинки. А наш зри-
тель — другой! Он рожден поколе-
нием, на книжках воспитанным! 
Он — пытливый ум! Ему интере-

сно знать, что слоны не просто 
идут, что они переговариваются в 
инфразвуковом диапазоне за 
многие километры друг от друга. 
Что у них есть в черепе чуткая 
«линза», которая эти звуковые 
волны улавливает. Что они своих 

близких хоронят, а потом, на «мо-
гилы» приходят... Короче, другой 
у нас зритель. И я этим пытливым 
зрителем очень дорожу. А если в 
западных передачах о животных 
появляется ведущий, то он непре-
менно корчит из себя супермена: 
крокодилов ловит, головастиков 
ест, ядовитых пауков за пазуху за-
совывает...  Это все постановки. 
Недавно гляжу, как один англий-
ский популярный ведущий бегает 
вокруг пятиметровой королев-
ской кобры: «Я должен поцело-
вать эту смертельно ядовитую 
змею! Это очень опасно, но я сде-
лаю это!» Тем временем даже неи-
скушенный, но внимательный 
зритель заметит, что змея ни разу 
НЕ РАСКРЫЛА ПАСТЬ! У нее РОТ 
ЗАШИТ суровыми нитками! Неу-

жели это кому-то интересно? Од-
нажды в Израиле, в крокодильем 
питомнике, я в кадре таскал за 
хвосты огромных миссисипских 
аллигаторов. Но я честно сказал, 
что сейчас в Израиле зима: + 14 
градусов, и на таком холоде, реп-
тилии еле шевелятся. 

— В скольких странах вы побыва-
ли?
— Как-то пробовал считать и сбил-
ся. Ну... где-то к сорока подходит.

— А самая любимая или самая ин-
тересная?
— Назвал бы Камбоджу. Там еще 
остались настоящие первичные 
джунгли и последняя азиатская 
саванна. Все то, что показывают 
туристам в Индии, Таиланде или 
Вьетнаме — это вторичные леса, 
которым всего-то несколько де-
сятков лет. Очень люблю Грецию, 
особенно — Ионические острова, 
Бразилию, Израиль... Ну и свое 
Отечество! У нас же — фантастиче-
ски красивые места есть: горы, 
степи, тайга, тундра, даже... пу-
стыни! Вот, я сейчас в Дагестан на 
съемки лечу — там второй в МИРЕ 
(!) по величине бархан — Сары-
Кумские пески! Никто не знает, 
откуда там они появились! 
Просто зачерпнул какой-то 
джинн их ладонями и перенес че-
рез Каспий, прямо со среднеази-
атской пустынной флорой и фау-

ной! Там, кстати, «Белое солнце 
пустыни» снимали. А потом, пое-
дем в Оренбургскую степь, к на-
шей любимой Рафиле Бакировой 
— лошадей Пржевальского прове-
дать, там как раз тюльпаны зацве-
тут. Вы когда-нибудь степь всю в 
цветущих тюльпанах видели? Дух 
от восторга захватывает! Мы в 
прошлом году, едем с французами 
из Оренбурга в заповедник: сто 
километров проехали, двести... а 
за окном — бескрайняя степь до го-
ризонта. Один француз меня 
спрашивает: «А тут что — ничего 
не сеют?» Я ему отвечаю: «Эта 
земля ИСТОРИЧЕСКИ никогда не 
знала плуга!» Француз как-то за-
грустил и говорит: «Какие же у 
вас ресурсы!» Это точно! А как ло-
тосы в дельте Волги цветут? А Гор-
ный Алтай в осенних красках? А 
плато Путорана? А танцы журав-
лей в Даурском заповеднике? 
Снимать — не переснимать! На де-
сять поколений работы хватит! 
Кстати, у нас, наконец, заповед-
ники открылись, теперь туда про-
стых туристов пускают! Так что, 
все своими глазами увидеть мо-
жете!

— Правильное слово французский 
коллега подобрал... ресурсы 
у нас — гигантские... 

Александр Хабургаев: Наш зритель 
— пытливый ум! И я этим пытли-
вым зрителем очень дорожу.
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Акцент

 В крокодильем питомнике 
я в кадре таскал за хвосты 
огромных миссисипских 
аллигаторов. Но я честно 
сказал, что в Израиле зима 
и рептилии еле шевелятся

КИНО «Дубль дв@» 
награждает лауреатов

Всемирный 
кинескоп

Валерий Кичин

ОЧЕРЕДНОЙ конкурс онлайн-кинофестиваля «Дубль 
дв@» завершен. «Российская газета» проводит его на 
своем сайте в 7-й раз и, как ясно из многочисленных от-
кликов, фестиваль с нетерпением ждут, его заранее 
включают в свои планы десятки тысяч людей по всему 
миру. И единственное, что сдерживает дальнейшее раз-
витие всемирного кинозала «РГ», — недостаток информа-
ции об этой возможности каждый апрель смотреть «не-
известное кино России» прямо у себя дома, в удобное 
время и к тому же бесплатно.

По итогам голосования публики безусловным побе-
дителем и лауреатом Приза зрительских симпатий стал 
фильм Александра Карпиловского «Частное пионер-
ское-2». Два года назад зрители фестиваля отдали свои 
голоса первой части фильма, полюбили его героев, и с 
первых же минут появления новой картины на фести-
вальном сайте число просмотров резко выросло — фильм 
смотрели семьями, иногда два-три раза. Словно спешили 
утолить жажду, накопившуюся за годы отсутствия на 
экранах кино доброго, «позитивного», пригодного для 
просмотра вместе с домочадцами. «Дети смотрели на од-
ном дыхании, сопереживали и в конце даже заплакали. 
Что интересно, я вместе с ними с таким же упоением и 
некоторой ностальгией смотрел эту картину. Побольше 
бы таких качественных, поучительных, интересных 
фильмов!» — пишет в форуме фестиваля Виталий Токий, 
один из авторов восторженных откликов. И правда: по-
больше бы! Но именно это еще под вопросом: фильма нет 
в кинотеатрах, его не берет ТВ, в государственной под-
держке третьей части трилогии отказано.

Трудным был выбор лучшей актерской работы — лиде-
ры шли кучно, вовсю бушевали субъективные предпоч-
тения, и часто «красивые глаза» соперничали с мастер-
ством. Тем не менее 
победила роль в 
фильме серьезном, 
неброском и совсем 
не развлекательном 
— роль инспектора 
рыбнадзора, сыгран-
ная Алексеем Гусь-
ковым в драме «На-
ходка». Высоко оце-
нен зрителями и сам 
этот фильм — экранизация повести Владимира Тендряко-
ва с потрясающей работой оператора Андрея Найденова 
и умной режиссурой Виктора Демента. Симпатии зрите-
лей разрывались между признанием мастерства Алексея 
Гуськова и естественным обаянием юных героев «Част-
ного пионерского» — Семена Трескунова, Егора Клинае-
ва и Анфисы Вистингаузен, образовавших гармоничный, 
идеально сыгранный ансамбль. И мы с удовольствием 
награждаем славное трио дипломами фестиваля «За луч-
ший актерский ансамбль».

Еще более трудным оказался выбор лауреата Гран-при 
«Российской газеты»: конкурс, по общему признанию, 
был сильным, лидеры дышали друг другу в затылок, среди 
них, кроме «Частного пионерского-2» и «Находки», были 
«Побег из Москвабада» Дарьи Полторацкой, «Две женщи-
ны» Веры Глаголевой, «Однажды» Рената Давлетьярова, 
«Шагал — Малевич» Александра Митты... После долгих де-
батов сошлись на актуальнейшей по теме и оригинальной 
по форме картине Владимира Хотиненко «Наследники» — 
редакционное жюри оценило смелость режиссера, кото-
рый, имитируя телевизионную дискуссию о Сергии Радо-
нежском, первым в кино заговорил о практике сегодняш-
них СМИ, о попытках дирижировать общественным мне-
нием, подгоняя сложные мировоззренческие вопросы 
времени под заранее прописанные ответы.

Своих фаворитов среди конкурсных фильмов опреде-
лили и наши партнеры. Общественное телевидение Рос-
сии — канал ОТР — награждает фильм Андрея Эшпая 
«Элизиум» и вскоре покажет его в своем эфире. «Русское 
радио» (Русская медиа-группа) присудило свои призы 
«Находке» Виктора Демента - «За бережное отношение к 
русской музыке», и «Частному пионерскому» Александ-
ра Карпиловского - «За подбор песен для фильма».

В конкурсе зрительских рецензий в этом году было осо-
бенно оживленно и интересно. За эти рецензии тоже шло 
активное голосование, так что три лауреата выбраны са-
мими читателями, и еще трое награждаются редакцион-
ным жюри. Дипломы и ценные подарки редакции «РГ» та-
ким образом получают Веста Боровикова, Екатерина Гор-
бачева, Роман Апрелев, Леонид Насветников, Руслан Пан-
кратов  и Николай Челноков. Наш партнер - информацион-
ный портал КиноПоиск, учредивший свой приз лучшему 
автору, также выбрал своим лауреатом Романа Апрелева.

«РГ» благодарит компанию BQ Mobile — российский 
бренд электроники — за предоставленные лауреатам цен-
ные подарки, а информационных партнеров — «Русское 
радио», радио «Культура», «Радио России», телеканалы 
ОТР, RenTV, «Москва 24», «Пятый канал», интернет-пор-
тал КиноПоиск — за поддержку.

P.S. 
Вечером, вернулся домой и узнал: все-таки под моим окном была не 
птица-пеночка. Это сосед втихаря чинил раскладушку для внезапно 
прибывающей тещи. Как нелегко расставаться со стереотипами!


	RGazv_087_16_001
	RGazv_087_16_002
	RGazv_087_16_003
	RGazv_087_16_004
	RGazv_087_16_005
	RGazv_087_16_006
	RGazv_087_16_007
	RGazv_087_16_008
	RGazv_087_16_009
	RGazv_087_16_010
	RGazv_087_16_011
	RGazv_087_16_012
	RGazv_087_16_013
	RGazv_087_16_014
	RGazv_087_16_015
	RGazv_087_16_016

